
Хитроумного карманника, 
орудовавшего в маршрутках 
на западе Москвы, задержали 
оперативники ОМВД России 
по району Ново-Переделкино. 
Вор специально разбрасывал 
в транспорте деньги, а потом, 
воспользовавшись перепо-
лохом, незаметно залезал 
дамам в сумки.

Как стало известно «МК», 
25-летний уроженец Буря-
тии прибыл в Московский 
регион на заработки, однако 
честным способом трудить-
ся не захотел. Он придумал 
оригинальный способ воров-
ства, его жертвами стали две 
женщины. Одна из них — 32-
летняя школьный педагог-
психолог Мария. 7 апреля 
Мария с мужем и сыном ехала 
домой в маршрутке №579 от 
станции Ново-Переделкино. 
За одну остановку до конеч-
ной в транспорт зашел некий 
мужчина. Он прошел к задним 
сиденьям, где сидела Мария 
с семьей, и якобы случайно 
обронил на пол, прямо под 
ноги ее сыну, мелочь. Сердо-
больная женщина бросилась 
собирать монетки. Ее сумка 
была на боку, буквально под 
носом у мужа, бывшего во-
енного. Тем не менее жулик 
тайно вытащил кошелек. 

Кражу Мария обнаружила 
не сразу, а по пути домой. На 
телефон пришла смс о попыт-
ке снятия денег — в кошельке 
помимо 6 тысяч рублей лежа-
ла банковская карта с напи-
санным паролем. Вор не знал, 
что на ней не было денег, и 
пытался обналичить счет.

Мария тут же отправилась 

в отделение, 
написала 
заявление, 
оценив свои 
потери в 16 
тысяч рублей. 
Личность 
преступника 
была зафик-
сирована на 
видеокамере 
у банкомата. 

Но задер-
жали его не 

сразу — злодей успел об-
воровать еще и 27-летнюю 
москвичку. Карманник был 
не в курсе, что в каждой 
маршрутке установлена 
видеокамера, и техника 
прекрасно запечатлела про-
цесс воровства. Преступник 
вновь достал из кармана не-
сколько купюр и рассыпал 
деньги возле двух пассажи-
рок с первого сиденья. Обе 
дамы принялись помогать 
неук люжему пассажиру 
собирать наличность, не 
ожидая подвоха; в какой-то 
момент он просунул руку в 
сумку одной из них и выта-
щил смартфон (ущерб был 
оценен в 40 тысяч рублей). 
Жертва обнаружила про-
пажу телефона через пару 
минут, безуспешно с рас-
строенным лицом копалась 
в недрах сумочки, а вор, ко-
торый уселся на сиденье ря-
дом с ней и проехал до бли-
жайшей остановки, делал 
вид, что очень сочувствует. 
Задержали мужчину 9 мая, 
когда он вышел на прогулку. 
Он не признает себя вино-
вным, хотя улик у оператив-
ников хватает.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе УВД по ЗАО, 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Кража»; подозре-
ваемому избрана мера пре-
сечения в виде заключения 
под стражу. Устанавлива-
ется его при-
частность к 
аналогич-
ным престу-
плениям.
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ГОРЬКИЙ 
ПРИВКУС 
СЛАДКОГО ДНЯ 
Сегодня День защиты детей. Каждый год в 

этот день в детские дома и приюты устремляются 
толпы волонтеров с подарками, шариками, торти-
ками и конфетами. Этим добрым людям кажется, 
что они делают хорошее дело: приносят сиротам 
праздник, скрашивают их серые будни. Однако 
ни воспитатели, ни психологи, ни сами сироты, 
как выясняется, так не считают. 

Активист сообщества приемных родителей 
Татьяна Байдак рассказывает, что ее неродной 
сын Сергей в свои 13 лет вспоминает эти празд-
ники без удовольствия. Представьте: приезжает 
толпа незнакомых дядек и тетек, привозят горы 
еды, далеко не всегда полезной, как правило, 
много-много сладкого — у сирот же такая тяже-
лая жизнь, надо подсластить. Детей буквально 
заставляют все это есть и веселиться — читать 
дядям и тетям стихи, плясать, играть с шариками. 
Не хочешь? Нет настроения? Просто интроверт по 
складу характера? Тогда после праздника, когда 
волонтеры уедут, будешь стоять в углу. 

Дети, конечно, не хотят быть наказанными 
и ведут себя так, как требуют воспитатели и во-
лонтеры: улыбаются, кушают тортики, читают 
на табуретке стихи. Дети учатся вести себя так, 
как положено сиротам: хочешь что-то получить 
от добрых дяденек и тетенек — делай все, что 
им нравится. Смотри в глаза, 
заискивай. Учись угождать 
людям. Учись продавать свое 
сиротство. 

Читайте 6-ю стр.

ОТКРЫТИЕ УЧЕНЫХ: ЧЕЛОВЕК ПОСТЕПЕННО ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ОБЕЗЬЯНУ

Марина 
ТАЛАГАЕВА

ЗЛОБА ДНЯ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ проверил на проч-
ность свои вокальные данные в ходе подготовки к 
съемкам сериала «Петр Лещенко. Все, что было». 
«МК-Бульвар» изучил закулисную сторону съемок 
телефильма и обнаружил немало интересного.

   ГОША КУЦЕНКО со светским лоском и в компа-
нии знаменитых друзей разменял шестой десяток. 
«МК-Бульвар» поздравил популярного актера и 
выслушал его мнение о возрасте, жизненном то-
нусе и трезвости.

   А ТАКЖЕ: Ирина Безрукова пошла на дно, Ксения 
Собчак завидует Ирине Шейк, Колин Ферт меняет 
гражданство, знаменитости и их романы на одну 
ночь, звездные наряды недели и многое другое.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 ВИДЕО 
 на сайте 

История с мальчиком, читающим стихи на Арба-
те, вновь всколыхнула в обществе споры относительно 
уличных артистов. Работают они или попрошайничают, 
не могут устроиться на нормальную работу или не хотят, 
имеют право просить денег у прохожих или должны вы-
ступать молча, давать им лицензии или не давать — вот 
такие «шекспировские» вопросы. 

Обо всей подноготной жизни людей, выступающих 
под открытым небом, нам рассказала незрячая певица 
Юлия Дьякова. 

Читайте 6-ю стр.

КОРМЯЩИЕСЯ  
НА СИРОТАХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор проекта 
помощи сиротам 

Мурзик.ру

Читайте 3-ю стр.

СЛЕПАЯ ПЕВИЦА: 
«ВЫСТУПАТЬ  

НА УЛИЦЕ НЕ СТЫДНО, 
НО ТЯЖЕЛО»

Юлия Дьякова рассказала «МК» 
все о жизни уличных артистов

Между курильщиками и противниками 
табака идет тихая, непрекращающаяся война 
за город. Любителей посмолить за несколько 
лет вытеснили отовсюду: рестораны, поезда, 
электрички, вокзалы... Осталась форточка 
собственной квартиры да улица. Хотя и с по-
следней их грозятся выгнать: муниципальный 
депутат Арбата Евгений Бабенко предложил за-
претить курить на пешеходных улицах Москвы. 
Дескать, люди тут гуляют, а им в лицо дым си-
гарет с ментолом. Ну а где пешеходные улицы 
— там и до обычных тротуаров недалеко. 

31 мая, в день без табака, «МК» узнал, что 
думают о запретах сами курильщики и какие 
высокие технологии могут появиться на сто-
личных улицах.

Читайте 6-ю стр.

НА ТАБАК НАВЕШАЛИ 
ВСЕХ СОБАК

Эксперты объяснили, 
почему в России 

курильщиков ждут 
только запреты

Многочисленные заявления ру-
ководителей экономического блока 
правительства о том, что рубль пере-
укреплен и это мешает отечествен-
ной промышленности расти, не имеют 
ничего общего с действительностью. 
Как показал опрос, проведенный Ин-
ститутом экономической политики им. 

Гайдара среди руководителей пред-
приятий, последние голосуют за еще 
более крепкий рубль, чем сейчас. Топ-
менеджеры хотели бы видеть доллар в 
среднем по 52 рубля, то есть почти на 
10% ниже текущего курса.

Читайте 3-ю стр.

СТРАНЕ НУЖЕН ДОЛЛАР ПО 52 РУБЛЯ
Крепкая национальная валюта мешает 

правительству, а не экономике

Всего два дня понадобилось Люблинскому суду столи-
цы, чтобы рассмотреть дело «Усманов против Навального». 
Пачка документов, положенная судье на стол адвокатами 
истца, олигарха Алишера Усманова, перевесила стопку 
бумаг, в которой находились доводы ответчика, оппози-
ционного политика Алексея Навального. А большего суду, 
как выяснилось, и не понадобилось.

Напомним, слушания по существу начались накануне, все 
ходатайства Навального о вызове свидетелей, среди которых на-
зывались Дмитрий Медведев и его однокурсники, а также Игорь 
Шувалов, были отклонены. Также суд отказал ответчикам в том, 
чтобы затребовать письменные доказательства, которые само-
стоятельно они получить оказались не в силах. 

Читайте 3-ю стр.

ОН ВАМ БОЛЬШЕ 
НЕ НАВАЛЬНЫЙ

Оппозиционера обязали 
опровергнуть свои публикации
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РОЛЬ...
Хлестакова 
в спектакле 
«Ревизор. Версия».
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В ЧЕСТЬ ПУТИНА  
ЗАЖГЛИ СВЕЧИ
Впервые за 350 лет глава 
государства посетил 
старообрядческий храм

ДВА МИЛЛИОНА ДВЕСТИ 
ТЫСЯЧ В ПОЛЬЗУ ДАДИНА
Оппозиционер отсудил компенсацию 
за пребывание в колонии

КУРОРТНЫЙ РОМАН ПРЕВРАТИЛСЯ В РОМАН  
С КОКАИНОМ

Романтическая неделя в 
Доминиканской Республике 
может обойтись москвичке 
в 20 лет колонии. 24-летняя 
жительница столицы была 
поймана сотрудниками 
таможни в аэропорту «До-
модедово» в воскресенье с 
килограммом чистейшего 
кокаина. Как рассказали 
«МК» в пресс-службе ве-
домства, сильнодействую-
щий наркотик был аккуратно 
спрятан внутри аудиоколон-
ки.

Эта история началась со 
случайного знакомства в 
Интернете. 9 мая этого года 
на страничку в Инстаграме 
будущей наркокурьерши 
подписался 40-летний муж-
чина. Знакомство он начал 
банально — с фразы: «Вашей 
маме зять не нужен?». Шутку 

девушка не 
оценила и 
уже хотела 
забанить 
новоис-
печенного 
жениха, как 
вдруг полу-
чила от него 
заманчивое 
предложе-
ние. Пове-
са обещал 
пригласить 
новую под-
ругу в До-
миникану, 

где сам отдыхал с друзьями. 
Просмотрев профиль муж-
чины, москвичка убедилась, 
что живет он богато: дорогие 
машины, вечеринки и ресто-
раны были на каждой второй 
фотографии. Получив от но-
вого бойфренда скан паспор-
та для спокойствия родных и 
билет на самолет, молодая 
особа улетела за рубеж.

— В Доминикане пара про-
вела неделю, — рассказывают 
в пресс-службе таможни. — А 
когда они собрались домой, 
мужчина попросил свою 
спутницу положить в чемо-
дан новую колонку, которую 
он якобы приобрел за тысячу 
долларов на местном рынке. 
Свою просьбу он аргументи-
ровал тем, что предмет не 
помещается в его чемодан. 

Эта злополучная колонка 

и высветилась на экране 
таможенников, когда дама 
проходила через «зеленый 
коридор» по прибытии в 
Россию рейса Пунта-Кана — 
Москва. Внутри устройства 
находилось три брикета с 
кокаином, проштампован-
ных отличительной маркой 
наркокартеля DSO. В своем 
объяснении девушка расска-
зала, что не знала о содер-
жимом устройства, но при 
этом отметила, что как-то 
застала своего спутника за 
употреблением наркотиче-
ского порошка. Кроме того, 
девица уверяла таможенни-
ков, что никаких интимных 
связей с мужчиной у нее не 
было, так как почти весь от-
пуск он был занят делами, и 
она отдыхала практически 
одна. Кстати, сам Ромео 
оказался безработным. На 
какие деньги он по 4–5 раз 
в год летал в Доминикану 
и умудрялся вести свет-
ский образ жизни, гуляя 
на медийных вечеринках и 
проживая в дорогих отелях 
столицы, остается только 
додумывать. 

В настоящий момент пара 
задержана, в отношении них 
возбуждено уголовное дело 
по статье УК «Контрабанда 
наркотических средств». 
Максимальное наказание 
по ней — лишение свободы 
на срок до 20 лет. 

ПАЦИЕНТКА МАММОЛОГА 
СЛИШКОМ ПОЗДНО ПОНЯЛА, ЧТО 

КРАСОТА — СТРАШНАЯ СИЛА
Жертвой погони за красотой 

стала 29-летняя гостья столи-
цы, решившая увеличить себе 
грудь в частном медицинском 
центре. На сделанный укол 
организм женщины среаги-
ровал неожиданно — у нее 
остановилось сердце. А из-
за того, что реанимационные 
мероприятия не были прове-
дены вовремя, мозг несчаст-
ной оказался лишен кислоро-
да критическое время.

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел 17 апреля в частной кли-
нике, расположенной в центре 
столицы. 29-летняя житель-
ница Липецка решила сделать 
маммопластику (операция по 
увеличению груди) в качестве 
подарка супругу. Операцию 
должен был проводить хирург 
и два его ассистента. 

Пациентке сделали обезбо-
ливающий укол и оставили 
на 4 минуты перед проведе-
нием остальных процедур. 
В какой-то момент врачи за-
метили, что у женщины не 

прощупывается пульс. Увы, 
медики в экстренной ситуа-
ции забыли о собранности и 
хладнокровии. Они запани-
ковали, и драгоценное время 
было потеряно. К моменту ре-
анимационных мероприятий 
мозг женщины находился уже 
больше трех минут без кис-
лорода, что губительно для 
тканей. В бессознательном 
состоянии несчастная была 
привезена «скорой» в 1-ю 
горбольницу, где помещена 
в реанимацию. Сейчас она 
находится в коме. 

Друзья и знакомые пла-
нируют вывезти ее в Герма-
нию. Уголовное дело воз-
буждено по статье 238, ч. 2 
«в», УК «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности, повлекших по 
неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью либо 
смерть человека». Следова-
телям предстоит выяснить, 
кто конкретно из врачей несет 
ответственность за случив-
шееся.

АВТОВЛАДЕЛЕЦ «ЗАМИНИРОВАЛ» СВОЙ «МЕРСЕДЕС»  
ОТ ВОРОВ

К ответственности за ложное 
сообщение о заложенной бом-
бе могут привлечь 51-летнего 
жителя Черемушек. Опасаясь, 
что дорогую иномарку угонят, 
мужчина разместил на боко-
вом стекле сообщение о якобы 
минировании машины.

Как стало известно «МК», 
тревогу забили жильцы дома 

по Новочеремушкинской 
улице. Во вторник, подойдя 
поближе к белому Mercedes 
GL, они увидели угрожающую 
надпись на листе A4: «Руками 
не трогать. Машина заминиро-
вана. Может взорваться без 
хозяина!».

На место прибыл кинолог с 
собакой, машину обследовали 

со всех сторон и 
опасных предме-
тов не обнаружили. 
Позже полицей-
ские связались 
с хозяином ино-
марки. Тот был 
на работе, куда 
отправился на 
общественном 
транспорте. Муж-
чина пояснил, что 
машина практиче-
ски новая и очень 
дорогая, а сигна-
лизация пока не 

установлена. Паркует москвич 
«железного коня» на улице воз-
ле дома. Поэтому опасается 
угона и решил защитить иму-
щество таким способом.

Как сообщили в пресс-
службе УВД по ЮЗАО, по фак-
ту случившегося проводится 
проверка.

МАЛЫШ ЖДАЛ ПЬЯНУЮ МАМУ  
В КОЛОДЦЕ ПОЧТИ СУТКИ 

Целых 20 часов 
просидел в забро-
шенном колодце 
5-летний ребенок в 
деревне Нагорное 
Клинского района 
Московской об-
ласти. От смерти 
мальчика спас бди-
тельный местный 
житель.

Как стало извест-
но «МК», маленький 
Никита (имя изме-
нено) воспитывал-
ся в многодетной 
семье. Мать маль-
чика Елена, ранее 
судимая за кражу, 
все свободное вре-
мя употребляла 
спиртное вместе 
с отцом ребенка. 
Трое детишек (у 
Никиты есть 6-летний брат 
и годовалая сестра) практи-
чески предоставлены сами 
себе. На днях родитель 
раздобыл очередной запас 
спиртного и в доме началась 
пьянка. Около шести часов 
вечера Никита решил выйти 
погулять на улицу. Мальчиш-
ка заинтересовался забро-
шенным колодцем недалеко 
от жилища. Он заглянул в 
яму, потерял равновесие 
и упал вниз. Сама мамаша 
около полуночи в пьяном 
угаре вышла из дома и уви-
дела, что Никиты нигде нет. 
Женщина со спокойной ду-
шой отправилась допивать 
водку. Наутро Елена даже 
не продолжила поиски про-
павшего сына, Никита нахо-
дился в скважине до обеда. 

Е му повез ло, 
что поиски про-
должил житель 
соседнего дома 
Геннадий Тата-
ров (на фото).

— Ближе к обе-
ду мне пришла в 
голову мысль 
проверить де-
ревенский пруд. 
По пути решил 
осмотреть за-
брошенный ко-
лодец. Внутри 
было темно, и 
мне показалось, 
что он пустой. 
Но неожиданно 
раздались крики 
о помощи. Я сра-
зу вызвал МЧС и 
медиков. А сам 
сходил за верев-

кой, позвал отца Никиты, и 
мы вдвоем вытащили маль-
чугана. Хорошо, что ребенок 
ночью не заснул. По словам 
спасателей, если бы это 
случилось, то он умер бы от 
переохлаждения.

Эскулапы осмотрели ре-
бенка и решили его госпи-
тализировать. Сейчас его 
жизни ничто не угрожает.

— Отделом дознания ОМВД 
по Клинскому району возбуж-
дено дело в отношении 36-
летней местной жительницы 
по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 125  УК 
«Оставление в опасности». 
Ей грозит лишение свободы 
до 1 года, — рассказала «МК» 
начальник пресс-службы ГУ 
МВД по Московской области 
Татьяна Петрова. 

СВЕТСКАЯ ЛЬВИЦА ИЩЕТ В СУДЕ 
УПРАВУ НА ГОРНИЧНУЮ

Конфликт певицы и свет-
ской львицы Алены Кравец с 
бывшей горничной дошел до 
Фемиды. Замоскворецкому 
суду предстоит разбираться 
в споре двух женщин, каждая 
из которых считает, что дру-
гая — аферистка. 

Как стало известно «МК», 
поводом к разбирательству 
послужила программа «Осто-
рожно, мошенники!», кото-
рая вышла в эфир 21 февраля 
этого года на одном из теле-
каналов. К журналистам об-
ратилась бывшая горничная 
Софья Воскресенская, кото-
рая рассказала, что, работая в 
доме артистки, зарплату так и 

не получила, зато заслужила 
унижения и издевательства 
от мужа хозяйки. В свою оче-
редь Кравец заявила, что в 
отношении ее экс-работницы 
полиция проводит проверку 
по факту кражи личных вещей 
и драгоценностей. 

— Алена просит опровер-
гнуть сведения, распро-
страненные в телепереда-
че, удалить эфир программы, 
обязать ответчика принести 
официальные извинения, а 
также взыскать компенсацию 
морального вреда в сумме 
300 тысяч рублей, — сообщи-
ла «МК» пресс-секретарь суда 
Эмилия Хиль. 

БИЛЕТЫ НА ЭЛЕКТРИЧКИ 
ПОДОРОЖАЮТ ВСЕРЬЕЗ  

И НАДОЛГО
Цены на пригородные элек-

трички в Москве и Подмоско-
вье вырастут в скором време-
ни. Подорожание ожидается 
уже с 1 июля. Ориентировоч-
но за разовый билет придется 
платить на 7,3% больше. 

Как пояснила «МК» первый 
зам. председателя комитета 
по ценам и тарифам Москов-
ской области Наталья Алек-
сеенко, проект изменения 
цен сейчас проходит проце-
дуру согласования. Рост на 
7,3% означает, что проезд в 
пределах одной тарифной 
зоны (это 10 км) будет стоить 
не 20,5 рубля, как сейчас, а 
22 рубля. При этом на новом 
уровне тарифы планируется 
заморозить на весь следую-
щий год. Пересматривать их 
вновь чиновники собираются 
лишь в начале 2019 года. Если 
проект будет одобрен, стои-
мость разового билета в один 
конец внутри Москвы повы-
сится на 2 рубля 30 копеек и 

составит в итоге 34,30 рубля 
(сейчас 32 рубля). Доехать в 
пределах третьей тарифной 
зоны, например, от Ярослав-
ского вокзала до Мытищ или 
от Савеловского вокзала до 
Долгопрудного, можно бу-
дет за 65,90 рубля. Сейчас 
такой билет стоит 61,5 ру-
бля. Чтобы прокатиться от 
соответствующего вокзала 
до Ивантеевки, Пушкино 
(Ярославское направление) 
или Лобни (Савеловское 
направление), заплатить 
придется 88 рублей против 
нынешних 82. Более ощути-
мую разницу в чеке ощутят 
те, кто отправится покорять 
дальнее Подмосковье. Так, от 
столицы до Дмитрова сейчас 
можно добраться за 143,5 ру-
бля. Столько же стоит путь до 
Абрамцева по Ярославскому 
направлению. С новыми же 
ценами билет до этих стан-
ций подорожает на целых 
10,5 рубля. 

ПАССАЖИР МАРШРУТКИ 
РАЗБРАСЫВАЛ ДЕНЬГИ РАДИ 

НАЖИВЫ

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Юлия ГРИШИНА, Екатерина СТЕПАНОВА  
и др.
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ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВО

ИНТЕРНЕТ
Небывалую активизацию так называе-
мых «групп смерти» в Интернете фикси-
рует последнее время Управление «К» 
Министерства внутренних дел России. 
Только в прошлом году киберполицей-
ские вместе с Роскомнадзором закрыли 
порядка двух десятков тысяч подобных 
групп. Об этом в среду, 31 мая, расска-
зал журналистам начальник Управления 
«К» МВД России Алексей Мошков.

— Сегодня мы фиксируем достаточно се-
рьезный всплеск «групп смерти» в Интернете. 
Мы предпринимаем шаги, которые нам позволят 
в будущем активно бороться с ними, — сказал 
Мошков на пресс-конференции.

Какими именно способами киберполицей-
ские будут избавляться от опасных групп, Мошков, 
по понятным причинам, рассказывать не стал. 
Однако он отметил, что в МВД сегодня приходят 
«молодые и энергичные» IT-специалисты, которые 
прекрасно владеют предметом. Кроме того, по 

словам Мошкова, в МВД ждут вступления в за-
конную силу новых поправок в Уголовный кодекс 
РФ, предусматривающих до семи лет тюремного 
заключения за склонение несовершеннолетних 
к самоубийству, в том числе и через «группы 
смерти».

В качестве профилактических мер, отметил 
Мошков, в МВД вспомнили старую практику и 
стали направлять полицейских в школы. Там ки-
берполицейские рассказывают подросткам, как 
обезопасить себя в Сети. По словам начальника 
Управления «К», эксперимент, который сначала 
проводился на базе одной из московских школ, 

удался: полицейские провели (и собираются 
продолжать практику) открытый урок, который 
прослушали порядка 80 тысяч школьников 5–6-х 
классов.

Впрочем, это не все достижения Управления 
«К». Как отметил Мошков, через Сеть полицейские 
успешно выявляют растлителей малолетних детей. 
Преступники этой категории уже давно ушли в 
теневой сегмент Интернета и, например, устраи-
вают там закрытые форумы, что называется, «для 
своих». Так, например, в 2016 году московские 
полицейские смогли вычислить членов закрытого 
форума, на котором распространялась детская 

порнография. По словам полицейского, чтобы 
получить доступ к форуму, преступники должны 
были сами активно распространять порнографию 
или получить рекомендации от членов закрытой 
группы.

— Мы задержали 20 преступников, которые 
в ближайшее время получат реальные сроки, — 
резюмировал Мошков.

Кроме того, через Сеть полицейские смогли 
задержать трех педофилов в возрасте 35–40 лет. 
Поставщиком малолетних детей у растлителей 
был 18-летний парень.

Расследуя такие дела, российские полицей-
ские нередко фиксируют преступников из самых 
разных стран мира. Например, за последнее время 
ими были идентифицированы около пяти тысяч лиц 
из 79 стран, среди которых Канада, США, Австра-
лия, а также страны Западной Европы. Данные 
по обнаруженным педофилам, заверил Мошков, 
всегда предаются зарубежным коллегам.

Дарья ФЕДОТОВА.

В среду суд подмосковного города 
Железнодорожного принял решение о 
выплате компенсации активисту Ильдару 
Дадину за незаконное уголовное пресле-
дование. Единственный осужденный по 
уголовной статье 212.1 о неоднократном 
нарушении на митингах оценил нанесен-
ный ему вред в 5 миллионов, однако суд 
присудил ему другую сумму.

Напомним, что Дадин был лишен свободы 
больше 2 лет. В январе 2015 года было заведено 
уголовное дело, в феврале его поместили под до-
машний арест, в декабре 2015 года суд приговорил 
его к 2,5 года колонии. В колонии Дадин пробыл 
больше года, причем, находясь в ИК-7 Карель-
ской области, он сообщил о пытках. По словам 
активиста, его окунали в унитаз, подвешивали за 
скованные за спиной наручниками руки, угрожали 
изнасилованием. 

В феврале этого года Конституционный суд 
РФ рассмотрел жалобу активиста, в которой гово-
рилось, что статья 212 УК РФ, которая позволяет 
за любое неоднократное нарушение порядка про-
ведения любого массового мероприятия даже 
сажать за решетку на срок до 5 лет, противоречит 
аж 11 статьям Конституции. КС полностью с Дади-
ным не согласился, признал, что статья конститу-
ционна, но может применяться она только в том 
случае, если неоднократное нарушение «реально 
причинило или могло причинить вред здоровью 
граждан или нанести ущерб чьему-то имуществу». 
Дадин своими одиночными пикетами такого вре-
да никому причинить не мог, поэтому следом за 
решением Конституционного суда Верховный суд 
РФ постановил отменить приговор и признать 
право Дадина на реабилитацию.

Право на реабилитацию регулируется 
Уголовно-процессуальным кодексом (ст. 133 
УПК РФ). В документе говорится, что вред, при-
чиненный гражданину в результате уголовного 
преследования, возмещается государством 
и включает в себя право на возмещение иму-
щественного вреда и устранение последствий 
морального вреда — то есть это официальное 
извинение прокурора от имени государства. 

Гражданин имеет право на возмещение 
вреда, в том числе если обвинительный приго-
вор был отменен, как и в случае Дадина. Однако 
правил, по которым высчитывается компенсация 

в России, нет, в законе лишь прописано, что она 
включает в себя возмещение заработной платы, 
которой гражданин лишился в результате уголов-
ного преследования, штрафов и процессуальных 
издержек, взысканных по приговору суда, оплаты 
услуг адвокатов и «иных расходов».

Адвокат Дадина Алексей Липцер пояснил, 
что активист просил выплатить ему 5 млн руб. 
из расчета «примерно по 5 тыс. руб. за день 
содержания под стажей». Еще до начала засе-
дания в разговоре с «МК» он усомнился в том, 

что суд присудит компенсацию Дадину именно 
в том объеме, в котором он просит. «Практика 
показывает, что такие суммы обычно не дают, 
— пояснил Липцер. — Я видел суммы порядка 
300–500 тысяч рублей». В итоге суд частично 
удовлетворил иск оппозиционера и постановил 
взыскать с Министерства финансов 2 миллиона 
200 тысяч рублей в пользу Дадина. Алексей Лип-
цер не исключил, что защита будет обжаловать 
это решение. 

Валерия МАРКОВА.

ДАДИНУ 
ЗАПЛАТЯТ  
ЗА НЕСВОБОДУ
Активист получит по 90 тысяч 
рублей за каждый месяц 
уголовного преследования

Новым директором 
Государственного 
музея-памятника (ГМП) 
«Исаакиевский собор» 
стала Ирада Вовненко. 
С 2003 года она работала 
главным специалистом 
международного отдела 
музея-заповедника «Царское 
Село». Участвовала в проекте 
восстановления Янтарной 

комнаты. С 2009 года руко-
водила проектом «Собрание 
друзей Исаакиевского собо-
ра». До последнего момента 
была зам. директора по 
общественным связям ГМП. 
Вовненко — член Союза пи-

сателей России. В 2011 году 
она выпустила книгу вместе 
с польским автором Янушем 
Вишневским «Любовь и дру-
гие диссонансы». Публикует 
детские исторические книги 
с 2006 года.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
СИЛА ДУХА

НАУКА

КУЛЬТУРА

САУДОВСКИЙ ХУДОЖНИК ДОКАЗАЛ:  
ИНВАЛИДНОСТЬ ТВОРЧЕСТВУ НЕ ПРЕПЯТСТВИЕ

ДИРЕКТОРОм мУЗЕЯ «ИСААКИЕВСКИЙ 
СОбОР» НАЗНАЧИЛИ ДЕТСКУю ПИСАТЕЛЬНИцУ

Инвалид с рождения 
Ракан Абдулазиз Курди 
из Саудовской Аравии 
давно мечтал стать 
художником. И благодаря 
своему мужеству он сумел, 

несмотря на инвалидность, 
успешно закончить обучение 
и стать профессиональным 
художником и графическим 
дизайнером. А еще он счаст-
лив в браке. Ракан через всю 

жизнь пронес убежденность 
в том, что ограниченные 
возможности здоровья не 
могут ограничить стремление 
к творчеству — и его работы 
это доказывают.

УТРАТА
Британская актриса Мол-
ли Питерс, прославив-
шаяся ролью Патрисии 
Фиринг в фильме «Ша-
ровая молния» об агенте 
007, умерла в возрасте 
75 лет. Причины смерти не 
уточняются. Психотерапевт 
Патрисия Фиринг была 
одной из многочисленных 
подруг Джеймса Бонда, роль 
которого в «Шаровой мол-
нии» исполнял Шон Конне-
ри. Любопытно, что Питерс 
стала первой актрисой в 
бондиане, которая появля-
лась в кадре обнаженной. 
Впрочем, ни индустрия, ни 
зрители к такому пово-
роту в 1965 году готовы не 
были, поэтому для проката 
откровенные сцены были из 
ленты вырезаны. Напом-
ним, что «Шаровая молния» 

стала четвертым фильмом 
классической бондианы. 
Позднее создатели франши-

зы уже чаще позволяли себе 
демонстрацию обнаженной 
натуры.

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной 
подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ВЫПИШИ «МК» НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКцИИ «мК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
централь ный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОмОбИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «мК»
1 июня с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119 А
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8-9
2 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
3 июня с 10.00 до 16.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
Крюковская площадь, на автостоянке 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Марьина роща, ул. Шереметьевская, д. 27

4 июня с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Спортивная», ул. Усачева, д. 29, к. 3
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комис-
саров, д. 7, к. 6, у м-на «Польская мода»

ПОДПИСКА В РЕДАКцИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА НА КНИЖНОм ФЕСТИВАЛЕ  
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

3–6 июня с 10.00 до 20.00
Москва, Красная площадь, площадка «МК» около 
главной сцены книжного фестиваля. 
В дни проведения ежегодного книжного фестива-
ля всех читателей газеты «Московский комсомо-
лец» ожидают специальные цены на подписку. 
Не упустите свой шанс выгодно подписаться на 
«МК»!

ТРАГЕДИЯ

В ДИПЛОмАТИЧЕСКОм КВАРТАЛЕ КАбУЛА ПРОИЗОШЕЛ ТЕРАКТ
Мощный взрыв прогремел 
в среду в дипломатиче-
ском районе афганской 
столицы. По поступающим 
из Кабула данным, погибли 
как минимум 80 человек, а 
ранения получили 350 чело-
век. Согласно информации 
МВД Афганистана, бомба 
была спрятана в автоцистер-
не. Взрыв произошел рядом 
с посольством Германии 
(погиб один из его местных 
охранников), ущерб был 
причинен и расположенным 
неподалеку диппредстави-
тельствам Франции и Китая. 
Большинство погибших — 
мирные граждане. Неясно, 
что именно было мишенью 
террористов, но в охвачен-
ном войной Афганистане 
террористические акты близ 
иностранных посольств — 

нередкое явление. Так, в 
апреле 2012 года боевики 
провели серию атак против 
дипломатических предста-

вительств в Кабуле. В разное 
время мишенями станови-
лись посольства Германии, 
Британии, России, Ирана.

ap

ЗВЕЗДЫ

СОЛИСТКА «А-СТУДИО» КЕТИ ТОПУРИЯ РАЗВЕЛАСЬ С мУЖЕм
В среду стало известно, 
что распался брак 30-
летней солистки группы 
«А-Студио» Кети Топурия 
и 43-летнего бизнесмена 
Льва Гейхмана. Супруги про-
жили вместе 4 года. У них под-
растает двухлетняя дочь. О 
причине размолвки звездной 
пары не сообщается. Однако 
поклонники певицы предпола-
гают, что брак дал трещину в 
тот момент, когда папарацци 
застали певицу с репером Гу-

фом в Таиланде. Зимой этого 
года провокационные снимки 
растиражировали многие 
СМИ. Сама же Топурия опро-
вергла эти сплетни, заявила, 
что с рэпером ее связывали 
исключительно дружеские от-
ношения. По другим данным, 
супруги уже давно не жили 
вместе. Гейхман большую 
часть времени проводил в 
Америке, тогда как его зна-
менитая супруга предпочла 
остаться в Москве. IN
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И.о. президента РАН Вла-
димир Козлов рассказал 
о прошедшей накануне 
встрече с Президентом 
РФ Владимиром Путиным, 
на которой обсуждались 
запланированные на осень 
выборы нового главы 
Российской академии наук. 
Как заявил Козлов, глава 
государства дал поручение 
о подготовке поправки в 
Федеральный закон №253 «О 
Российской академии наук», 

чтобы изменить пункт о коли-
честве голосов, необходимых 
для выбора президента РАН. 
Сейчас это число составляет 
2/3, что, по мнению ученых, 
в современной академии 
можно и не собрать. Это гро-
зит новым срывом выборов. 
Владимир Путин согласился с 
тем, что проблема существует 
и нужно сократить число голо-
сов, необходимых для выбора 
президента, до 50% избира-
телей. Как выяснил «МК», в 

настоящее время известны 
кандидатуры пяти академи-
ков, которые могут принять 
участие в выборах. Из них за-
регистрировался пока только 
один Владислав Панченко. 
Академиков Александра 
Сергеева, Евгения Каблова, 
Геннадия Красникова вы-
двинуло значительное число 
членов академии. Еще по 
одной кандидатуре — акаде-
мика Алексея Хохлова — пока 
нет достаточной информации.
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ПОРЯДОК ВЫбОРОВ ПРЕЗИДЕНТА РАН ИЗмЕНИТСЯ

СКОНЧАЛАСЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНИцА РОЛИ 
ДЕВУШКИ бОНДА ИЗ «ШАРОВОЙ мОЛНИИ»

Хотя в Кремле уверяют, что до начала 
президентской кампании еще далеко, 
последние действия Владимира Путина 
свидетельствуют об обратном. В среду 
он неожиданно отправился с визитом 
в самый известный центр старообряд-
чества — Рогожскую слободу. Являясь 
убежденным сторонником единства 
нации, президент, по всей видимости, 
решил положить конец многовековому 
расколу и попытаться наладить диалог 
между РПЦ и староверами. 

Приглашение посетить Рогожский духовный 
центр митрополит Русской православной старо-
обрядческой церкви (РПСЦ) Корнилий передал 
Владимиру Путину на встрече в Кремле 16 марта. 
С его стороны это был прежде всего жест веж-
ливости. Старообрядцы и представить себе не 
могли, что глава государства действительно 
приедет в их обитель — ведь такого не случалось 
со времен раскола, то есть последние 350 лет. 
Даже Николай II, при котором был выпущен указ 
«Об укреплении начал веротерпимости», с удо-
вольствием христосовался со старообрядцами 
(они, кстати, служили в его личной охране), но их 
храмы никогда не посещал. Поводом для визита 
Путина стало открытие выставки «Сила духа и 

верность традиции», а также юбилей митрополи-
та Корнилия. 1 июня одновременно с днем ангела 
владыка будет праздновать свое 70-летие, хотя 
больше 60 ему никак не дашь. Истинный воз-
раст выдает разве что длинная белая борода. 
Как известно, староверы являются преданными 
сторонниками ЗОЖ — никогда не курят, не упо-
требляют крепкие спиртные напитки и много 
работают на свежем воздухе. 

Во главе РПСЦ Корнилий встал в 2005 году, и 
именно при нем старообрядцы стали потихоньку 
открываться миру. «Раньше мы были совершенно 
закрытые, — признает отец Алексей (Лопатин). 
— А сейчас проводим выставки, приглашаем 
специалистов изучать наше наследие». Изучать 
действительно есть что: старообрядцы хранят 
редкие иконы псковского и новгородского пись-
ма, многие из которых вообще не имеют аналогов 
в синодальной традиции. К запрещенным офици-
альной церковью, но почитаемым староверами 
относятся, например, изображения «Спас Мокрая 
Борода» и «Спас Ярое Око». На одной иконе у Хри-
ста клинообразная борода и левый глаз больше, 
чем правый. На другой в противоречие с сино-
дальной традицией вступает отсутствие нимба. 
Однако наибольшее впечатление на случайного 
зрителя обычно производит святой Христофор, 
которого до раскола изображали с песьей голо-
вой и именно в таком пугающем, но единственно 
правильном, как уверяет РПСЦ, обличье он пред-
ставлен в старообрядческих храмах. 

Чтобы Владимир Путин мог получше раз-
глядеть древние лики, серебряные паникадила 
екатерининских времен и мощевики, которые 
ради такого случая специально вынесли из риз-
ницы, за час до прибытия президента в Покров-
ском соборе начали зажигать свечи. Да, да! На 
излете второго десятка XXI века старообрядцы 
по-прежнему не признают электричество. И про-
должают выстилать полы своих храмов деревом. 
До восстановления храма Христа Спасителя на 

Волхонке Покровский собор был самой большой 
православной церковью Москвы, одновременно 
вмещающей 7 тыс. верующих. А всего в Рогож-
ской слободе и ее окрестностях до революции 
проживали 30 тысяч старообрядцев. (В России 
— 20 миллионов.) Интересно, что в советское 
время внутреннее убранство собора практически 
не пострадало: только иконы лишились своих 

Впервые за 350 лет 
глава государства посетил 
старообрядческий храм

ПУТИН И ПСЕГЛАВЕЦ

серебряных окладов. Ну а что до гонений, то к 
ним староверам было не привыкать. Анафеме 
приверженцев старообрядства предали еще в 
1666 году, и с тех пор им практически никогда 
не жилось спокойно. Не случайно многие бежа-
ли в труднодоступные районы Сибири и даже в 
Южную Америку. 

Однако никакого сомнения в правильности 
выбранного пути ни у самого Корнилия, ни у его 
сподвижников нет. 

— Старообрядчество — вот истинное право-
славие, которое через князя Владимира пришло 
на нашу землю, и мы свято храним эти тради-
ции. Надеемся, что это не только прошлое, но и 
будущее нашего государства, — прямо глядя в 
глаза Владимиру Путину, который, как известно, 
является прихожанином РПЦ, заявил митропо-
лит. К светским властям, и в частности к самому 
президенту, у старообрядцев есть несколько 
насущных просьб. Во-первых, отпраздновать 
на государственном уровне 400-летие прото-
попа Аввакума, который был не только отцом 
церковного раскола, но прежде всего — отцом 
русской словесности. Соответствующее пору-
чение ВВП дал еще несколько лет назад: теперь 
главное, чтобы оно не потерялось в министерских 
коридорах. Кроме того, РПСЦ при поддержке 
федерального центра рассчитывает вернуть 
ранее принадлежавшие ей здания. Этот процесс 
давно и активно идет в синодальной православ-
ной церкви, однако староверы пока по-прежнему 
остаются у разбитого корыта. Наконец, не менее 
важная просьба касается обеспечения землей 
тех сторонников церкви, кто возвращается на 
родину из Южной Америки. Сейчас вместо соб-
ственного подсобного хозяйства региональные 
чиновники пытаются трудоустроить их на фермы, 
что совершенно неприемлемо по религиозным 
убеждениям. «Старообрядцы всегда работали 
на земле, но они ни в коем случае не хотели бы 
быть наемными работниками», — подчеркивают 
в общине.

Владимир Путин внимательно слушал, но 
мало говорил, видно, чувствуя себя не совсем в 
своей тарелке, особенно после того, как на со-
вместном фотографировании Корнилий поднял 
вверх два пальца — главный символ единственно 
истинной, с точки зрения старообрядцев, веры. 
Во время экскурсии по Рогожской слободе пре-
зидент вдруг сделал странный жест в сторону 
мирно прогуливающегося голубя — то ли при-
ветственно помахал ему рукой, то ли сделал по-
пытку подманить к себе. Впрочем, сами хозяева 
скованности высокого гостя не заметили. А сам 
визит назвали большой честью и символическим 
жестом, свидетельствующим о полной легализа-
ции старообрядчества. «Всегда принято смотреть 
на первое лицо. Приезд президента означает, что 
православная традиция принимается государ-
ством во всей полноте. Это важно в том числе 
для РПЦ, некоторые представители которой до 
сих пор считают нас «недогражданами» и чуть 
ли не «врагами народа», — заявил «МК» один 
из монахов. 

Напоследок Путин и Корнилий обменялись 
подарками. Митрополит по случаю дня ангела 
и грядущего 70-летия получил «Житие и Чудеса 
Николая Чудотворца» 1911 года, а ВВП — намо-
ленную старообрядцами икону Святой Троицы, 
праздник которой будет отмечаться в ближайшее 
воскресенье. 

Елена ЕГОРОВА.
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Святой мученик Христофор.

МВД ОБЪЯВИЛО ВОЙНУ «ГРУППАМ СМЕРТИ»
Киберполицейские закрыли 20 тысяч опасных сообществ

31 мая, накануне Дня защиты детей, 
президент наградил в Кремле орденами 
«Родительская слава» особо выдающих-
ся многодетных мам и пап. После обще-
ния с ними президент встретился с теми, 
кто снимает любимые мультфильмы ма-
лышей. Отечественной мультипликации 
недавно стукнуло 105 лет, напомнил он.

Облаченные в праздничные одежды, на-
граждаемые прибыли на торжество в Кремль 
целыми семьями — кто с десятком, кто с полутора 
десятками детей, включая совсем маленьких. 
Учитывая это, президент, выбившийся из-за важ-
ных государственных дел из графика, отодвинул 
запланированную встречу с мультипликаторами 
на более поздний срок и пришел в зал, где его 
ждали многодетные семьи. Но дети все же за-
метно утомились и время от времени прерывали 
речи громким плачем.

— А ну, не плакать, все хорошо! — заявил Пу-
тин, входя в зал под громкую музыку, испугавшую 
одного из малышей. — Ну вот, напугали малыша, 
загремели!

— Я уверен, что вы делаете все, чтобы ваши 
дети выросли честными, порядочными людьми! 
Работа родителей — большой труд без перерывов 
и выходных, — обратился он затем к родителям, 
среди которых за праздничными столами были 
также замечены глава Минобрнауки Ольга Васи-
льева и вице-спикер Госдумы Ирина Яровая.

Глава государства упомянул поддержку, ока-
занную многодетным семьям, и как следствие 
— рост числа таких семей. А затем пообещал про-
должить эту поддержку впредь. Однако в детали 

вдаваться не стал, лишь отметив роль, которую 
предстоит сыграть в этом важном деле местным 
властям — региональным и коммунальным: «Всег-
да можно найти выход, если заниматься этими 
проблемами», — подчеркнул он, очевидно, имея 
в виду трудности на этом пути.

В свою очередь, родители, получая из рук 
главы государства ордена «Родительская слава», 
усиленно его благодарили.

— Очень хотелось бы, чтобы вся наша страна 
чувствовала себя как одна большая многодетная 
семья родных друг другу людей, — пожелал много-
детный папа из Астраханской области.

— Что всегда радует на таких мероприятиях, 
так это то, что имеешь дело с очень добрыми 
людьми, — алаверды президента.

В отличие от детей заждавшиеся президента 
мультипликаторы не плакали, а нашли, чем его 
порадовать.

Как оказалось, в последние годы отечествен-
ная мультипликация вышла из длительного кри-
зиса и даже перешла к росту, составляющему, 
по экспертным оценкам, до 12 процентов в год. 
При этом растет не только производство, но даже 
прокат полнометражной анимации, нашедшей 
таки своего зрителя в России и даже за рубежом. 

Растет число мультсериалов «для всех», а ав-
торская короткометражная мультипликация, по 
оценке тех же экспертов, прочно обосновалась 
на достигнутом ею мировом уровне, регулярно 
получая все мыслимые и немыслимые между-
народные награды. И это неспроста.

Во исполнение путинских поручений 2011 
года Минкульт разработал целую систему мер 
поддержки киностудии «Союзмультфильм», что 
позволило ей восстановить утраченную было 
работоспособность: так, на 2017 год киностудией 
подготовлен к запуску рекордный объем произ-
водства анимационных фильмов — в 156 минут 
короткометражных фильмов и сериалов общим 
объемом 370 минут. Также будет выпущен в прокат 
первый постсоветский полнометражный куколь-
ный мультфильм «Гофманиада», а на следующий 
год запланирован выпуск другого полнометраж-
ного фильма «Суворовъ».

Более того. Те же эксперты утверждают, что 
отечественные мультфильмы являются самой 
востребованной частью российского кинемато-
графа на иностранных рынках проката. Правда, 
главным образом речь идет о странах СНГ, При-
балтики и Восточной Европы. Однако первые два 
сезона сериала «Маша и Медведь» были проданы, 

как выяснилось, более чем в сто стран мира, а в 
октябре прошлого года бренд «Маша и Медведь» 
вошел в пятерку самых популярных брендов в Ев-
ропе. Или взять сериал «Белка и Стрелка», который 
продан в 160 стран мира. «Смешарики» проданы 
в более чем 150 стран, а «Снежная королева» за-
куплена такими странами, как Германия, Франция, 
США, Канада, Южная Корея, Австралия, Велико-
британия, и странами Ближнего Востока.

— Я хотел с вами сегодня обсудить, где вы 
находитесь, и услышать ваши озабоченности, — 
обратился к мастерам анимации Путин.

Тут-то и выяснилось, что не все так гладко: 
есть в мультипликации и нерешенные проблемы, 
пожаловались мастера экрана главе государства. 
Тут и недостаточное количество киноплощадок; 
и незаинтересованность телеканалов в демон-
страции мультфильмов; и низкие закупочные 
цены; и нехватка кадров, усугубляемая недо-
статками системы их подготовки. Кроме того, 
вся отечественная анимация сегодня работает 
на импортной технологической базе, что в эпоху 
экономических санкций более чем чревато, на-
помнили они Путину.

Достает отечественных мультипликаторов, 
по их словам, и конкуренция на отечественном 
рынке с зарубежными мультфильмами. Тем более 
что уровень их финансовой поддержки несопо-
ставим с отечественным.

С виду Путин встретил посыл «дайте денег» 
с пониманием. Однако ничего конкретного на 
момент подписания номера мультипликаторам 
не обещал.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«А НУ, НЕ ПЛАКАТЬ! ВСЕ ХОРОШО!»
В Кремле наградили многодетных родителей
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Некоторые из заявленных ответчи-
ками ходатайств суд назвал пре-
ждевременными, но время для них 
так и не наступило. В среду судья 

обозначила, что начинаются прения сторон. Юрист 
ФБК Иван Жданов попытался вернуть процесс на 
стадию рассмотрения по существу. Накануне ад-
вокаты истца положили на стол ответчиков уве-
систую пачку документов, которые, с их точки 
зрения, опровергают высказывания Навального 
об Усманове.

— Несмотря на то что нам дали всего 10 минут, 
нам хватило времени, чтобы изучить 140 страниц, 
но у нас есть вопросы к этим документам, — по-
яснил свою просьбу Жданов.

— На стадии судебных прений решение таких 
вопросов не предусмотрено, — отрезала судья.

Первым речь держал Генрих Падва, адвокат 
Алишера Усманова.

— Передо мной одно из множества хода-
тайств, поданных суду ответчиком, — начал адво-
кат. — Оно начинается с того, что фонд «Соцгоспро-
ект» организован и управляется председателем 
Правительства РФ. Это повторяется много раз. И 
это похоже на заклинания, тогда как нам должны 
были быть предоставлены серьезные доказа-
тельства об организации фонда и его управле-
нии премьером, поскольку из этого и следовало, 
что Усманов дал взятку Медведеву. Но нигде не 
пишется, в каком году был организован фонд и 
был ли Медведев в то время председателем пра-
вительства. А на самом деле мы знаем, что он 
организовался в 2009 году и в это время Медведев 
не был председателем правительства и не мог в 
этом качестве организовать фонд, как вы, Алексей 
Анатольевич, утверждаете...

Адвокаты истца заявили, что суду не было 
представлено ни одного документа, который бы 
указывал на то, что Медведев хоть в каком-то каче-
стве организовал фонд, так же как и «не было и нет 
никаких доказательств, что и впоследствии этот 
фонд управлялся Медведевым». При этом было 
сказано, что ответчику «нельзя ссылаться на то, 
что суд не дал эти доказательства добыть». 

Зато сторона истца, как отмечалось в прени-
ях, предоставила суду и документы из Верховного 
суда и Генпрокуратуры — «куда уж больше», — в 
которых говорится, что у Усманова нет судимости, 
он реабилитирован. А высказанные Навальным 
по этому поводу сомнения адвокаты Усманова 

нейтрализовали: «На эти сомнения у них тоже нет 
доказательств. Ведь так они скажут: э, нет — да-
вайте обвинительное заключение смотреть, здесь 
вот написано, что он сделал, а суд его оправдал. 
А потом скажут: нет, давайте теперь смотреть по-
становление о привлечении к ответственности. И 
так можно до бесконечности».

По поводу утверждения ФБК о том, что Усма-
нов платит налоги в другой стране, представители 
истца заявили: «А у нас — документы о том, что 
Усманов платит налоги в России, а не в Вели-
кобритании. И не какие-то копейки платит — 12 
миллиардов за последний год заплатил!»

— Нужно давать по рукам людям, которые 
смеют оскорблять честь и достоинство гражданина 
России, — призвали суд представители истца.

— Я все понял. Я сидел, слушал вас и не-
доумевал. Вы просто не смотрели наш фильм, 
— встал Алексей Навальный. — Делаем вид, что 
расследования не было, фильма не было.

Он упрекнул судью в том, что она отказалась 
«обозревать документы и фильм», что «приводит 
к тому, что Генрих Палыч не в курсе ситуации. 
Он обманут и произносит фразы, что Усманова 
аморально критиковать».

— Невозможно рассматривать ситуацию 
Усманова в отрыве от остального расследова-
ния, — сказал Навальный.

Взяв ноутбук, он зачитал заявление пресс-
службы УСМ, где говорится, что Усманов не яв-
ляется в России налоговым резидентом.

— Я опирался на вашу информацию, — ска-
зал оппозиционер, обращаясь к представителям 
истца. — Вы со своей пресс-службой тоже будете 
судиться? Вы притащили нам кучу документов, 
уважаемый суд вам подыграл — 10 минут на 
ознакомление. И благодаря тому, что мы не мо-
жем приобщить ничего, вы нам рассказываете 
странные вещи. Я вам тоже могу кучу докумен-
тов принести и сказать, что они доказывают что 
угодно...

Выслушав всех, суд вынес решение, кото-
рым обязал ФБК удалить порочащие Усманова 
сведения и опубликовать их опровержение.

«Суд обязал меня удалить расследование 
«Он вам не Димон». Да, конечно. Спешу и падаю. 
Это исключается полностью», — написал Алексей 
Навальный в своем Твиттере и сообщил журна-
листам, что будет обжаловать решение.

Лина ПАНЧЕНКО.

Представьте: вы чиновник из областного 
департамента образования или областного де-
партамента (министерства) соцзащиты, соцпо-
литики и т.п., что в принципе не важно. Детдома 
в разных областях разной подведомственности. 
Все зависит от того, какое ведомство смогло 
урвать себе такой лакомый кусок. Итак, вам лично 
крупно повезло: вы получили доступ к распилам 
и откатам бюджетных денег, которые государство 
выделяет на детей-сирот.

Это очень жирный кусок. В масштабах стра-
ны — миллиарды. Не рублей — долларов. 

«Распиливают», т.е. воруют, от 30 до 80% от 
этого объема. Все зависит от наглости чиновника 
и уровня его «крыши». 

Понятное дело, без крыши не обходится. У 
тех, кто обязан следить за законностью и кон-
тролировать расходование бюджетных денег, 
тоже есть дети, которым нужно оплатить учебу в 
Лондоне, любовницы, которым нужно оплатить 
походы по парижским бутикам, и жены, которым 
нужно оплачивать «дачу» на Лазурном Берегу. 

Когда некоторые из читателей возмущенно 
требуют от меня назвать «имена», я удивляюсь. 
Имена коррупционеров давно и хорошо извест-
ны и в местном КГБ — ой, простите, ФСБ, — и в 
местных СК и прокуратуре. Но «на раёне» больше 
не с кого кормиться, так чего вы от них хотите? 
Бескорыстного служения закону? Вы что, правда 
в это верите? Может, вам еще и Деда Мороза 
позвать со Снегурочкой? Не стесняйтесь — это 
более реально.  

Менее наивные могут спокойно усвоить: 
большая часть сиротских учреждений располо-
жена в небольших районных городках и даже 
селах. Это в Москве у прокуратуры и без дет-
домов дел хватает, а в райцентрах не так — там 
некого «пасти» и «стричь», поэтому про детские 
дома они все прекрасно знают.

Есть простой тест на то, воруют в детдоме 
или нет, имеет прокуратура долю в этом во-
ровстве или нет. 

Вот пример детского дома, в котором не 
воруют, и пример прокуратуры, которая не кры-
шует: Гагаринский интернат для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, 
Смоленской области и, соответственно, про-
куратура славного города Гагарина — родины 
первого в мире космонавта Юрия Алексеевича 
Гагарина. 

Когда я первый раз приехал в этот интернат, 
директор мне «пожаловался», что, как только на 
пост заступил, тут же приехали из прокуратуры 
и разъяснили ему, что каждое его действие под 
контролем. 

С тех пор в этом интернате сменилось 4 
или 5 директоров. 

И что характерно: от помощи они отказы-
вались, потому что если на бюджетные деньги 
закупать честно, без казнокрадства, то никакая 
благотворительная помощь не нужна. 

Эх, если бы все работали так, как прокуроры 
города Гагарина!

Благотворительные фонды могли бы само-
ликвидироваться, либо переключиться на по-
мощь котикам, что тоже очень даже похвально. 

Но мы немного ушли в сторону. Так вот, 
вы чиновник от областного образования. Пару 
десятилетий вы кормитесь с сиротских бюд-
жетов... Все просто: два-три-четыре — пишем, 
один в уме. Т.е. ремонт детского дома стоит 1X 
(один икс), а пишем 4X. Т.е. в реальных цифрах 
стоит один миллион рублей, а пишем — четыре 
миллиона. 

Ну как вам, к примеру, просто засыпка гра-
вием и прочим покрытием площадки для мини-
футбола (не путать с обычным футболом — в 6 
раз меньше) за 6 миллионов рублей? Ничего так 
песочек! Золотой, не иначе.

А ремонт пищеблока в интернате для сирот 
города Печоры Псковской области» за 17 000 000 
(семнадцать миллионов!!!) рублей? Это как? За 
эти деньги можно было выдать каждому вос-
питаннику готовую квартиру-студию с оборудо-
ванной кухней. При этом, по словам сотрудницы, 
большую часть суммы составил президентский 
грант. 

По скромным прикидкам, с каждого 

детского дома или иного сиротского учреж-
дения чиновники областных департаментов и 
иные должностные лица, имеющие право рас-
поряжаться бюджетами детских домов, имеют 
от нескольких миллионов рублей до десятков 
миллионов каждый год.

А в области таких учреждений — десятки. 
И тут — бац! Случилось «страшное»!
Сирот стали разбирать по семьям! 
Представляете трагедию?
Капали миллионы, капали, а потом «родник» 

неожиданно стал иссякать!
Представьте себе: вот вы лично каждый год 

имели миллионы, а потом раз — и ничего нет!
Слуги народные в трауре!
Плачут мне в жилетку — говорят, что в се-

мьях детям плохо, рассказывают об ужасах при-
емных семей всем и каждому. 

Понятно, если и дальше так пойдет, то на 
какие деньги содержать свое чадо в Лондоне?

А зазнобу свою?
Что делать чиновникам при угрозе полной 

потери кормушки? Ясное дело — дискредити-
ровать тех, кто сирот берет в семью.

Вот отсюда и кампания против семьи Дель в 
частности, и приемных семей вообще. Когда на 
кону миллиарды, в ход идут любые средства. 

Чиновничье лобби сильно, да и деньги есть. 
Можно и законы повернуть нужным образом.

Как вам такая законотворческая инициати-
ва: депутаты хотят запретить опеку над детьми 
посторонним людям. 

«В Госдуме готовится законопроект, в 
соответствии с которым стать опекунами не-
совершеннолетних детей, оставшихся без 
попечения родителей, позволят только их 
родственникам».

Все это подается под соусом того, что «бюд-
жетные деньги, которые выделяются опекунам, 
привлекают меркантильных граждан, которые 
заинтересованы в заработке, а не в воспитании 
детей». Как вам формулировочка?

Теперь давайте подсчитаем: ребенок в 
детском доме обходится стране, государству 
и обществу (то есть нам с вами) от 700 000 до 
2 100 000 (двух миллионов сто тысяч) рублей 
год. Да, да, да! Не падайте со стула! В некоторых 
детских домах — более двух миллионов рублей 
в год на ребенка.

Бюджеты сиротских учреждений есть в от-
крытом доступе. Найдите, к примеру, отчеты 
детского дома хутора Ерофеевский Ростовской 
области (детские дома там лукаво переимено-
ваны в «центры помощи детям»). Детей в этом 
учреждении на конец 2016 года — всего 6 (шесть). 
А годовой бюджет — 13 миллионов рублей. 

Приемная семья получает на ребенка в ме-
сяц всего лишь 9 тысяч на содержание и еще 
небольшую сумму (как правило, от 2 до 10 тысяч) 
в виде компенсации за его воспитание. Колос-
сальная нажива?

Задайте себе вопрос: почему детские дома, 
в которых осталось всего лишь 6 детей, чинов-
ники не закрывают? 

Заметим: деньги, которые выделяются на 
детские дома, «пилятся» и «откатываются» и по-
том выводятся за рубеж, т.е. уходят из России. А 
все, что достается приемным родителям, влива-
ется в экономику, т.е. остается в России.

Но при этом в корысти обвиняют приемные 
семьи!

Еще раз: «бюджетные деньги, которые вы-
деляются опекунам, привлекают меркантильных 
граждан, которые заинтересованы в заработке, 
а не в воспитании детей».

Кому служат эти «слуги народные»? Уж точно 
не закону и справедливости. 

За всеми этими расчетами мы забыли об 
одном.

Каким бы распрекрасным ни был детский 
дом — он не место для ребенка.

Ребенок должен расти в семье. 
Если с родной семьей не получилось — то 

в приемной. 
А все рассказы про «хорошие детские дома» 

— от лукавого. 

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Герман ПЯТОВ, координатор проекта помощи сиротам Мурзик.ру

КОРМЯЩИЕСЯ НА СИРОТАХ
Чиновники жизнь положат на то, чтобы сохранить детские дома

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Пентагон подтвердил, что США начали 
поставки вооружения — включая стрел-
ковое оружие, минометы и бронетехни-
ку — курдам, воюющим на территории 
Сирии. «Сирийские демократические 
силы», в которых главную роль играют 
курдские формирования, рассматри-
ваются Вашингтоном как ключевые 
для освобождения Ракки — «столицы» 
ИГИЛ («Исламское государство» — за-
прещенная в России террористическая 
группировка). Поддержка Вашингтоном 
курдов неизменно вызывает недоволь-
ство в Анкаре. Турецкие власти считают, 
что сирийские курдские формирования 
непосредственно связаны с Рабочей 
партией Курдистана, которая и в США, 
и в Турции признана террористической. 
Как решение Пентагона повлияет на 
американо-турецкие отношения и воз-
можен ли разворот Эрдогана в сторону 
России на таком фоне? Об этом «МК» 
побеседовал с экспертом.

«Вопрос о поддержке американцами курд-
ских подразделений, воспринимаемых турками в 
качестве террористических, поднимается очень 
давно — еще с того момента, как при Обаме США 
сделали на курдов ставку в боях на территории 
Сирии, в частности при взятии Ракки, — напомнил 

востоковед Гумер ИСАЕВ. — И по этому поводу 
между Анкарой и Вашингтоном регулярно про-
ходят достаточно сложные переговоры. Эрдоган, 
например, предлагал американским партнерам 
сценарий, при котором Ракку брали бы турецкие 
части и вооружаемая Турцией Сирийская сво-
бодная армия (ССА) — как это было в случае со 
взятием Эль-Баба. 

Конечно, вооружение американцами курдов 
— крайне неприятный для Анкары момент. И, с 
одной стороны, здесь встает вопрос об осложне-
нии отношений с США — а Эрдоган как популист 

часто использует антиамериканскую риторику. 
С другой — мы видим, что были и встреча его с 
Трампом, и другие беседы на высоком уровне. По-
нятно, что Турции предпринять нечего: если США 
ставят на курдов, то у Эрдогана нет вариантов 
ответных мер. Турецкая сторона ощутимо зависит 
от Вашингтона в плане поставок вооружений, 
обе страны являются членами НАТО. И при всей 
гневной риторике Эрдогана надо помнить, что он 
зачастую говорит одно, а делает другое — это 
одно из его характерных качеств. Он в любом 
случае хочет, чтобы Турция оставалась основным 
партнером США в антиигиловской коалиции.

Сейчас в регионе идет борьба за то, кто 
станет главным победителем ИГИЛ. Удар «То-
магавками» по сирийской авиабазе в ночь на 7 
апреля продемонстрировал всем игрокам, что 
Вашингтон готов действовать гораздо жестче, 
чем при президенте Обаме. Поэтому и Россия, 
и Турция, и Иран, и другие страны, например 
монархии Залива, вынуждены следить за дей-
ствиями США и, очевидно, смириться с тем, что 
курдам поставляется вооружение, и ждать, что 
будет дальше. 

Пока для Анкары сложилась компромиссная 
ситуация: так называемые зоны деэскалации, 
например провинция Идлиб, подконтрольная 
ССА, активно вооружаются Турцией. Очевидно, 
когда будет покончено с ИГИЛ, эти вооруженные 
силы будут использованы для борьбы против сил 
Башара Асада. То есть турки решают собствен-
ные задачи. И не думаю, что даже осложнение 
взаимоотношений с США по курдскому вопро-
су подтолкнет Анкару в объятия Москвы. Пока 
единственный вариант для турецкой стороны 
— вооружать ССА для решения будущих задач, 
что они и продолжат делать».

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗА БУГРОМ

Эксперт: Турция желает 
оставаться главным партнером 
США в Сирии

ПОРВЕТ ЛИ ЭРДОГАН С АМЕРИКОЙ?

На прошедшей в середине мая 
встрече в Вашингтоне Эрдоган 
и Трамп демонстрировали 
дружественные отношения. Однако 
курдский вопрос остается камнем 
преткновения для Турции и США.

31 мая более полумиллиона выпуск-
ников по всей стране написали первый 
обязательный ЕГЭ — математика базо-
вого уровня. Большинство школьников, 
собирающихся поступать в технические 
вузы, подстраховались и записались 
на оба уровня математики — базовый 
и профильный. Главное нововведение 
этого года коснулось москвичей. Теперь 
выпускникам столицы будут сообщать о 
результатах ЕГЭ по электронной почте и с 
помощью уведомлений на смартфоне. 

Более 560 тысяч школьников написали ЕГЭ 
по математике базового уровня в 5100 пунктах 
сдачи по всей России. Успешная сдача данного 
экзамена, для чего достаточно получить 3 балла 
из 5, необходима для получения аттестата. Также 
выпускники, сдавшие ЕГЭ по базовой матема-
тике, могут подать документы в гуманитарные 
вузы, в которых в перечне вступительных испы-
таний отсутствует математика. Тем же ребятам, 
которые хотят получить высшее образование в 
технических или экономических вузах, в пятницу, 
2 июня, предстоит сдать ЕГЭ по профильной 
математике.

Правда, в этом году многие выпускники ре-
шили подстраховаться и написать оба уровня 
экзамена. «Я хочу поступать на экономический 
факультет, — рассказал нам Сергей, московский 
11-классник. — Но не уверен, что не провалюсь на 
профильной математике. Поэтому я решил, что 
надо сдать хотя бы базовый уровень на всякий 
случай. Если не справлюсь с профильной мате-
матикой, буду пробовать поступить в институт на 
юридический. Потом ведь можно в магистратуру 
на экономический факультет попасть или получить 
2-е высшее».

Экзаменационная работа по базовой матема-
тике в этом году состояла из 20 заданий, которые 
нужно было выполнить за три часа. Результаты ЕГЭ 
станут известны не позднее 14 июня. Кроме того, 
московским школьникам с этого года пообещали 
сообщать о результате экзаменов по электронной 

почте и с помощью уведомлений на смартфоне.
К сожалению, информации о количестве бал-

лов, набранных на экзамене, сообщение содер-
жать не будет. Речь идет только об уведомлении, 
что работы проверены и результаты появились 
на сайте. Это делается для того, чтобы снизить 
нагрузку на портал Единого экзамена. Ведь уже 
на следующий день после сдачи той же базовой 
математики школьники начинают в панике каждый 
час лазить в личные кабинеты интернет-ресурса и 
«тормозить» работу. А срок появления результатов 
определяется не конкретной датой, а неопреде-
ленным сроком — «до».

 Однако отдельные выпускники проносят в 
аудитории бумажные шпаргалки — в случае об-
наружения «шпоры» их моментально удаляют с 
экзамена. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Московских школьников отучат «тормозить» портал ЕГЭ
ЭКЗАМЕН ДОБРАЛСЯ ДО СМАРТФОНА

ОБРАЗОВАНИЕ

ОБОРОНА

c 1-й стр.
Результат этого опроса тянет 
на мини-сенсацию. Во всяком 
случае, он резко контрасти-
рует с тоном публичных вы-

сказываний руководителей экономического 
блока правительства. И министр экономи-
ческого развития Максим Орешкин, и ми-
нистр финансов Антон Силуанов, и вице-
премьер Аркадий Дворкович неоднократно 
за последние месяцы высказывались в том 
духе, что рубль является более сильным, 
чем следовало бы, а значит, ему надлежит 
упасть. До какого уровня? Министр сель-
ского хозяйства Александр Ткачев утверж-
дает, что аграриям нужен курс в 60 рублей 
за доллар. А зам. министра промышленности 
и торговли Василий Осьмаков настаивает, 
что оптимальным для предприятий реаль-
ного сектора был бы диапазон 60–65 рублей 
за доллар. 

Чем мотивируют такой подход мини-
стры — не секрет. Минфину нужно баланси-
ровать бюджет, который критически зависит 
от экспортных доходов, поступающих в казну 
в рублях. Минэкономразвития требуется 
экономический рост, которого проще дости-
гать при слабой нацвалюте. А отраслевым 
руководителям при дешевом рубле выгодно 
поставлять продукцию на экспорт. 

Однако сами промышленники, как по-
казал опрос Гайдаровского института, эту 
странную игру высокопоставленных россий-
ских чиновников против своей же националь-
ной валюты вовсе не поддерживают. Ска-
жем, топ-менеджерам фармацевтической 
промышленности нужен курс в 42 рубля за 
доллар — почти на четверть дешевле, чем 
сейчас. Представителей пищевой и легкой 
промышленности устроит доллар по 48-49 
рублей (на 15% меньше нынешнего). 

На первый взгляд такие результаты 
кажутся удивительными. Ведь продукция 
данных отраслей — лекарства, еда и одежда 
— вынуждена конкурировать на внутрен-
нем рынке с импортом, исходя из чего топ-
менеджеры должны были бы выступать за 
слабый рубль. Однако не все так просто. 
Именно эти три отрасли критически зависят 
от поставок импортного оборудования и 
сырья, приобретать которое, естественно, 
выгоднее за более дорогой рубль. С другой 
стороны, ослабление национальной валюты 
означает рост отпускных цен, снижение 
инвестиций и, следовательно, качества вы-
пускаемой продукции. Крепкий же рубль 
увеличивает доходы населения в реальном 
выражении и приводит к оживлению по-
купательской активности, делают вывод 
авторы исследования.

Справедливости ради отметим, что 
есть отрасли — в частности металлурги-
ческая и химическая, — представители 
которых проголосовали за более низкий 
курс: 59–61 рубль за доллар. Специалисты 
объясняют это тем, что названные отрасли 
делают ставку на экспорт, а масштабные 
инвестиционные программы в них успели 
провести еще в докризисные времена.

Но в целом, как показал опрос, про-
мышленности нужен более крепкий рубль, 
чем сейчас. Эксперты Института Гайдара 
объясняют это тремя причинами: при па-
дении курса резко возрастают издержки 
производства, снижаются перспективы 
внутреннего спроса и, наконец, крепкий 
рубль более выгоден для начала инвести-
ционного цикла.

Пожалуй, именно рост потребитель-
ской активности российского населения 
— ключевой момент в дискуссии о том, 
сильный или слабый рубль нужен отече-
ственной экономике. Статданные за апрель 
2017 года показали, что впервые за много 
месяцев розничная торговля в стране пре-
кратила падение и закрепилась на нулевом 
уровне. Это, конечно, еще не перелом в 
потребительских настроениях населения, 
но по крайней мере свидетельство некото-
рого восстановления внутреннего спроса. А 
без активизации продаж не будет никакого 
оживления в промышленности. 

По мнению Никиты Масленникова, ру-
ководителя проекта «Экономика и финансы» 
Института современного развития, большую 
роль в этом росте розничных продаж сыграл 
именно крепкий рубль. Столь же важную 
роль он играет и для привлечения инве-
стиций в реальный сектор. А инвестиции 
в основной капитал в I квартале 2017 года 
выросли в годовом измерении на 2,3% — 
опять же благодаря силе нацвалюты. По 
мнению собеседника «МК», топ-менеджеры 
прекрасно понимают, что основной фактор 
оживления промышленности — импорт со-
временного оборудования, приобретение 
которого за валюту более выгодно при до-
рогом рубле.

«Крепкий рубль — это ракетоноситель 
для промышленного взлета», — резюмиро-
вал Масленников. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

СТРАНЕ 
НУЖЕН 
ДОЛЛАР 
ПО 52 
РУБЛЯ

ЭКОНОМИКА

ФЕМИДА

Министр обороны РФ Сергей Шойгу про-
вел в среду, 31 мая, выездное совещание 
коллегии военного ведомства. Высшее 
военное руководство страны собралось 
на площадке парка «Патриот» в подмо-
сковном Алабине, чтобы обсудить вопро-
сы оснащения Ракетных войск стратеги-
ческого назначения новым вооружением 
и техникой, создания в Вооруженных 
силах РФ единого информационного 
пространства, а также подготовки к 
Международному военно-техническому 
форуму «Армия-2017».

Перед началом коллегии Шойгу прошелся 
по нескольким площадкам парка, где был открыт 
пункт отбора на военную службу по контракту, а 
также прошла презентация автоматизированной 
информационно-аналитической системы «Портал 
оборонных технологий».

Министру доложили, что запуск портала пла-
нируется к началу форума «Армия-2017». Основная 
его задача — создание единого информационного 
ресурса по инновационным предложениям и раз-
работкам российских предприятий в интересах 
Вооруженных сил. После осмотра экспозиции, 
развернутой в павильонах, министр открыл за-
седание коллегии военного ведомства.

Первой темой для обсуждения стали вопро-
сы оснащенности РВСН новым вооружением. По 
словам министра, сейчас активно ведется пере-
вооружение четырех соединений на ракетный ком-
плекс «Ярс» подвижного и шахтного базирования. 
В результате к концу года уровень оснащенности 
современным вооружением и военной техникой 
РВСН будет доведен до 66 процентов.

Шойгу подчеркнул, что постоянную готов-
ность к немедленному пуску сейчас имеют 96 про-
центов установок Ракетных войск, а 99 процентов 
установок находятся в боеготовом состоянии.

— Сегодня Ракетные войска стратегического 
назначения поддерживаются на уровне, позво-
ляющем гарантированно решать задачи ядерного 

сдерживания. При этом разрабатываются перспек-
тивные ракетные комплексы, способные преодо-
левать эшелонированную противоракетную обо-
рону, — отметил Шойгу.

Следующей темой для обсуждения стал во-
прос совершенствования информационных тех-
нологий Вооруженных сил. Понятно, что сейчас 
эта задача является первостепенной для нашей 
армии, ведь информация, по словам Шойгу, это 
один из ключевых факторов достижения превос-
ходства в вооруженном противоборстве.

Он сообщил, что в интересах Вооруженных 
сил формируется единое информационное про-
странство с банком данных, количество пользова-
телей которого превышает 180 тысяч и ежегодно 
растет более чем на 30 процентов.

— В единое информационное пространство 
уже интегрированы автоматизированные системы 
51 федерального органа исполнительной власти. 
Повышается оснащенность Национального цен-
тра управления обороной. С 2014 года уровень 
его автоматизации вырос в 7 раз, — рассказал 
министр. 

Рассказал Шойгу и о подготовке к между-
народному военно-техническому форуму «Ар-
мия-2017», который пройдет с 22 по 27 августа как 
на территории конгрессно-выставочного центра 
«Патриот», так и во всех военных округах и на 
Северном флоте. Впервые показ вооружения, 
военной и специальной техники на полигоне «Ала-
бино» будет проведен в ночное время. Также на 
выставке впервые планируется продемонстри-
ровать возможности морских робототехнических 
комплексов. 

Александр СТЕПАНОВ.

К немедленному пуску готовы 96 процентов установок РВСН
ЯДЕРНЫЕ СИЛЫ ПОЛУЧАЮТ НОВОЕ ОРУЖИЕ

Нардеп Верховной рады Украины Андрей 
Билецкий пригрозил Петру Порошенко 
штурмами региональных советов, если 
не будет принята массовая амнистия к 
ветеранам так называемой АТО. Лидер 
«Национального корпуса» (запрещен в 
России) предупредил, что в ближайшее 
время его сподвижники наведаются к 
областным депутатам с требованиями 
поддержать их манифест.

Первым в «расстрельном» списке национали-
стов оказался Львов. 30 мая около 100 радикалов 
из «Сокола» и «Национального корпуса» ворвались 
прямо на парламентскую сессию с требованием 
рассмотреть их манифест к президенту Украины 
Петру Порошенко. Документ состоит из 3 основных 
пунктов: амнистия для ветеранов АТО, национа-
лизация российского капитала и продолжение 
земельного моратория. Все действо сопрово-
ждалось националистическими лозунгами, за-
кидыванием парламента дымовыми шашками и 
погромами. В качестве лидера выступал начальник 
штаба «Нацкорпуса» Святослав Сизый.

«Мы обратились в областной совет с просьбой 
поддержать наши требования. Нам пообещали, 

что этот вопрос будет поставлен на голосова-
ние до 13.00. В час дня этого так и не произошло, 
поэтому мы зашли внутрь, чтобы объяснить, что 
это делается в национальных интересах», — со-
общил Сизый.

Требования радикалов так и не были выпол-
нены, после чего их попытались разогнать силой. 
В ходе столкновений пострадали 11 человек — 
девять сотрудников правоохранительных органов 
и двое гражданских, у которых диагностирова-
ны повреждения легкой и средней тяжести. Из 
националистов за медицинской помощью ни-
кто не обращался. В данный момент решается 
вопрос о заведении уголовного дела по статье 
«Хулиганство».

Вечером того же дня лидер «Национального 
корпуса» Андрей Билецкий заявил, что подобные 
акции пройдут и в других регионах страны. Нардеп 
пообещал, что после того, как у него на руках будет 
два десятка обращений от областных парламен-
тов, его сподвижники наведаются прямиком в 
администрацию Порошенко.

К слову, радикалы уже пытались донести свою 
идею до главы государства. 21 мая национали-
сты организовали акцию «Порошенко, подпиши 

амнистию». Автоколонна примерно из 80 автомо-
билей направилась в поселок Козин, где находится 
загородный дом президента Украины. Однако сам 
Петр Порошенко в это время находился с рабочим 
визитом в Германии.

Выходку радикалов «МК» прокомментировали 
украинские и российские эксперты.

Денис Денисов, российский политолог:
«Достаточно небольшой искорки, чтобы 

внутри страны начались жесткие конфликты с 
применением оружия. Инцидент во львовской 
администрации — это первая ласточка, которая 
должна заставить задуматься представителей 
власти и Петра Порошенко. Как известно, целый 
ряд так называемых добровольческих батальонов, 
воюющих на Донбассе, теперь подчиняется главе 
МВД Арсену Авакову. Кроме того, в настоящий 
момент в Украине происходит раскол политических 
элит на несколько лагерей, а между ключевыми 
фигурами украинской власти началось конкретное 
противостояние. Мы можем ожидать, что подоб-
ные угрозы и рекомендации будут реализованы 
радикалами. Они продолжат врываться в другие 
областные советы и органы власти, устраивая там 
беспорядки. Однако эта тенденция закономерна, 
ведь Петр Порошенко несколько раз продемон-
стрировал свою слабость перед подобными ак-
циями. Лучший пример тому — блокада, которая 
была одобрена властями с нарушениями законов 
и Конституции Украины».

Константин Бондаренко, глава фонда 
«Украинская политика»:

«Это ребячество, которое невозможно ком-
ментировать положительно с политической точки 
зрения. Это одно из проявлений хаоса, захлест-
нувшего Украину. Если посмотреть на фотографии, 
то можно увидеть, что большинство из участников 
акции даже не достигли совершеннолетия. Они 
не являются серьезной политической силой, но 
Украину еще будет лихорадить определенное 
время от подобных групп, которые пытаются про-
двигать свои идеи и порядки. Этими действиями 
они просто хотят показать, что у них есть кулаки и 
они могут навязывать свою точку зрения, наплевав 
на законы. Сейчас на наших глазах происходит ис-
пытание государства и власти на прочность».

Павел ИВАНОВ.

ПОДРОСТКИ-НАЦИОНАЛИСТЫ ГНУТ ПОРОШЕНКО
Они требуют амнистии для всех членов АТО

SOSЕДИ

ОН ВАМ БОЛЬШЕ НЕ НАВАЛЬНЫЙ

Навальный: «Удалить 
расследование?  
Спешу и падаю!»
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Старость, как известно, не радость. Ведь 
вместе с ней приходят хвори и болячки, 
частичная или полная утрата дееспо-
собности... Чтобы сводить концы с кон-
цами, иметь достойный уровень жизни, 
старики как манны небесной ждут соци-
альной поддержки от государства.
Скажем прямо: они ее заслужили. Вот 
почему в Московской области, несмотря 
на объективные финансовые трудно-
сти и экономический кризис, запущена 
специальная программа по поддержке 
одиноких малообеспеченных нерабо-
тающих граждан и семей с детьми, по-
павших в трудную жизненную ситуацию, 
с тем чтобы самые незащищенные слои 
населения не оставались один на один 
со своими проблемами.
О мерах социальной защиты этих ка-
тегорий граждан в течение нынешнего 
года рассказала на брифинге для журна-
листов министр социального развития 
Московской области Ирина ФАЕВСКАЯ.

Социальную поддержку за счет средств под-
московного и федерального бюджетов на сегод-
няшний день получают 109 категорий граждан, а 
это более 2,4 миллиона человек — можно сказать, 
практически треть жителей области. Правитель-
ство не ограничивается поддержкой только тех 
граждан, забота о которых по закону возложена 
на субъекты Российской Федерации, то есть ре-
гиональных льготников. Их в Подмосковье около 
660 тыс. человек. Дополнительную социальную 
помощь получают порядка 500 тыс. федеральных 
льготников и почти 940 тыс. граждан, не имеющих 
льготного статуса, но нуждающихся в социальной 
поддержке. 

Задача государства заключается в том, что-
бы социальную поддержку получал тот человек, 
который действительно в ней нуждается, и в том 
объеме, который обеспечивает ему нормальный 
уровень жизни. 

В Московской области проживают свыше 7,4 
млн человек, из них около 640 тыс. со среднеду-
шевым доходом ниже прожиточного минимума 
(ПМ) на душу населения — 11 346 руб. 
Год РФ Московская 

область
Москва

2015 13,3% 8,6% 8,9%
2016 13,5% (пред-

варитель-
но)

8,5% 
(предвари-
тельно)

-

С 2009 года подмосковные власти начали 
программу по усилению адресного подхода к 
соцвыплатам, в результате социальная под-
держка (около 80%) стала предоставляться с 

учетом критериев нуждаемости, среди которых, 
в частности, особое значение имеют доход и 
величина прожиточного минимума (например, 

ежемесячная денежная компенсация в размере 
700 руб. пенсионерам, достигшим возраста 70 
лет и старше, региональная социальная доплата 

к пенсии неработающим пенсионерам до 9161 
руб.); стандарт нормативной площади жилого 
помещения и норматив потребления коммуналь-
ных услуг (например, ежемесячная денежная 
компенсация по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг ветеранам труда); возраст-
ной аспект (например, дифференцированный 
размер ежемесячного пособия с целью усиления 
социальной поддержки семей с детьми в возрас-
те от полутора до трех лет).

Также учитываются наличие медицинских 
показаний (санаторно-курортное лечение льгот-
ных категорий), общий трудовой стаж — если он 
достигает 50 лет, и не имеющим льготного статуса 
устанавливается ежемесячная денежная над-
бавка. В категории получателей — малоимущие 
семьи и малоимущие одиноко проживающие 
граждане, которые по независящим от них причи-
нам имеют среднедушевой доход ниже величины 
прожиточного минимума в Московской обла-
сти для основных социально-демографических 
групп населения (государственная социальная 
помощь).

Кроме того, для каждой меры социальной 
поддержки установлены: 

— конкретный состав семьи получателя. То 
есть для назначения региональной социальной 
доплаты к пенсии учитывается только нерабо-
тающий пенсионер (без учета членов семьи); 
ежемесячная денежная компенсация в размере 
700 руб. предоставляется пенсионерам старше 
70 лет, в случае если они являются одиноко про-
живающими либо проживают в семье из пенсио-
неров. При назначении доплаты к пенсии лицам, 
достигшим возраста 85 лет и старше, учитыва-
ются все члены семьи, зарегистрированные по 
месту жительства получателя;

— перечень доходов, учитываемых при рас-
чете среднедушевого дохода (государственная 
социальная помощь, экстренная социальная 
помощь, региональная социальная доплата к 
пенсии);

— периоды, на которые назначаются 
выплаты.

В настоящее время внесены изменения в 
нормативно-правовые акты Московской обла-
сти в части увеличения выплатного периода при 
осуществлении ежемесячных детских пособий 
и ежемесячной денежной компенсации в раз-
мере 700 рублей пенсионерам старше 70 лет. 
Такие выплаты, которые назначались исходя из 
дохода семьи на период 6 месяцев, теперь будут 
назначаться сроком на 1 год. Таким образом, 
упрощается порядок получения этих средств 
примерно для 90 тыс. семей с детьми и более 
80 тыс. пенсионеров. У них отпадает необходи-
мость раз в полгода оформлять и предоставлять 
документы о своих доходах.

Однако увеличить период выплаты 

федеральных мер социальной поддержки, на-
значаемых на 6 месяцев (субсидии на оплату 
жилищно-коммунальных услуг и государственная 
социальная помощь), не представляется возмож-
ным, так как данные нормы регламентированы 
федеральным законодательством. Заметим, 
количество получателей: ГСП — 71 109 чел.; суб-
сидий на оплату ЖКУ — 165 014 семей.

Для справки сделаем пояснения: в целях 
сохранения уровня материальной поддержки 
малоимущих жителей региональным законода-
тельством за счет средств областного бюджета 
установлены меры социальной поддержки:

— оказание государственной социальной 
помощи в размере от 300 до 1000 рублей в ме-
сяц на человека, но не более 6000 рублей (для 
ветеранов ВОВ — 7000 рублей) в год:

— семьям и одиноко проживающим граж-
данам, имеющим среднедушевой доход ниже 
ПМ для социально-демографических групп 
населения;

— семьям, состоящим из пенсионеров, и 
одиноко проживающим пенсионерам, среднеду-
шевой доход которых ниже 1,5 ПМ пенсионера, 
то есть 12 733,5 руб. 

— семьям из ветеранов ВОВ и одиноко про-
живающим ветеранам ВОВ, среднедушевой до-
ход которых ниже 2 ПМ пенсионера (16 978 
руб.).

В 2016 году государственная социальная 
помощь оказана 71,1 тыс. граждан на сумму 
307 млн рублей;

— оказание государственной социальной 
помощи на основании социального контракта 
в размере до 60,0 тыс. рублей семьям и одино-
ко проживающим гражданам, имеющим сред-
недушевой доход ниже ПМ для социально-
демографических групп населения.

Некоторые выплаты, такие как единовре-
менное и ежемесячное пособие на детей, ин-
дексируются ежегодно. 

В настоящее время Московской областной 
думой принят закон, предусматривающий: дву-
кратное увеличение единовременного пособия 
при рождении ребенка, увеличение размера 
пособий на детей в возрасте от полутора до трех 
лет на 1 тыс. рублей.

В соответствии с поручением губернатора 
Московской области в муниципальных образо-
ваниях региона созданы благотворительные 
фонды для оказания материальной помощи 
малообеспеченным гражданам, находящимся 
в трудной жизненной ситуации. В случаях, когда 
в рамках законодательства оказание такой под-
держки невозможно, эти вопросы могут решаться 
за счет средств местных бюджетов и внебюджет-
ных источников. За 2016 год помощь оказана 71 
тыс. граждан на сумму 275,2 млн рублей.

Владимир БЫКОВ.

Все, отсчет пошел. До команды «Взле-
тай» осталось всего 23 дня! Запуск в 
новую взрослую жизнь будет осущест-
вляться с импровизированного космо-
дрома в военно-патриотическом парке 
культуры и отдыха Вооруженных сил 
России «Патриот». Десятки тысяч под-
московных выпускников соберутся там 
24 июня, чтобы отпраздновать оконча-
ние школы. 

«Подмосковье очень тесно связано с кос-
мосом, — пояснил выбор названия для общеоб-
ластного выпускного вечера губернатор Андрей 
Воробьев. — И мы советовались с ребятами из 
разных школ области, что их вдохновляет на 
будущий «полет». Все-таки выпускной — это 
особенный день, особенный этап в жизни мо-
лодого человека, это возможность взлететь, 
покорить новые вершины, получить образование, 
реализовать себя. Это для каждого из нас зна-
ковый день. И мы решили впервые в этом году 
сделать центральную площадку, для того чтобы 
объединить все Подмосковье, сделать праздник 
ребятам, пообщаться с ними, и чтобы они могли 
послушать самых популярных и самых известных 
исполнителей, о которых мечтали».

Андрей Воробьев отметил, что далеко не 
каждая школа или город могут позволить себе 
пригласить на выпускной такой звездный со-
став исполнителей. Зато праздничное шоу в 
«Патриоте» обещает быть по-настоящему зре-
лищным и веселым, оно запомнится ребятам 
на всю жизнь. 

— Главная идея праздника — объединитель-
ная, — сообщила журналистам в ходе брифинга, 
который состоялся 30 мая, вице-губернатор 
Подмосковья Наталья Виртуозова, — а тему 
«Космос» выбрали, потому что это символ дви-
жения вперед, это новые технологии и наука. 
Наш девиз и призыв — «Взлетай!», ведь в этом 
лучшие качества молодости: дерзай, мечтай, 
начинай, ничего не бойся! Очень хотелось бы, 
чтобы выпускники в себе их сохранили.

В Московской области впервые решили 
устроить грандиозный праздник для всех вы-
пускников 11-х и 9-х классов, а не только для 
медалистов и отличников. 

«Надеемся, что это мероприятие станет 
началом нашей новой традиции. Наше общее 
мнение, что выпускной — это праздник для 
каждого, и мы нашли подходящую площадку, 
которая сможет вместить всех желающих», — 
подчеркнула Виртуозова.

Когда на прошлой неделе впервые появи-
лась информация о готовящемся общеобласт-
ном вечере выпускников, то тут же появились и 
критики будущего мероприятия. Подростки за-
волновались: неужели нас заставят маршировать 

и петь патриотические песни в такой знамена-
тельный день? Родители переживали «что будет 
с нашими деньгами», ведь многие уже заказали 
под школьные выпускные рестораны и банкетные 
залы, составили свою праздничную программу. 
Преподавателей волновали организационные 
вопросы и безопасность детей. Например, как 
добираться с группой подростков из дальних 
районов Подмосковья в Одинцовский район, 
где располагается парк «Патриот», и, главное, 

как их в целости и сохранности вернуть обратно 
домой, к родителям?

Поэтому во время брифинга Наталья Вир-
туозова постаралась максимально успокоить 
всех — и родителей, и выпускников, и учителей. 
Во-первых, насильно загонять всех на общий 
праздник не будут. Во-вторых, все организа-
ционные вопросы (транспорт, безопасность, 
питание) областное правительство берет 
на себя. И, в-третьих, на общем празднике 

найдется место для общения с друзьями, для 
творческих домашних заготовок. Все будут 
только рады, если ребята не будут пассивны-
ми зрителями шоу, а сами примут активное 
участие в веселье.

Она сообщила, что в каждую школу Под-
московья было направлено приглашение от 
имени губернатора Московской области. При-
нять участие в празднике смогут все желающие 
выпускники девятых и одиннадцатых классов, а 
также их родители и друзья.

— Для тех, кто захочет провести праздник 
в парке «Патриот», мы будем рады сделать все 
возможное, чтобы им понравилось — обеспечим 
транспорт, питание, безопасность. Но, возможно, 
многие родители, школы уже разработали свою 
программу выпускного, забронировали ресто-
раны, дома отдыха, поэтому мы никого не соби-
раемся принуждать. Пусть приезжают только те, 
кто хочет, — сказала вице-губернатор.

Праздник начнется в 17 часов. Выпускников 
из муниципальных образований в парк «Патриот», 
расположенный в Одинцовском районе, доставят 
автобусами. Организаторы мероприятия все 
продумали и учли вкусы молодежной аудитории. 
Ребята смогут вволю потусоваться с друзьями, 
развлечься и, что немаловажно, голодными они 
тоже не останутся. Для них будут работать спе-
циальные площадки для селфи, игровая зона, 
места отдыха, пункты питания. А в 19 часов нач-
нется праздничный концерт, на котором выступят 
популярные исполнители — Basta, Егор Крид, 
Kristina Si, Masha, Мот. Завершится праздник в 
23 часа зрелищным салютом.

По словам зампреда областного прави-
тельства Ольги Забраловой, всех участников 
праздника в парк «Патриот» и обратно отвезут 
на автобусах, большое внимание уделено во-
просам безопасности.

— Мы обеспечиваем безопасность не только 
на территории парка «Патриот», автобусы с ре-
бятами будут сопровождать и по дороге. Ни один 
автобус не уедет, не дождавшись последнего 
человека. Для того чтобы не было скопления 
народа и дети приехали вовремя, мы четко рас-
пределили выезд каждой школы, так что автобу-
сы будут приезжать к определенному времени. 
Также медработники будут сопровождать детей 
в пути и дежурить во время праздника, — от-
метила Забралова.

Для справки: на территории Подмосковья 
находится 1403 школы, в этом году выпускается 
31 тысяча учеников одиннадцатых классов и 64 
тысячи девятиклассников. Так что обеспечить 
безопасность при таком скоплении народа — это 
задача не из легких. Никогда раньше в Москов-
ской области такие объединенные выпускные 
не проводились.

«Мы проводили традиционные мероприя-
тия, как в других субъектах РФ, — встречи с 
учениками, окончившими школу с золотой и се-
ребряной медалью, выпускниками, набравшими 
100 баллов по ЕГЭ, теми, кто стал победителем 
международной или российской олимпиад. Сей-
час это первая попытка в Московской области 
собрать на одной площадке всех выпускников 
девятых и одиннадцатых классов, невзирая на 
то, какие у них успехи в обучении», — объяснила 
журналистам министр образования региона 
Марина Захарова.

На сегодняшний день для участия в меро-
приятии зарегистрировалось более 18 тысяч 
выпускников и свыше 5 тысяч директоров, пе-
дагогов, а также сопровождающих лиц. Заявки 
принимаются до 12 июня.  

Елена НИКИТИНА.

стр.  “Московский коМсоМолец”  
 1 июня 2017 года 

ПОДМОСКОВЬЕ4

На беспрецедентный по своему масштабу 
подмосковный выпускной бал пожалуют звезды 
первой величины 

«ПАТРИОТ»-2017:

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫИ

Московская область

Москва

скрытая зарплата

оплата труда

социальные 
выплаты

доходы 
от собственности

доходы 
от предпринимательской
деятельности

42,9%
19,6%

32,8%
48,2%

14,8%
12,8%

5,1%
14,9%

12,8%
4,5%

В СТРУКТУРЕ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ ЗАНИМАЮТ 
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ — 3-е , А В МОСКВЕ — 4-е МЕСТО

Летний отдых для детей должен быть 
здоровым, безопасным и, конечно, ин-
тересным. Этот вопрос стал главным в 
повестке заседания координационного 
совета при президенте по реализации 
стратегии действий в интересах детей. 
Заседание прошло под руководством 
председателя Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко. В нем принял уча-
стие губернатор Московской области 
Андрей Воробьев.

«В прошлом году в России организованно 
отдохнули 7,5 миллиона детей. Их принимали 
порядка 52 тысяч организаций отдыха и оздоров-
ления. Надеюсь, что и в нынешнем году масштаб 
оздоровительной кампании будет не меньшим», 
— сказала Валентина Матвиенко, открывая за-
седание. Она подчеркнула, что необходимо уве-
личить число загородных детских лагерей.

В свою очередь Андрей Воробьев отметил, 
что в Московской области проживают 614 тысяч 
детей в возрасте от 7 до 15 лет. Каждый год в 
регионе оздоравливаются 350 тысяч малышей 
и подростков. На эти цели из регионального и 
муниципального бюджетов выделяется порядка 
1,5 миллиарда рублей.

«Совершенно очевидный запрос на качество 
отдыха по безопасности и по содержанию. С 
2014 года мы ввели рейтинг, накануне 1 июня мы 
публикуем его для того, чтобы родители увидели, 
кто на каком месте, какая система безопасности 
существует. Мы готовы к предстоящему сезону и 
очень надеемся, что ребята получат качественный 
отдых во всех без исключения местах», — ска-
зал губернатор. Он также внес предложения 
по совершенствованию организации детского 
отдыха летом.

«Что касается палаточных лагерей — дей-
ствительно, такая практика существует во многих 
регионах, в этой связи у меня два предложения. 
Если какая-то юридическая организация или 
субъект вывозит детей в палаточные лагеря или в 
другие места отдыха, необходима федеральная 
норма об обязательном уведомлении. Очень 
часто на территории главы муниципалитетов 
не знают, кто у них находится, уведомления по-
зволили бы четко контролировать, кто вывозит 
детей на эти мероприятия. У нас появляются 
новые предприимчивые бизнесмены, которые 
организуют различные лагеря, но сегодня на 
основании постановления правительства все-
таки явное преимущество отдается тем, кто 
давно работал — три и более лет. Получается, 
что вход на рынок новых предприимчивых ком-
паний весьма затруднителен», — сказал Андрей 
Воробьев.

Стоит отметить, что на своих страничках в 
социальных сетях ВКонтакте и Instagram Андрей 
Воробьев особое внимание уделяет вопросам 
воспитания молодежи, работе с детьми. 

Елена БЕРЕЗИНА.

НЕДЕТСКИЙ 
ВОПРОС
В Совфеде обсудили 
летний отдых 
школьников

В Подмосковье стартовала ремонтная 
кампания мостов и путепроводов, рас-
положенных на федеральных трассах. 
В летние месяцы дорожные работы раз-
вернутся одновременно на 27 участках 
различных магистралей. По данным 
ФКУ «Центравтомагистраль», до конца 
октября планируется отремонтировать 
в общей сложности 284 километра до-
рожного полотна.

В этом году реконструкция охватит участки 
трасс М5 «Урал», М9 «Балтия», М2 «Крым», А107 и 
А108, Щелковского и Рублево-Успенского шоссе. 
Кроме этого на двух участках Московского боль-
шого кольца в Дмитровском и Орехово-Зуевском 
районах Подмосковья, а также на трассе Р22 в 

городском округе Серебряные Пруды уже начался 
капитальный ремонт, включающий устройство 
нового покрытия, переходно-скоростных полос, 
тротуаров, водоотвода, нанесение разметки и 
установку знаков. 

— Ради удобства автомобилистов мы пере-
несли работы на июнь, чтобы в майские праздники 
и в начале дачного сезона не создавать лишних 
пробок, — пояснила «МК» пресс-секретарь ФКУ 
«Центравтомагистраль» Мария Лапшина. — Для 
повышения безопасности дорожного движения 
будут установлены новые перильные и барьерные 
ограждения. На время ремонта на одних участ-
ках будут вводиться временные ограничения 
движения — сужение дороги, а на других будет 
организован реверсивный порядок движения. Но 
закрыты для движения они не будут, — рассказала 
«МК» пресс-секретарь.

К слову, на отдельных участках будет ис-
пользовано ноу-хау: покрытие из геотекстиля (ма-
териала из полиэфирного и полипропиленового 
волокна). В дорожном строительстве геотекстиль 
служит армирующим и разделительным слоем 
между грунтом и дорожными покрытиями, а также 
может использоваться как соединительный слой 
между старым и новым покрытием при ремонте 
дорог. Это своего рода прослойка, благодаря 
которой свежеуложенный асфальт в значительно 

меньшей степени подвергается коррозии. 
— При проведении ремонтных работ на ис-

кусственных сооружениях мы сейчас используем 
целый ряд современных материалов, — пояснили 
«МК» в «Центравтомагистрали». — Это высоко-
прочные ремонтные составы, а также деформа-
ционные швы, предназначенные для уменьше-
ния нагрузок на элементы конструкций в местах 

возможных деформаций. Кроме того, применяем 
литой асфальтобетон, устойчивый к морозам и 
влаге, прочный и долговечный. Используем также 
изделия из композитов, в частности перильные 
ограждения. Среди преимуществ композитов — 
прочность, легкость и устойчивость к коррозии. 

Светлана ОСИПОВА.

В Подмосковье социальную поддержку 
из бюджета получит почти треть жителей региона

НЕ ПЕНСИЕЙ ЕДИНОЙ

Участки, на которых начнутся 
ремонтные работы: 

■ А107 — Московское малое кольцо — участок 
от Брестского до Калужского шоссе, км 0–10, 
Московская область;

■ А108 — Московское большое кольцо — участок 
от Рязанского до Каширского шоссе, км 0–4, 
Московская область;

■ М5 «Урал» на участках км 109–117, 117–124, 86–
94, 94–101, 101–109, Московская область;

■ М9 «Балтия» на участках км 83–91, 139–158, 
Московская область;

■ А103 — Щелковское шоссе — на участках 
км 31–35, 35–40, Московская область;

■ М2 «Крым» на участке км 0–10, Московская 
область;

■ А106 — Рублево-Успенское шоссе — на подъ-
ездах к госдачам, к дачному поселку МИД, к 

д/о «Усово», «Успенское», «Звенигородка», а 
также к поселку Барвиха на участке км 0–1, 
Московская область;

■ А112 — Чепелево — Вельяминово (внутренняя 
территория), Московская область;

■ А107 — Московское малое кольцо — участок от 
Горьковского до Егорьевского шоссе, км 7–14, 
Московская область;

■ А107 — Московское малое кольцо — участок 
от Дмитровского до Ярославского шоссе, 
км 23–30, Московская область;

■ А108 — Московское большое кольцо — уча-
сток от Горьковского до Егорьевского шоссе, 
км 22–30, 39–49, Московская область;

■ А108 — Московское большое кольцо — участок 
от Егорьевского до Рязанского шоссе, км 0–10, 
Московская область;

■ А108 — Московское большое кольцо — участок 
от Ленинградского до Дмитровского шоссе, 
км 0–2, Московская область. 

Но для движения они 
закрыты не будут

ПУТЕПРОВОДЫ ВСТАНУТ 
НА «ТЕКСТИЛЬНЫЙ» РЕМОНТ

Конгресс-холл парка «Патриот».

Вице-губернатор Подмосковья Наталья Виртуозова, первый зампред 
областного правительства Ольга Забралова и министр образования 
Московской области Марина Захарова во время брифинга.

В ЛЫТКАРИНЕ 
ШКОЛЬНИКАМ ОТКРОЮТ 

ПУТЬ К ЗВЕЗДАМ
Обсерваторию, в которой можно будет на-

блюдать не только за звездами, но и за Солнцем, 
создадут в подмосковном Лыткарине специали-
сты местного завода оптического стекла и Лыт-
каринского историко-краеведческого музея.

Как рассказала «МК» заведующая отделом 
музея Марина Казанцева, планетарий в их вы-
ставочном комплексе существует уже очень 
давно — с 1998 года, в свое время здесь даже 
был размещен купол диаметром 4 метра и 
аппарат, способный воспроизводить картину 
звездного неба, но позже их демонтировали, 
и теперь зал используется только для прове-
дения астрономических экспозиций. Будущая 
обсерватория войдет в состав «Детского ин-
терактивного оптического центра», поскольку 
помимо возможности наблюдать за небесны-
ми телами через телескопы у юных посетите-
лей появится возможность заглянуть в новый 
цифровой планетарий, лабораторию «Путеше-
ствие света в оптических лабиринтах», а также 
познавательно-досуговый мультимедийный 
комплекс с учебным классом. «Создание обсер-
ватории особенно актуально в связи с решением 
Министерства образования и науки вернуть 
астрономию в школьную программу, — пояснила 
Марина Казанцева. — Обсерватория будет пред-
назначена для практических наблюдений неба, 
учебной работы школьных астрономических 
кружков и осуществления исследовательских 
проектов школьниками». Главной изюминкой 
детской обсерватории будет наличие не только 
звездного, но и солнечного телескопа, в который 
можно отслеживать активность светила — на-
блюдать за протуберанцами, грануляцией и 
солнечными пятнами. Немаловажно, что с до-
машнего компьютера можно будет подключить-
ся к звездному телескопу, то есть школьники 
смогут наблюдать за небом в режиме онлайн 
прямо на мониторах у себя дома.

НЕЗАКОННОМУ БАЛКОНУ 
НАШЛИ ХОЗЯИНА В СУДЕ 

Сомнительный бонус в виде необходимости 
убирать незаконно возведенные стены рискует 
приобрести каждый, кто покупает квартиру с 
нелегальной перепланировкой. К такому вы-
воду пришел Верховный суд.

Как стало известно «МК», поводом для раз-
бирательства стал спор двух соседок — житель-
ниц многоэтажки в подмосковном Одинцове. 
Хозяйка одной из квартир самовольно возве-
ла балкон. Переделку дама не согласовала с 
местными чиновниками. Ее соседка из квар-
тиры этажом ниже испугалась, что самострой 
рано или поздно рухнет ей на голову, и подала 
иск в Одинцовский городской суд. Он встал 
на сторону истицы и обязал ответчицу свои-
ми силами убрать незаконный балкон. Позже 
выигравшая процесс соседка получила в суде 
исполнительный лист и отнесла его приставам. 
Однако злополучный балкон ответчица так и 
не снесла, сославшись на отсутствие денег. 
Несчастная победительница вновь пошла в 
тот же суд с просьбой внести правки в способ 
исполнения решения: чтобы она смогла убрать 
самострой за свой счет, а затем взыскать рас-
ходы с ответчицы. Судьи и на этот раз встали 
на сторону истца. Но потом выяснилось, что 
у квартиры, к которой пристроили балкон, 
сменился собственник. Должница продала 
проблемную жилплощадь. Истице пришлось 
вновь бежать в суд: на этот раз она требовала 
изменить сторону в исполнительном произ-
водстве — вместо фамилии прежней соседки 
прописать в решении и других документах 
нового хозяина. Но Фемида женщине отказала. 
Судьи указали на то, что покупатель ни в чем не 
виноват и приобретал квартиру без обремене-
ний. А значит, и предъявлять к нему претензии 
по поводу балкона нельзя, ведь он его не воз-
водил. Однако Верховный суд, куда в итоге 
обратилась с жалобой истица, принял иное 
решение. В сделке купли-продажи квартиры 
ВС усмотрел недобросовестное поведение 
ответчицы: таким способом она решила из-
бавить себя от необходимости убирать балкон 
или платить за его снос надоевшей соседке. 
В результате суд решил, что ликвидировать 
самострой теперь должен новый хозяин в по-
рядке правопреемства.

ЛЮБЕРЧАНИН ОТСУДИЛ 
ДЕНЬГИ ЗА ЦЕМЕНТНЫЙ 

ТУМАН
Моральной компенсации за испорченный 

воздух добился от цементного завода в суде 
житель подмосковных Люберец. Цементная 
пыль, которой пенсионеру пришлось дышать 
целые сутки, обошлась компании, произво-
дящей бетон, в 80 тысяч рублей.

Как стало известно «МК», на днях суд полно-
стью удовлетворил иск жителя дома №24 по Юж-
ной улице в подмосковных Люберцах к компании 
ООО «МеридианМ3». Дотошному истцу, который 
не поленился запросить у территориального 
управления Роспотребнадзора пробы возду-
ха, удалось убедить Фемиду в том, что ночью 
завод нанес окружающей среде достаточно 
серьезный вред. Во время разгрузки цемента 
из товарных вагонов произошла так называемая 
утечка. В воздух в буквальном смысле улетело 
не менее 5 тонн цемента. Утром последствия 
аварийного выброса стали видны жителям всех 
близлежащих домов — микрорайон был окутан 
густым туманом, состоящим из взвеси мель-
чайших цементных частиц. Как показали ре-
зультаты исследования, максимально-разовое 
значение взвешенных веществ в атмосферном 
воздухе превысило нормативную величину в 
6,2 раза. Эти данные позволили люберчанину 
потребовать от фирмы компенсации морального 
вреда за «нарушение права на благоприятную 
окружающую среду». 

Кстати, как только администрации подмо-
сковных Люберец стало известно о масштабах 
загрязнения, глава городского округа принял 
решение приостановить работу цементного 
завода. Сейчас местные власти намерены 
перепрофилировать это предприятие. Дело в 
том, что сухие смеси регулярно доставляли на 
предприятие железнодорожным транспортом. 
При их выгрузке в воздух постоянно летела 
цементная пыль.

ГЛАВВРАЧ ИСПАЧКАЛ 
РЕПУТАЦИЮ, ОБЛОЖИВ 

ДАНЬЮ ПРАЧЕЧНУЮ
Главный врач Центральной районной больни-

цы Волоколамска 47-летний Виктор Гаврилов 
осужден за взятку к штрафу в 300 тыс. рублей. 
Мужчина получал откаты от предпринимателя 
за оказание услуг по стирке постельных принад-
лежностей медицинского учреждения.

Как стало известно «МК», 45-летний инди-
видуальный предприниматель из Волоколам-
ского района в апреле 2015 года обратился к 
Виктору Гаврилову с деловым предложением. 
Бизнесмен хотел силами своей прачечной об-
служивать потребности больницы в стирке по-
стельного белья. Мужчины, обговорив детали 
сделки, заключили договор и ударили по рукам. 
Однако через некоторое время главврач стал 
намекать коммерсанту, что неплохо бы каж-
дый месяц отдавать ему 15 тыс. рублей в виде 
материальной помощи. За эти деньги Гаврилов 
обещал предпринимателю своевременное под-
писание актов сдачи-приемки работ, а также 
дальнейшее сотрудничество. Дела у бизнес-
мена и так шли ни шатко ни валко, но мужчина 
согласился на предложение медика. Однако со 
временем аппетит коррупционера стал расти, 
и предприниматель обратился с заявлением в 
правоохранительные органы. Взяли Гаврилова 
с поличным после передачи денег, в собствен-
ном кабинете. Кстати, после задержания врача 
одни откровенно злорадствовали, а другие 
высказывался в защиту взяточника. 

— После задержания и на стадии предвари-
тельного следствия Виктор Гаврилов не признал 
своей вины. Всего врач за все время сотрудни-
чества с предпринимателем получил 160 тыс. 
рублей, — рассказал «МК» руководитель след-
ственного отдела по Волоколамску ГСУ СКР по 
Московской области Владимир Бормотов.

Волоколамский суд приговорил Гаврилова к 
штрафу в 300 тысяч рублей. Кроме того, он не 
сможет занимать в течение двух лет ряд долж-
ностей на госслужбе.
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ОПЕК и большинство других крупных 
производителей нефти еще девять ме-
сяцев будут удерживать свои добываю-
щие мощности на нынешнем уровне. Это 
решение, принятое на недавнем самми-
те в Вене, не впечатлило рынок. Цены 
на «черное золото» за день упали на 5% 
и вновь приблизились к опасной психо-
логической отметке в $50. Существует 
опасность, что баррель уже в ближайшее 
время ждет очередной провал, причем 
сезонный летний рост спроса на топли-
во его не спасет от падения даже ниже 
$40. Американский президент Дональд 
Трамп готов продать почти половину 
стратегического запаса нефти США, что 
может привести к возникновению нового 
кризиса цен на сырье.

К обоим саммитам стран ОПЕК и присоеди-
нившихся к меморандуму о сокращении произ-
водства нефти добывающих государств цены на 
«черное золото» подходили в разном состоянии. 
В ноябре прошлого года буквально за несколько 
дней до подписания документа котировки опу-
скались до $44. В этот раз они стабильно росли и 
вплотную приближались к уровню в $55. Послед-
ствия аналогичных по исходу саммитов также были 
диаметрально противоположными. В предыдущем 
случае последовало резкое увеличение стоимости 
сырья, в этом — скоропалительное падение сразу 
на 5%. Сейчас за баррель дают чуть более $52, при 
том что еще неделю назад многие эксперты и не-
посредственные участники рынка прогнозировали 
повышение цен до $62–64.

Как утверждают эксперты, рынок заранее 
отыграл все возможные положительные стороны 
решения «ОПЕК+». По словам старшего аналитика 
«Альпари» Романа Ткачука, в отличие от ноябрьско-
го заседания, когда решение о сокращении квот 
было принято лишь в последний момент и оказало 
заметную поддержку нефтяным ценам, майский 
саммит не принес неожиданностей. «Сработало 
классическое биржевое правило: покупай на слу-
хах, продавай на фактах. Те, кто покупал нефтяные 
фьючерсы одну-две недели назад по $48–50 за 
баррель, после достижения нефтью уровня $54,5 
закрывали позиции. На рынке последовали цеп-
ные продажи, которые привели к столь сильному 
снижению», — отмечает эксперт.

Более того, нефтедобывающие страны долж-
ны быть довольны, что котировки провалились 
только на 5%, а не на 10% или на 15%. «Соглашение 
оправдало себя. В 2016 году средняя цена Brent 
была $43 за баррель, а в этом году она держится 
на уровне в $53–56. Кратковременное падение до 
$50 стало следствием опасения, что «ОПЕК+» не 
продлит своей договоренности. Сейчас благодаря 
сокращению добычи страны ОПЕК зарабатывают 
на $75 млн в день больше, чем в I квартале 2016 
года. Это при том, что уровень добычи был по-
ниженным. Это позитивный момент для всех не-
фтедобывающих стран, позволивший увеличить 
поток нефтедолларов и снять часть бюджетных 
проблем, в том числе в России и Саудовской Ара-
вии», — отмечает Роман Ткачук.

Трамп продает «черное 
золото» США
На первый взгляд, учитывая, что соглашение 

о частичной «заморозке» производства пролон-
гировано на девять месяцев, то в следующий раз 
по этому вопросу нефтяные лидеры должны со-
браться не ранее февраля будущего года. Конечно, 
будут промежуточные встречи, но пока позиция 
«ОПЕК+» на эту тему стабильно положительная. 
Следовательно, есть все основания полагать, что 

до этого момента рынок и цены на сырье будут 
снова опираться на фундаментальные факторы.

Правда, последние также не внушают опти-
мизма. Во-первых, далеко не все крупнейшие 
добытчики планеты присоединились к меморан-
думу ОПЕК. Его не подписали Норвегия, Вьетнам, 
Канада и США. Кроме того, генеральный секре-
тарь ОПЕК Мохаммед Баркиндо так и не скло-
нил поставить подписи под соглашением новых 
возможных участников — Египет и Туркмению, 
которые решили, как и ранее, оставаться в стороне. 
В-третьих, Иран, которому в ноябре прошлого года 
разрешили продолжить наращивать добычу до 4 
млн баррелей в сутки (такой уровень у Тегерана 
был до введения против него западных санкций), 
снова совершил демарш. Как заявил иранский 
министр нефти Бижан Зангане, его страна хочет 
увеличить свою добычу на 20% — до 5 млн барре-
лей в день. Сейчас Иран добывает 3,8 млн «бочек» 
ежесуточно. Учитывая, что соглашение о сокраще-
нии добычи ОПЕК предусматривает совокупное 
урезание мощностей всеми его участниками на 
1,2 млн баррелей в день, один только Иран при 
исполнении своих намерений способен свести 
на нет все усилия остальных игроков. Впрочем, 
на это ему, как признает Бижан Зангане, все-таки 
потребуется несколько лет.

Тем не менее не стоит расслабляться. Коли-
чество работающих буровых в Штатах растет уже 
52 недели подряд, что позволило за это время 
увеличить добычу сырья более чем на 10%.

По оценкам министерства энергетики США, 
сейчас в американских нефтехранилищах нако-
плено около 690 млн баррелей нефти. Это гораздо 
больше, чем минимальный запас, установленный 
Международным энергетическим агентством. 
По нормам агентства, запаса «черного золота» 
должно хватать не менее чем на 90 дней. Сейчас 
в Штатах запасено столько нефти, что ее хватит 
почти на 150 дней.

Более того, президент США Дональд Трамп 
намерен продать половину стратегического 

нефтяного резерва Соединенных Штатов. Стра-
тегический запас нефти США был аккумулирован 
администрацией предыдущего американского 
президента Барака Обамы при средней цене в 
$29,7 за баррель, тогда как сейчас «черное золото» 
почти вдвое превышает эту отметку.

Половина американского стратегического 
запаса нефти на данный момент оценивается в 
344 млн баррелей. Это в 10 раз больше, чем до-
бывают все вместе взятые страны ОПЕК в сутки. 
Выплеснув этот объем сырья на рынок, Вашингтон 
обрушит цены к горизонту в $40, и возможность 
дальнейшего падения все еще останется.

Нефтяной лабиринт
Несмотря на то что предпосылок для возмож-

ного падения нефтяных цен и так предостаточно, 
Дональд Трамп приготовил еще один сюрприз. Уже 
сейчас в США наблюдается резкий рост сланцевой 
добычи. В совокупности с новыми проектами в 
Канаде и Бразилии увеличение темпов амери-
канского производства в сумме обещает дать 1,4 
млн баррелей нефти в сутки и полностью покрыть 
внутренний спрос Штатов на горючее, который в 
летнее время значительно вырастает. Кроме того, 
еще около полумиллиона баррелей ежедневно 
намерена добавить Ливия, как и Иран, освобож-
денная от квот ОПЕК.

Обещанный же подарок от Трампа — раз-
решение на реанимацию нефтяных проектов на 
американском шельфе. В перспективе это еще 
больше увеличит предложение сырья на миро-
вом рынке.

Причем перепроизводство нефти на рынке 
будет сохраняться. На позитивную динамику в от-
ношении роста спроса рассчитывать не приходит-
ся. Как свидетельствуют данные Международного 
энергетического агентства, в настоящее время 
практически во всех развитых странах потребле-
ние нефти вышло на свой пик и в обозримом буду-
щем увеличиваться не собирается. Сохраняется 

надежда на дополнительные объемы экспорта в 
Индию и Китай, однако экономики этих государств 
довольно неустойчивы, поэтому делать на них 
ставку не стоит. К слову, Поднебесную можно с 
уверенностью назвать главным негласным участ-
ником сделки «ОПЕК+». Пекин закупает на 15% 
больше нефти, чем в реальности потребляет. Это 
требуется для наполнения стратегического резер-
ва. Ежедневный объем таких закупок составляет 
1,1 млн баррелей. Если Китай откажется от них, 
то избыток нефти на рынке будет сопоставим 
с рекордным уровнем 2015 года, когда цены на 
сырье упали до $42.

Снова возобновлять ценовую войну с аме-
риканской сланцевой нефтью, как это было два 
года назад, ни Россия, ни ОПЕК позволить себе 
не в состоянии. В прошлом году при нефти по $40 
дыра в российском бюджете составила почти 20%. 
В свою очередь, Саудовская Аравия потратила 
$110 млрд резервных средств, чтобы не допу-
стить обвала национальной валюты. Суммарные 
нефтяные доходы всех стран нефтяного картеля 
рухнули до $433 млрд. Это чуть ли не на порядок 
меньше, чем в «тучные» годы, и соответствует 
уровню 1994-го.

В этой связи становится очевидно, что по-
следнее соглашение стран «ОПЕК+» не способно 
решить на долгосрочный период проблему це-
нообразования на открытом рынке. Просто эта 
головная боль отложена на девять месяцев, и 
когда придет время к ней возвращаться, то другого 
инструмента, кроме как сокращение объемов 
добычи, у картеля не будет.

Другими словами, ОПЕК и присоединившиеся 
к этой организации страны фактически сожгли за 
собой последние мосты. На заседании в Вене на 
повестке дня не значился вопрос о возможном 
выходе из этого соглашения какого-либо участ-
ника. Накануне о готовящейся стратегии выхода 
из нефтяного пакта прозрачно намекнул глава 
минэнерго Саудовской Аравии Халед аль-Фалих. 
Как полагают эксперты, эта тема была вычеркнута 
из обсуждения, поскольку возможность выхода 
основных генераторов заключения меморандума 
— Москвы и Эр-Рияда — в обозримой перспективе 
практически невозможна. Стоит только ОПЕК и 
России вернуться к увеличению добычи, то рынок 
снова впадет в состояние повышенного избытка, 
что станет причиной обвала котировок.

В результате следует констатировать, что, не-
смотря на то что саммит ОПЕК уже стал историей, 
вопросы на нефтяном рынке продолжают оста-
ваться. Будет ли найден баланс между спросом и 
предложением, ведь сейчас наблюдается избыток 
мировых запасов нефти? Будет ли продолжать 
активно расти сланцевая добыча в США? Если да, 
то как на это будут реагировать страны «ОПЕК+», и 
в первую очередь Россия и Саудовская Аравия?

По словам Романа Ткачука, нынешним летом 
стоит сконцентрировать особое внимание на том, 
как участники соглашения будут соблюдать свои 
обязательства и укладывать объемы добычи в 
заявленные квоты. Первая встреча комитета по 
мониторингу выполнения соглашения о сокра-
щении добычи нефти состоится в Москве в июле. 
Пока вопросов к дисциплине «ОПЕК+» не возни-
кало. Есть основания предполагать, что, увидев, 
что никакие решения картеля и других сырьевых 
держав не способны повлиять на ценовую политику 
мирового рынка, отдельные участники соглаше-
ния решат вернуться к правилу «не умением, а 
числом» и существенно расширят экспортные 
мощности. Рынок в таком случае будет полностью 
дестабилизирован, и стоимость барреля рискует 
проваливаться до $35. Собственно, как это и было 
до заключения ноябрьского меморандума о со-
кращении производства нефти.

Николай МАКЕЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
1 июня 2017 года 
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МОЯ МОСКВА

Майский саммит картеля стал самым большим 
разочарованием сырьевого рынка

В последние несколько месяцев в 
Москве регулярно проходят встречи 
представителей законодательной и 
исполнительной городской власти с 
населением, однако многие так и не 
могут понять, что такое обещанная ре-
новация, почему пришла пора покидать 

пятиэтажные дома, 
что город обещает 
взамен. Глава сто-
личного департа-
мента градострои-
тельной политики 
Сергей Лёвкин рас-
сказал «МК», что та-
кое жилье комфорт-
класса, почему 
платить за ЖКХ при-
дется меньше и кто 
придет в гости в но-
вые дворы.

Новое жилье — 
новые правила
— Сергей Иванович, главный вопрос, 

который задают москвичи, еще не опреде-
лившиеся с решением о переселении: по-
чему мы должны переселяться из домов, 
в которых выросли мы и наши родители? 
Какие преимущества мы получим? 

— Давайте начнем с того, что пока никто 
никуда не должен переезжать. Пока что идет 
выявление мнения жителей, собственников и 
нанимателей о том, хотят они войти в проект 
программы или нет. Принимать решение нужно 
осознанно, понимая, что их ждет с точки зрения 
самого жилья. При этом хочу отметить, что не 
город стал инициатором этого проекта. Есть 
общественное мнение. В последние годы было 
250 тысяч обращений на тему устаревшего пя-
тиэтажного фонда, причем из разных районов, 
от разных категорий жителей. Естественно, и 
депутаты МГД, и муниципальные депутаты, ра-
ботающие с людьми, обратили на это внимание. 
Подключилась Общественная палата города 
Москвы, разумеется, мы стали на такое много-
образие запросов горожан должным образом 
реагировать. 

Кроме того, была и другая причина. В Мо-
скве начал работать Фонд капитального ремонта, 
специалисты которого, придя в пятиэтажные 
дома, поняли, что там сложно будет выполнить 
необходимые работы. Дело в том, что в силу 
технических особенностей пятиэтажных домов 
первого периода индустриального домострое-
ния сделать капитальный ремонт без отселения 
жителей практически нельзя, поскольку для 
этого нужно ломать межквартирные стены, где-
то вскрывать полы и другое.

Что мы предлагаем? В последние 18 лет в 
городе реализуется снос пятиэтажных домов 
первого периода индустриального домострое-
ния, накоплен бесценный опыт работы. Сейчас 
будет аналогичная программа для домов конца 
50-х — начала 70-х годов.

Какие дома будут? Сегодня изменились 
требования жителей к качеству и комфорту жи-
лья. И условия для реализации другие. Поэтому 
мэр принял решение, что новое жилье должно 
быть комфорт-класса. 

— Что такое комфорт-класс? Речь идет 
о ремонте?

— Я считаю, что понятие комфорт-класса не 
ограничивается тем, что будет внутри квартиры. 
Среднестатистический человек много времени 
проводит вне дома с близкими и родными, от-
дыхая в уютных двориках, играя с детьми на дет-
ских площадках, занимаясь спортом... Поэтому 
комфорт-класс — это собирательное понятие. 
Для себя лично определил девять обязательных 
условий.

Первое — это архитектура квартала. Мы 
предполагаем, что на месте сносимых домов 
будет квартальная застройка. Жилые объек-
ты будут выстроены по периметру дворовой 
территории, тем самым создавая приватную 
территорию для жителей. 

Второе — сами дома. Новые дома будут 
построены из современных конструкций и ма-
териалов — преимущественно монолита или 
панелей нового поколения. 

Следующее, согласно нашему анализу, — 
существующий жилой пятиэтажный фонд по 
энергоэффективности более чем на 50 процентов 
не соответствует действующим нормативам. То 
есть дом потребляет больше тепла и энергии за 
счет низкой эффективности наружных панелей. 
У нового дома за счет современных технологий 
будет другая теплопроводность, на тепло будет 
уходить меньше денег, соответственно затраты 
на коммунальные услуги уменьшаться, что для 
жителей является большим плюсом. 

Дома будут соответствовать нормам зву-
коизоляции, чтобы жизнь была комфортной, 
без лишних шумов. Первый этаж однозначно 
будет нежилым — магазины, общепит, апте-
ки шаговой доступности. Вход будет с уровня 
отмостки или тротуара — это большие плюсы 
для пожилых людей, молодых мам с колясками. 
Все дома будут оборудованы пассажирскими и 
грузовыми лифтами. 

Теперь про подъезд и квартиру. Все окна 
будут энергоэффективными, теплопотери умень-
шатся. Квартиры отделают улучшенными мате-
риалами: обои под покраску (чтобы житель мог 
выбрать любой цвет), ванная комната отдела-
на плиткой, на кухне плитка в месте установки 
кухонной мебели. Предусмотрим подсобное 
помещение. Все квартиры с застекленными 
балконами — человеку не потребуется тратить 

деньги, к тому же это сохранит выразитель-
ность и стилистическое единообразие внеш-
него вида фасадов. Все инженерные системы 
будут ремонтопригодны в отличие от систем в 
пятиэтажках. 

Отдельно хочу обратить внимание на безо-
пасность новых домов: их обеспечат системой 
противопожарной безопасности и дымоуда-
ления. В случае нештатной ситуации сигнал 
мгновенно передается диспетчерским службам 
для вызова бригады быстрого реагирования и 
безопасной эвакуации жильцов.

Кроме того, доступность детских садов, 
школ и поликлиник изначально закладывается 
в проект, как и парковочное пространство. Мы 
предполагаем, что будут подземные паркин-
ги и плоскостные парковки, возможно, вблизи 
кварталов, при необходимости — многоярусные 
парковки. 

— Вы упомянули о том, что сократятся 
платежи за коммунальные услуги. Однако 
многие жильцы пятиэтажек, особенно пен-
сионеры, боятся обратного: что за жилье 
большей площади придется платить больше. 
Как можно объяснить такой феномен?

— Есть такое понятие — сопротивление 
теплопередачи, которое показывает, какое 
количество тепла уйдет через квадратный 
метр ограждающей конструкции при задан-
ном перепаде температуры. В существующем 
пятиэтажном жилфонде, когда в окне просто 
стекло или два (не стеклопакет), а наружная 
панель двухслойная, температуру в квартире 
поддерживать нужно с большими затратами 
на отопление. Иными словами, зимой старая 
пятиэтажка обогревает улицу за счет средств 
жильцов, а летом в ней очень душно, если нет 
затенения. Новая современная панель будет 
ограждать помещение от перепада темпе-
ратуры. Поэтому затраты на отопление будут 
меньше, следовательно, платежка уменьшится. 
Кроме того, сейчас тепло рассчитывается по 
общему домовому счетчику, поэтому площадь 
квартиры не повлияет на сумму платежа за ЖКУ. 
Также в квартире установят счетчики холодной 
и горячей воды — значит, человек сам сможет 

понять, где сэкономить. Похожая арифметика 
касается и электричества: ночью тариф меньше, 
значит, например, стирать можно после опреде-
ленного времени, если для кого-то критичны 
эти суммы. 

— Насколько новые квартиры будут при-
годны для перепланировки? Несущие ли там 
стены, можно ли будет изменить что-то на 
свой вкус?

— Это можно будет сделать в соответствии 
с порядком перепланировки. Межкомнатные 
перегородки будут изготовлены из штучных ма-
териалов — либо газосиликат, либо гипсобетон. 
Их можно будет, согласовав проект, перенести 
и перепланировать.

Соседи в гости будут к нам
— Вернемся к инфраструктуре. Ренова-

ция волнует не только жителей пятиэтажек, 
но и жителей соседних кварталов, все опа-
саются массовой застройки и отсутствия 
инфраструктуры для новых жильцов. Что 
можете ответить на это? 

— Есть хороший пример. Недавно был по-
строен современный квартал на Дмитровском 
шоссе, и жители всех близлежащих домов уже 
смогли оценить комфорт и уют нового двора — 
детские площадки, озеленение, спортплощад-
ки — они специально приходят туда отдыхать. 
Сейчас, если соседи боятся некомфортной жиз-
ни, можно в качестве аргумента сказать, что они 
получат дополнительные преимущества в новых 
кварталах наравне с теми, кто туда переедет. 

Мы будем руководствоваться действую-
щими нормативами относительно профицита 
или дефицита мест в детских садах, школах и 
поликлиниках, все это мы будем учитывать при 
строительстве. Если есть дефицит — ликвиди-
руем, ведь при застройке учитываются и жите-
ли близлежащих домов. Кроме того, проведем 
оценку состояния УДС, изменим маршрутизацию 
общественного транспорта. Сейчас мэром по-
ставлена задача использовать все территории, 
озелененные, но неухоженные. Таких зон много, 
будем вовлекать их в создание рекреационных 
площадок, спортплощадок, прогулочных зон. 
Это уже происходит во многих районах Москвы, 
учтем это и при реновации. 

— Расскажите, какими будут новые квар-
талы по программе реновации? Какие пра-
вила используются при их разработке? 

— Квартал — это некая территория, огра-
ниченная районными улицами, в которых на-
ходится большая группа домов. Сейчас есть 
предложение разбить понятие квартала на более 
мелкие составляющие — это будут четыре или 
несколько домов, стоящих колодцем или каре, в 
центре которых расположится двор. Несколько 
кварталов сформируют микрорайон. При этом 
во дворе не будет школ и детских садов, то есть 
не будет никаких социальных объектов, а только 
зона отдыха для проживающих. Вся социальная 
инфраструктура будет вынесена за пределы 
квартала в шаговой доступности. Сейчас объ-
явлен конкурс на разработку концепции этих 
кварталов — планируется учесть весь лучший 
мировой опыт.

— Будет ли при реновации учитываться 
опыт других стран, какие примеры будут 
использованы в Москве?

— Любой опыт нужно смотреть в конкретике. 
Везде есть свои нюансы, и опыт реновации в 
других городах нужно смотреть применительно 
к нашей реальности: какую территорию они 
реновировали, какую среду, что делаем мы? 
Конечно, мы возьмем лучшее. 

— Очень важный вопрос — озеленение. 
Одно из преимуществ пятиэтажек — дворы, 
утопающие в зелени. Какие компенсации 
будут, каков норматив озеленения в новых 
кварталах? 

— Озеленение будет по тем стандартам, 
которые реализуются сегодня в Москве. Мы 

досаживаем деревья там, где они нужны, в случае 
реновации проект каждого отдельного квартала 
будет индивидуально обсуждаться, будут при-
ниматься решения. Понятно, все хотят большие 
деревья. Сразу старые деревья не вырастут. 

Пока рано давать 
конкретные прогнозы
— Вернемся к тому, что происходит 

сейчас. В чем заключаются те изменения 
в законопроект, которые внесены перед 
вторым чтением в Государственной думе? 
К сожалению, москвичи все еще слышат 
очень мало конкретики.

— Начну с того, что в программу реновации 
может войти только тот дом, жители которого 
большинством голосов (не менее двух третей) 
поддержали включение в проект. На любой ста-
дии до заключения первого договора на новое 
помещение общее собрание собственников 
может принять решение об исключении дома 
из программы. 

Будут уточнены подходы к определению 
«равнозначность» — оно должно соответство-
вать следующим требованиям: жилая площадь 
не меньше, чем в старом жилье, а общая пло-
щадь больше. Район переселения должен со-
ответствовать району проживания — раньше 
была оговорка, что район может быть тот же 
или соседний. Это не касается ТиНАО и Зеле-
нограда — там расселение в пределах округа. 
Вместо равнозначного жилья собственник может 
получить равноценное возмещение в денежной 
или натуральной форме по рыночной стоимости 
на основании письменного заявления. Город по-
может при переселении отдельным категориям 
граждан, которым затруднительно переехать 
самостоятельно. 

Собственники помещений освобождаются 
от взносов на капитальный ремонт с момента 
включения дома в программу реновации. 

Решается проблема ипотеки в отношении 
жилого помещения в сносимом доме. В част-
ности, предлагается норма о замене предмета 
ипотеки (старой квартиры на новую) с сохра-
нением иных условий и обязательств, ранее 
установленных заключенным договором.

Тем, кто захочет докупить площадь или 
дополнительную квартиру, будет оказано 
содействие через Фонд реновации. Соб-
ственники нежилых помещений получат 
компенсацию в порядке, предусмотренном 
законодательством.

— Москвичам предложат один вариант 
новой квартиры?

— Все зависит от разных условий для разных 
кварталов. Мы предполагаем, что вариативность 
предложений должна быть, но на старте делать 
это будет сложнее — просто потому, что на старте 
будет только один дом. Когда пойдет вторая и 
третья волна, появится больше свободных площа-
дей — тогда появится и большая вариативность 
предложений. Но закрепить это законодательно 
невозможно, иначе это станет препятствием. 

— Можно ли сказать, какие районы будут 
первыми?

— Нет, пока это невозможно. Сначала надо 
послушать людей, оценить состояние домов, 
сформировать программу, разработать доку-
ментацию. Тогда уже начнется формирование 
стартов, волн. Пока об этом рано говорить.

— Некоторые жители пятиэтажек уже 
точно уверены, что переедут на определен-
ную стартовую площадку. Заблуждаются 
они или нет?

— Это вполне оправданно. При подготовке 
к голосованию префекты оценили, где в округах 
есть свободные площадки для застройки. Мы 
выявили в разных районах Москвы 263 стартовые 
площадки. Именно их главы управ и депутаты на-
зывают на собраниях. Однако еще рано говорить, 
что конкретный дом переедет по конкретному 
адресу. Кроме того, нужно понимать, что есть 
стартовые площадки для конкретного кварта-
ла, есть для группы кварталов. Все зависит от 
частных случаев.

— В завершение неоднозначный вопрос. 
Есть люди, которые категорически не хотят 
переезжать, и у каждого свои причины: при-
вязанность к району, свежий ремонт, пожи-
лой возраст... Как планируется работать с 
такими людьми?

— Если таких людей слишком много, дом 
просто не войдет в программу. Если больше 
трети жителей сказали «нет», значит, в этом 
доме состоится только капитальный ремонт. Я 
напоминаю: надо проявлять свою гражданскую 
позицию, надо идти и голосовать. Если против — 
значит, против. Не надо считать, что за вас все 
уже решили. А если их будет меньшинство и они 
начнут активно проявлять неудовольствие уже 
по ходу реализации программы, мы будем ре-
шать проблемы по факту. Нельзя учесть мнение 
каждого, у всех свои мотивы. Однако в процессе 
реновации мы будем стараться индивидуально 
работать с каждым человеком, особенно с по-
жилыми людьми. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

НОВЫЕ ДОМА ВМЕСТО 
ПЯТИЭТАЖЕК: ПЕРЕЕЗД 
В КОМФОРТ-КЛАССЕ
Сергей ЛЁВКИН: 
«Мы будем стараться 
индивидуально работать 
с каждым человеком»

ОПЕК ОТМАХНУЛАСЬ ОТ НЕФТИ

Новые дома будут построены 
из современных конструкций и материалов — 

преимущественно монолита или панелей 
нового поколения.

Вход будет 
с уровня отмостки 

или тротуара — 
это большие 

плюсы для 
пожилых людей, 

молодых мам 
с колясками. 

28 мая 2017 года умер 62-летний Бо-
рис Каган, который после 5 дней в 
психбольнице в Богданове потерял 
ногу и оказался в предынфарктном со-
стоянии. Следственные органы пред-
варительно заявляют, что поражение 
кожи у мужчины началось за месяц до 
«лечения» в Богданове. Родственники 
больных и санитары психбольницы рас-
сказали «МК в Пскове», что учреждение 
уже не первый год находится в кризисе: 
нет даже антипсихотических препара-
тов, а привязанные к кроватям голые 
больные ходят под себя.

Официальная причина смерти Бориса Ка-
гана — ишемическая болезнь сердца. Его сын 
Максим рассказывает, что отец всю жизнь за-
нимался спортом. И даже начавшаяся в 2015 году 
деменция не мешала ему быть активным — он 
пел и танцевал. Болезнь прогрессировала, и 
оставлять дома одного в общем-то здорового 
мужчину было уже нельзя, а в обычные дома 
для престарелых его не брали из-за диагноза. 
В психбольницу в Богданове, где, по словам 
персонала, платная госпитализация поставлена 
на поток, Кагана взяли. Первоначальный взнос 
обошелся в 10 тысяч. «Это стандартная сумма, у 
нас куча платников лежит. Дедушку с пневмонией 
недавно положили, но с головой у него все в по-
рядке — зачем?» — недоумевают санитары.

Борис Григорьевич пролежал в Богданове 
только пять дней, но этого хватило для того, чтобы 
у него появились выраженная гангрена и пред-
ынфарктное состояние. В Псковскую областную 
больницу мужчину привезли испачканным в соб-
ственных отходах, с многочисленными пролеж-
нями. Мужчину срочно направили в кардиологию, 
но уже на следующий день перевели в хирур-
гию: понадобилась срочная ампутация ноги, на 
ней развилась гангрена и был подозрительный 
широкий шрам в районе щиколотки. «Я сразу 
решил, что отца привязывали», — вспоминает 
Максим Каган.

«Это все неправда! Врачи областной боль-
ницы лгут вам», — заявил главврач психбольницы 
Павел Торкунов родственникам Бориса Григо-
рьевича. Его коллега, заведующий отделением 
№3 (где и лежал мужчина) Сергей Крамар, был 
более откровенен. «Естественно, его периодиче-
ски ограничивали — для того чтобы он не нанес 
вред себе и окружающим, о чем есть записи в 
карте медицинской регистрации. Есть такая мера 
медицинского воздействия», — безмятежно со-
общил он «МК в Пскове». По его версии, у Бориса 
Кагана развивался инфаркт, поэтому психи-
ческое состояние стремительно ухудшалось. 
«Он невменяемый был, дезориентированный, 
несоображающий. Не воспринимал инструкции. 
Ему про Фому, а он про Ерему», — доказывал 
психиатр Крамар.

При выписке из областной больницы вра-
чи сообщили родственникам Кагана, что пси-
хиатрических показаний для госпитализации в 
дом-интернат нет. «У него органическое пораже-
ние головного мозга без психических наруше-
ний», — подчеркнули они. О какой социальной 

опасности Бориса Григорьевича говорил Кра-
мар, родственники не понимают. «Скорее всего, 
его просто привязали, забыли, а теперь просто 
оправдываются», — считают они.

О том, что на самом деле происходит в па-
латах психбольницы в Богданове, сейчас знает 
только персонал. Даже самых близких людей к 
больным в палаты не пускают. Восемь лет назад 
сын одного из пациентов заподозрил нелад-
ное и, надев белый халат, проник в палату. Его 
отец лежал абсолютно голый, привязанный к 
железному каркасу кровати. Кроме него в палате 
было около десяти человек, все они также были 
привязаны и ходили под себя. «Жена удержала, 
хотел разбить лицо главврачу за эту мерзость», 
— вспоминает мужчина.

«Вы никогда не попадете в палату, потому 
что содержание больных там — отвратительное, 
родственники просто не видят, в каких условиях 
они там лежат. Люди ходят в рваных пижамах, 
выданных десять лет назад, — нет футболок, 
носков и даже трусов», — делятся медики уже на 
нейтральной территории, все они не называют 
имен: боятся увольнений.

«Кроватям больше 20 лет, пружины рвутся, 
мы их свариваем сами, кто как может. Матрасов 
тоже нет, остались старые, пропахшие сами по-
нимаете чем», — объясняют санитары.

В психбольнице больные сифилисом, СПИ-
Дом, туберкулезом часто лежат в общих палатах, 
а санитарам с этого года отказали в бесплатных 
анализах на сифилис и гепатит. Из-за отсутствия 
антипсихотических препаратов больные во время 
приступов разбивают себе головы. «Лекарства 
мы закупаем, конечно, не в тех объемах, которые 
были раньше. У нас раньше были новые препа-
раты, американские и прочие. В данный момент 
их меньше, — признает начмед психбольницы 
Валентина Шевцова. — Но мы лекарствами снаб-
жаемся. Как мы могли их не закупать? Сейчас 
наши люди едут в прокуратуру объясняться, мы 
уже месяц работаем на правоохранительные 
органы: то на районные, то на областные, то на 
Росздравнадзор, то теперь на прессу. Когда 
работать на пациентов? — спрашивала она. — 
Разве Каган из-за нас стал инвалидом? Он у нас 
пролежал четыре с половиной дня! У него все 
забито тромбами от и до…»

— Прекратите оправдываться перед ними! 
Немедленно заткнитесь! — прервала наш диа-
лог один из заместителей главврача Торкунова, 
отказавшаяся представиться.

— Вы раздули эту историю! Вы виноваты в 
том, что сейчас всем надо все объяснять! Пробле-
ма возникла из-за того, что вы сами ее раздули! 
— кричала она. — У нас антитеррористические 
мероприятия, а вы нам мешаете и нарушаете фе-
деральный закон! Уходите отсюда немедленно! 
Идите и клевещите дальше, как вы любите!

С территории психбольницы «МК в Пскове» 
провожал один из заведующих отделением. Он 
непрозрачно намекнул, что за визит журналистов 
в учреждение придется отвечать охраннику. «Вы 
не должны были сюда попадать и общаться с 
людьми», — подчеркнул доктор.
Людмила САВИЦКАЯ, Павел ДМИТРИЕВ, 

«МК в Пскове».

А руководство психбольницы обвинило 
журналистов в «раздувании истории»

ЗАЛОЖНИК ВРАЧЕЙ 
НЕ ПЕРЕЖИЛ ЛЕЧЕНИЯ
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Юлю часто обвиняют в том, что она 
работает в составе «мафии попро-
шаек»: дескать, собирает деньги не 
только себе, но и «смотрящему», 

поэтому ее не прогоняют из переходов и метро. 
Она, отрицающая причастность к каким-либо кри-
минальным группировкам, лишь недавно поняла, 
откуда растут ноги у этих обвинений. Оказывается, 
пока девушка пела, к ней пристраивались посто-
ронние сборщики, от ее имени подходили к про-
хожим и просили денег. Таких людей называют 
«аскерами» — от английского глагола ask 
(просить).

 — Я пела на улице. Вдруг подошла ко мне 
женщина и спросила: «Кто тебя сюда приводит?» 
Я засмеялась, говорю ей: «Вон моя «крыша» в 
будке спит. Меня собачка приводит. Другой «кры-
ши» нет у меня». А она рассказывает, что рядом 
со мной просила милостыню женщина, долго на 
меня смотрела, подошла, поводила руками у лица, 
убедилась, что я ничего не вижу, и начала собирать 
с прохожих деньги, представляясь моей матерью. 
Люди останавливались, давали деньги — вроде 
для меня... Наконец один мужчина ей сказал, что 
знает меня, видел мою маму, а эта женщина ника-
кого отношения ко мне не имеет. Тогда она быстро 
ретировалась вместе с деньгами. А несколько лет 
назад у меня был случай на Фрунзенской: я тогда 
стояла пела, вдруг подходит мужчина и спрашива-
ет: «Это ваша цыганка?» И объясняет, что рядом со 
мной ходит цыганка и говорит, что собирает деньги 
мне на операцию. Вот так и рождаются слухи... 
Но я официально заявляю, что я работаю всегда 
одна, к прохожим не пристаю и специально денег 
не прошу, кому нравится мое пение — кладет в 
пакет. И я считаю, что все уличные артисты должны 
так работать. Наша задача — людям приносить 
радость, а не раздражать.

 — А почему других певцов прогоняют, 
а тебя нет?

 — Сейчас в Москве есть несколько разре-
шенных площадок, оттуда никого не прогоняют. 

Даже более того, когда я пою на Третьяковской, 
полиция мне помогает до этой площадки добрать-
ся. Разрешено выступать в парках, обычно никого 
не прогоняют из переходов. 

 Был случай, я пришла в Ленинскую библио-
теку писать преддипломную курсовую. Я могу 
«читать» плоскопечатные книги со специальным 
устройством — сканером с синтезатором речи. 
Однако в библиотеку его пронести не разрешили, 
сказали, что я должна отксерокопировать книгу 
и дома уже распознавать. Достаю деньги, чтоб 
сделать копии, — не хватает. Ну, я вышла к дверям 
библиотеки и стала петь. Люди подходят, благо-
дарят. Вдруг какая-то женщина подняла крик. Типа 
цыгане совсем охамели, уже и у библиотеки стоят. 
Оказалось, что это работница библиотеки. Я ей 
ситуацию объяснила, показала студенческий би-
лет. Все закончилось хорошо, мне даже выделили 

отдельный стол и впоследствии всегда помогали. 
В качестве извинения работники библиотеки по-
кормили меня в своей столовой.

 — Уличным артистам сейчас выдают 
лицензии? 

 — С этим, конечно, есть засада. Чтоб по-
лучить лицензию, надо предоставить свои про-
фессиональные записи, а сделать их стоит до-
рого. Я пробовала послать видео — меня друзья 
на телефон снимали, как я пою на улице, у меня 
отказались принять такое. Но, к счастью, пока 
лицензии нужны только для выступления в метро, 
на открытые площадки это не распространяется. 
Я думаю, лучше бы было, если б мэрия потратила 
время и организовала прослушивания, так было 
бы и лучше, и честнее. В метро, конечно, выступать 
приятнее — ты и от погоды не зависишь, и безопас-
нее. В переходе могут напасть, деньги украсть, 
даже мне несколько раз резали пакет.

Но можно и безо всяких лицензий, если у тебя 
есть ИП. Я его открыла еще в 2013 году. Если вдруг 
у кого-то какие-то претензии ко мне — вот, пожа-
луйста, документы, я честно плачу налоги. 

 — Ходят слухи о баснословных заработ-
ках уличных музыкантов, якобы за день можно 
заработать 10–15 тысяч, а если каждый день 
на улице играть...

 — Нет, конечно, обычно это около пары тысяч 
в день. Но сейчас много разных сельскохозяй-
ственных ярмарок и фестивалей, там, конечно, 
выгоднее работать. Во-первых, приглашают сами 
продавцы, они говорят, что под пение и музыку 
люди покупают лучше. Во-вторых, постоянно чем-
то угощают, домой потом уносишь сумки продук-
тов. Сейчас, например, ягоды дорогие, клубника 
и черешня по 300 рублей, покупать не могу себе 
позволить, а на ярмарке угощали, несколько дней 
их ела бесплатно.

 — Ты общаешься с другими уличными 
музыкантами? Как в тех кругах обсуждают 
историю с «шекспировским» мальчиком?

 — Конечно, мы все бурно обсуждаем этот 
инцидент. Слепые музыканты очень обиделись 
на Диану Гурцкую, которая заявила, что все равно, 
стоит человек просто с табличкой «Подайте на 
операцию» или играет. Но она рафинированный 
интеллигент, выросла в другом мире, где не нужно 
думать о том, что поесть и что надеть. Ей просто 
не понять проблем других слепых, которые идут к 
своим звездам через тернии — и никто им при этом 
не помогает. Например, мой слепой друг Вячеслав 
18 лет пел на Преображенском рынке, прежде чем 
его взяли на работу в санаторий в Подмосковье. 
А он классный вокалист. Разбушевавшимся дру-
зьям я говорю: что вы обижаетесь на человека, 

который вас не понимает? Это как принц Гаутама, 
который живет в тепличных условиях. Живет и не 
знает реальность «слепецкой» жизни. А насчет 
того, что Диана за полицию вступилась, тут я с 
ней соглашусь, я от полиции в принципе ничего 
плохого не видела, только помощь. Давным-давно 
у меня была ситуация, когда в переходе охран-
ник просил, чтобы я ему 300 рублей отстегивала 
за каждое выступление. А от полицейских таких 
предложений не было. 

 — И все-таки про Оскара — стоит или не 
стоит именно ребенку выступать на улице? 
Тебе приходилось это в детстве делать?

 — Нельзя сразу обвинять родителей в том, 
что ребенок вышел на улицу петь или читать стихи. 
Ситуации бывают разные. В каждой ситуации надо 
очень тонко разбираться. Оскара очень жаль. Кто 
знает, заставили его читать стихи на Арбате, сам 
он решил помочь своим родителям или это был 
творческий порыв. Тут надо разбираться, но раз-
бираться без осуждения и злобных комментариев в 
Интернете. Может быть, семье просто надо помочь 
материально. А родители должны понимать, что 
выступать на улице небезопасно. Сама я тоже в 
школьные годы пела на улице с одноклассниками 
своими. В электричках пели. Школа у нас была 
хорошая, нас прекрасно учили, но государство 
на слепых детей денег жалело. Лишь в последние 
годы в интернате все резко изменились, стали 
хорошо кормить, появились хорошие учебники и 
технические средства реабилитации, даже деньги 
на одежду давали. А были очень тяжелые времена, 
когда кормили одной перловкой. Что делать в таком 
случае слепым детям? Есть-то хочется. Мы даже 
колядовать ходили, нам давали сладости и яблоки. 
Потом начали петь по электричкам и на улице. 
И в семье все было непросто. Когда родители 
развелись, я уже оканчивала школу и поняла, что 
теперь уж точно нужно маму освободить от этих 
трат, покупать самой хотя бы одежду. Помню, как 
на заработанные в электричке деньги мы с моей 
одноклассницей Настей покупали мне джинсовый 
костюм... Еще я собирала в электричках деньги на 
подготовительные курсы перед поступлением в 
вуз, понимая, что мамина зарплата такой воз-
можности дать мне не может... Многие говорят, 
что артисты уличные — это просто лентяи, ко-
торые не хотят работать. Но это тоже неправда. 
Многие просто не могут найти работу, особенно 
слепые. Я бы посоветовала тем, кто говорит такие 
оскорбительные вещи про артистов, попробовать 
самим поработать так и в снег, и зной, и в дождик 
проливной, когда это единственный источник су-
ществования. Я, например, мечтаю о постоянной 
работе со стабильным заработком. Быть уличным 
музыкантам не позорно, но тяжело. В студенческие 
годы так еще можно жить, в молодости. Но жизнь 
идет, и здоровье тоже не вечное. А для того, чтобы 
работать на улице, здоровья нужно немерено. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

ГЕРОЙ ДНЯ

ГОРОД

ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ

СЛЕПАЯ ПЕВИЦА:
«ВЫСТУПАТЬ НА УЛИЦЕ 
НЕ СТЫДНО, НО ТЯЖЕЛО»
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Состоянием прогулочных улиц оза-
ботился депутат Бабенко и пред-
ложил запретить там курить. А по-
чему бы и нет? Когда не с кем 

больше воевать, вспоминают про армию куриль-
щиков: в какой бы угол их еще загнать и из какого 
выгнать? 

А пока запреты остаются только мечтами 
борцов с вредной привычкой, корреспондент 
«МК» прогулялся по Кузнецкому Мосту. Может, 
там правда дымно, хоть топор вешай... 

Вечером на Кузнецком многолюдно. Хорошая 
погода способствует прогулке: на людей посмо-
треть, себя показать, уличных музыкантов послу-
шать. Многие держат в руках сигарету. 

— По сути, как мне кажется, этот запрет 
направлен не на борьбу с дымом, а на попытку 
очистить улицы от окурков, — говорит консуль-
тант местного магазина одежды Марина. — Дым 
же быстро рассеивается — даже если у нас под 
дверью курят, это не чувствуется. А вот урны за-
валены бычками, как снегом. Нечего заваривать 
эту кашу, просто поставьте еще пару-тройку урн 
и убирайте улицы чаще.

Отдельная тема — летние кафе. Тут куриль-
щики буквально ходят по краю, хотя, признаться, 
мы и сами толком не можем понять, где можно 
безопасно доставать пачку, а где нет. В Депар-
таменте торговли и услуг уточняли, что если на 
территории летнего кафе нет сооружений, даже 
легкого настила и каких-то ограждений, то курить 
разрешается. Поставил ресторатор пару столи-
ков и зонтик — и вроде как это просто объект 
благоустройства, как обычная лавочка. А на них 
антитабачный закон не распространяется. 

Так что пока вопрос о курении отдан на откуп 
хозяевам заведений, которые отнюдь не против 
дымящих клиентов. Ресторанов с летними веран-
дами на пешеходных улицах много, и каждый из 
них в хорошую погоду забит посетителями. 

— Можно, можно, нашим клиентам все мож-
но, — ухмыляется администратор бара с летним 
кафе. — Если я сейчас выйду на веранду и громко 
попрошу курящих удалиться, то половина встанет 
и больше к нам не придет. Люди за этим сюда и 
приходят: спокойно посидеть, поесть, подымить. 
Зачем им мешать?

Бегающие официанты на дымящих внимания 
не обращают, а на мой вопрос, можно ли у них 
курить, отмахиваются — мол, «не до тебя». 

— Я знаю, что в Греции запрещено курить 
в закрытых помещениях, — рассказывает посе-
тительница бара Евгения. — Там выкрутились 
красиво. Нельзя курить в закрытом баре — да-
вайте сделаем бар без потолка! Там реально так. 
А наша голь вообще на выдумку хитра, что-нибудь 
да придумают.

Сопредседатель Общероссийского движения 
за права курильщиков Ольга Беклемищева счи-
тает, что можно найти компромисс: не запретами 
же едиными. 

— Можно поставить две лавочки, урну и пла-
кат повесить «Место для курения». Курильщики 
ведь дымят на улицах не от удовольствия — нас 
отовсюду выгнали, раньше хоть могли спокойно 
в ресторанах покурить. 

Действительно, бросаться в крайности не 
стоит. В Японии с 2002 года запретили дымить на 
определенных участках улиц, но при этом устано-
вили там специальные курилки: эдакие загоны, где 
можно легально достать сигарету (в Нидерландах 
такие же кабинки сделали из старых телефонных 
будок). Но самое оригинальное решение японцев 
— капсулы для курения в барах и ресторанах. Они 
индивидуальны — полностью закрывают сидящего 
человека и чем-то похожи на сушуары в советских 
парикмахерских. К потолку от такой конструкции 
тянется труба с вытяжкой, за счет чего дым не рас-
пространяется по залу. В наших общепитах такое, 
правда, за гранью фантастики: действующий за-
кон полностью запрещает курить в ресторанах и 
прочих заведениях. 

— Есть тенденция все в городе запрещать, 
— считает кандидат юридических наук, доцент 
Иван Медведев. — Но исследования показывают, 
что реально такие запреты не влияют на сниже-
ние количества курильщиков. Эти люди никуда 
не деваются. Поэтому если и говорить о правах 
курящих, то полный запрет не годится. Напри-
мер, в Германии или Австрии запрет действует 
только частично. Так что надо выделить в городе 
достаточное число зон и мест, где можно курить, 
никому не мешая. Вполне допустимы специальные 
бары или рестораны для курящих. Можно раз-
решать курение на частных мероприятиях, под 
которые арендованы общественные места. По 
моему мнению, курящие имеют такое же «право 
на город», как и все остальные горожане. 

По словам руководителя Центра прикладной 
урбанистики, эксперта по городским сообществам 
Святослава Мурунова, подобные иностранные 
идеи вроде кабинок или колпаков в России просто 
не приживутся.

— Взять хорошую европейскую практику 
с уличными туалетами, — рассуждает эксперт. 

— Мысль была верная, но в итоге она преврати-
лась в некое клонирование туалетов везде где 
только можно. Туалеты стоят в самых видных 
местах: раньше мы видели архитектурный ан-
самбль, а сейчас там кабинка. В городах много 
неиспользованных площадей, которые можно 
было бы приспособить для курильщиков, но 
загонять их в гетто, как в Японии, — это вопрос 
дискуссионный. Наши урбанисты предлага-
ли проекты зонирования пространства и раз-
деления маршрутов. Например, сейчас есть 
маршруты для велосипедистов, для мамочек с 
колясками. А мы проектировали маршрут для 
курильщиков. Но, увы, с реализацией подобных 
проектов сложно, у нас никто не готов пока об 
этом говорить. 

По словам Мурунова, других смелых проектов 
в России нет: 

— С курением — это вопрос не кабинок, а 
вопрос толерантности: курящие — это такие же 
граждане или другие? Если они такие же, то мы 
должны договариваться и решать, какие комфорт-
ные условия можно создать. Понятно, что курение 
— это вред, но ваша свобода заканчивается там, 
где начинается моя.

Любовь КУЛЯБКО.

НА ТАБАК НАВЕШАЛИ ВСЕХ СОБАК

Полтора года назад в кругах палео-
антропологов громыхнула настоящая 
сенсация: ученые «вывели на подиум» 
нового ископаемого человека, останки 
которого были обнаружены в одной из 
пещер на юге Африки. И имя ему дали 
весьма подходящее для «публичной 
карьеры» — Homo Naledi, что в переводе с 
языка одного из южноафриканских пле-
мен означает «Человек-Звезда». Тогда, 
осенью 2015-го, некоторые специалисты 
по горячим следам поспешили вклю-
чить только что обнаруженного Наледи 
в общепринятые эволюционные схемы 
постепенного очеловечивания обезьян: 
мол, этот древнейший гоминид является 
одним из важных недостающих зве-
ньев в цепочке превращения обезьяны в 
человека!

Но вот теперь, после проведенных тщатель-
ных исследований останков доисторического юж-
ноафриканского аборигена, выяснилось, что не 
такой уж он и «древнейший». Более того, обнаро-
дованные несколько дней назад сведения о воз-
расте этой «Леди Наледи» позволили некоторым 
ученым утверждать, что сенсационная находка в 
африканской пещере является «железобетонным» 
аргументом в пользу антидарвиновской теории. То 
есть само существование Homo Naledi доказывает, 
что в природе имеет место процесс инволюции. 
Проще говоря, происходит деградация, в резуль-
тате которой человек постепенно превращается 
в обезьяну.

Для начала давайте вспомним детективную 
историю «явления» Человека-Звезды.

Несколько лет назад в ЮАР спелеологи Сти-
вен Такер и Рик Хантер, исследуя систему пещер 
Райзинг Стар неподалеку от Йоханнесбурга, об-
наружили в самых отдаленных подземных лаби-
ринтах никому не известный до того проход. Узкий 
(кое-где всего 20 сантиметров!) отвесный лаз при-
вел в тупиковый пещерный отсек, где оказалось 
множество останков неких человекообразных 
существ. О своей находке Рик и Стивен сообщили 
специалистам, и ею занялась группа антропо-
логов во главе с профессором университета Ли 
Бергером.

Ученым удалось извлечь из пещерного «схро-
на» около полутора тысяч костных фрагментов, 
принадлежащих как минимум 14 отдельным 
особям, и один почти полностью сохранившийся 
скелет. По заявлениям исследователей, все эти 
фрагменты принадлежат какому-то до сих пор не 
известному виду гоминид. Многие специалисты 
высказали предположение, что Наледи являет-
ся переходной ступенью, сформировавшейся в 
ходе эволюционного процесса возникновения 

современного человека. Позднее в пещерах Рай-
зинг Стар были обнаружены и другие останки Homo 
Naledi. Среди них — хорошо сохранившийся череп 
и много костей, принадлежащих как минимум 
трем особям.

Все эти находки являются уникальными. «Ред-
кая удача. Ведь обычно приходится иметь дело 
лишь с фрагментами скелета, а то и отдельным 
зубом или кусочком кости, — поясняют палеоан-
тропологи. — По этим фрагментам исследователи 
начинают дорисовывать (фактически фантазиро-
вать), как выглядело ископаемое существо и от кого 
оно могло произойти. С Наледи ситуация принци-
пиально иная. Благодаря столь многочисленным 
и хорошо сохранившимся останкам доподлинно 
известно, как выглядел этот гоминид».

Доскональным изучением Homo Naledi зани-
мается группа ученых под руководством профес-
сора Ли Бергера. Самым интригующим изначально 

был вопрос о 
возрасте кост-
ных останков: 
в какое же 
время оби-
тал на Зем-
ле Человек-
Звезда? 
Буквально 
несколько дней 
назад в журнале eLife исследователями опублико-
ван, наконец, долгожданный ответ. Оказывается, 
в результате проведенного изотопного анализа 
зубов Homo Naledi наиболее вероятным возрастом 
останков является интервал от 236 до 335 тысяч 
лет, что соответствует среднему плейстоцену.

Для многих этот факт оказался пренепри-
ятнейшим сюрпризом. Ведь первоначально на-
учное сообщество замахивалось на куда более 

впечатляющие цифры: мол, скорее всего Звездам 
из пещеры — около 3 миллионов лет. А тут «жалкие» 
две с половиной — три тысячи веков! И ведь в те 
среднеплейстоценовые времена по Земле гуляли 
уже весьма продвинутые в своем развитии Homo 
Heidelbergensis, в сравнении с которыми морфо-
логия Homo Naledi — сущий примитив.

Как объяснить подобный парадокс? 
Свои объяснения «МК» дал ученый-

палеоантрополог Александр Белов.

«Перед нами —  
существо-деградант»
— Александр Иванович, помогите изо-

бразить портрет Человека-Звезды.
— Анализируя внешний вид костных останков 

этого существа, можно сделать вывод, что мор-
фология у него практически ничем принципиаль-
ным не отличается от морфологии наших с вами 
современников. У Звезды на руках нормальные 
большие пальцы, как у современного человека, а не 
отставленные в сторону, как у обезьян и даже ав-
стралопитеков. Это указывает, что предки Наледи 
обладали развитой и трудовой рукой. (Вспомним 
Энгельса, который выделял эти признаки, обо-
сновывая свою «трудовую» гипотезу превращения 
обезьяны в человека. По Энгельсу, обезьяна слезла 

с дерева, стала трудиться передними ко-
нечностями, распрямилась, приобрела 

трудовую руку, трудовые навыки 
и стала в итоге человеком.) Ноги 
у Наледи тоже вполне человече-

ские — с приведенным большим 
пальцем стопы. Нет и намека 
на обезьянье плоскостопие 

с оттопыренным в сторону 
большим пальцем, столь не-
обходимым для выполнения 
хватательной функции. Это 

указывает, что наверняка На-
леди происходит от прямоходя-

щего существа.
Однако у Звезды узкие плечи (как 

у обезьян), длинные руки, изогнутые и удлинен-
ные фаланги пальцев на руках. Кроме того, у них 
плечевой пояс конечностей искривлен и имеет 
явную адаптацию к карабканью по стволам дере-
вьев. И еще одна важная особенность: у Звезды 
необычайно маленький мозг (всего 500 кубических 
сантиметров — столько же «кубиков» мозга у со-
временной гориллы). 

Последние два факта плохо увязываются друг 
с другом. Выходит, что существо с удивительно 
маленьким мозгом, но с человеческими руками 
зачем-то стало влезать на деревья.

— Но ведь, не имея хватательной обезья-
ньей стопы, это делать не так просто...

— Что ж, остается предположить, что Нале-
ди — еще сравнительно начинающий древолаз. 
Однако морфологию своих человеческих рук он 

уже успел испортить, превратив их в некое подо-
бие обезьяньих лап.

— Зачем же потребовалось так над собой 
издеваться? Зачем он повадился лазить по 
деревьям? Жил бы «по-человечески»...

— Такую он себе избрал специализацию — 
передвижение по стволам и веткам ради сбора 
растущих на них плодов. Вероятно, вследствие 
каких-то причин иные способы добывания пищи 
для Наледи оказались малодоступны, там у него 
было больше конкурентов. Да и от приготовления 
блюд из добытых на деревьях продуктов эти су-
щества отказались: ведь плоды вполне годились 
в пищу в сыром виде...

— В публикации журнала eLife Ли Бер-
гер привел фотографии некоторых останков 
Homo Naledi, обнаруженных недавно в той же 
пещере. Среди них — хорошо сохранившийся 
череп...

— Особенности внешнего вида этого черепа 
лишний раз подтверждают, что мы имеем дело с 
существом-деградантом. Вот посудите сами.

Челюсти выдвинулись вперед, и зубная 
дуга удлинилась. По сравнению с человеком 
современного типа это особенно бросается в 
глаза. Кроме того, на черепе Наледи хорошо 
выражен надбровный валик. А выше него, на-
против лобных долей мозга уже сформировался 
заметный прогиб, выемка, ясно показывающая 
на деструкцию этих важных элементов мысли-
тельного аппарата. 

Тут можно говорить о некоторых вполне кон-
кретных особенностях поведения этих гоминид 
«в быту». Ведь ученым известно, что обширные 
лобные доли головного мозга человека и соот-
ветствующий им крутой лоб свидетельствуют о 
наличии сложного ассоциативного мышления, 
аналитических способностей, а также о контроле 
за эмоциональным поведением. В случае с Наледи 
мы имеем явную недостачу лобных долей мозга, 
а раз так — значит, у этих древних существ от-
сутствовали эмоциональные «тормоза». По своей 
форме череп Человека-Звезды несколько напо-
минает череп шимпанзе. Вероятно, Наледи, как и 
шимпанзе, отличало несдержанное импульсивно-
эмоциональное поведение, характеризующиеся 
резкими перепадами настроения и вспышками 
немотивированной агрессии.

— Но все-таки почему же, на ваш взгляд, 
упомянутые особенности «конструкции» Homo 
Naledi позволяют говорить о нем именно как 
о деграданте? Разве нельзя предположить, 
что эти довольно примитивные существа еще 
только движутся в своем развитии к «челове-
ческому совершенству»? 

— Очень важен возраст этих находок. Еще до 
проведения приборных исследований некоторые 
эволюционисты, сторонники теории Дарвина, 
чисто умозрительно «назначили» Наледи воз-
раст около 3 миллионов лет. И в соответствии с 
этим подыскали для данных гоминид в цепочке 
эволюционного развития теплое местечко между 

австралопитеками и современными Homo Sapiens, 
априори объявив, что найдено переходное звено 
от обезьяны к человеку. При этом обезьяньи при-
знаки у Звезды объяснялись как еще не изжитые, 
а человеческие — как приобретенные в результате 
многотрудной и долгой эволюции. 

Но теперь, после того, как выяснился реаль-
ный возраст южноафриканских находок — куда 
меньший предполагавшегося первоначально! 
— все эти умозаключения оказываются несо-
стоятельными. Поскольку Наледи всего от 236 
до 335 тысяч лет, получается занятная картина. 
Этот гоминид жил и трудился, когда в Африке и 
Европе уже обитали люди современного физи-
ческого типа. 

Как объяснить деградацию мышления 
Человека-Звезды, связанную с уменьшением 
объема головного мозга и сокращением лобных 
его долей? Как объяснить адаптацию к древолаза-
нию? Ответ может быть только один: в силу каких-то 
внешних причин у Наледи наметился генеральный 
путь регресса, инволюции. «Вперед — к обезьяне!» 
И приблизительно половину этого пути существа, 
чьи останки обнаружены в пещере Райзинг Стар, 
уже успели пройти.

Я бы, пожалуй, назвал Человека-Звезду 
«снежным человеком» эпохи среднего палео-
лита, который локально существовал в Южной 
Африке и в процессе своей деградации активно 
приспосабливался лазать по деревьям. Подобные 
проявления инволюции случались и в другие пе-
риоды существования человечества на Земле. Эта 
ситуация потенциально угрожает развитию нашей 
цивилизации. Ведь если ископаемые люди дегра-
дировали со временем, то и мы, нынешние хозяева 
Земли, вовсе не исключение. Поэтому потеря 
социальных программ мышления потенциально 
чревата расчеловечиванием современного Homo 
Sapiens и превращением его в обезьяну.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«ЛЕДИ НАЛЕДИ» — ЗВЕЗДА ИНВОЛЮЦИИ
Сенсационная 

находка в Африке 
оказалась 

бомбой, 
заложенной  
под теорию 

эволюции 
Дарвина
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При этом потом решать твои про-
блемы с кариесом и расстрой-
ством пищевого поведения будут 
не волонтеры и, скорее всего, не 

воспитатели. Если повезет, эти проблемы до-
станутся приемным родителям. Если нет — 
справляйся сам. А что делать с привычкой к 
«сиротскому образу мыслей», вообще непонятно 
— перестав быть сиротой и став формально 
взрослым человеком в 18 лет, ты останешься с 
этой привычкой один на один. Это еще вдобавок 
ко всем остальным проблемам, общей неустро-
енности и стигме «детдомовец».

Мысль, которую продвигают приемные ро-
дители, психологи и некоторые воспитатели дет-
домов, проста: волонтерство прекрасно, но оно 
не должно быть стихийным и точечным. Перед 
детьми не должна мелькать толпа незнакомых 
лиц. Ведь ни один адекватный родитель не до-
пустит, чтобы посторонние взрослые совали 
его ребенку конфеты и игрушки, почему же мы 
позволяем так поступать с сиротами? «Давайте 
накупим подарков и напечем тортиков и зава-
лимся два раза в год в детдом» — это плохая 
программа. Дети, потерявшие родителей, живут 
в горе. Нельзя учить их заедать горе или обмени-
вать его на айфон. Но можно научить жить потом, 
после детдома, в большой и сложной жизни, 
там, где понадобятся простые навыки, где надо 
уметь готовить еду, стирать белье, пользоваться 
банковскими картами и платить по квитанции 
за квартиру. 

Конечно, это не означает, что все приезжаю-
щие в детдома взрослые — это зло. Наоборот, 
чем больше волонтеров приезжает — тем лучше. 

И необязательно анализировать мотивацию, 
которая их привела помогать сиротам: искрен-
нее ли это чувство или желание покрасоваться, 
побыть благодетелем. В сухом остатке важны 
все-таки результаты: нередко именно волонтеры 
поднимали шум, когда права детей грубо нару-
шались. А точечное и стихийное волонтерство 
нередко перерастало в разумное и размеренное. 
И именно волонтеры часто решали стать при-
емными родителями. Кстати, не так давно никто 
и не думал, что людям, которые хотят взять ре-
бенка на воспитание из детдома, нужно чему-то 
учиться. Считалось, что главное — его полюбить. 
Однако со временем у нас не только открылись 
школы приемных родителей, но и обучение там 
стало обязательным условием для усыновления 
и опекунства. Хорошо бы со временем так же 
стало и с волонтерами. Их надо обучать такому 
тонкому и сложному делу — общению с детьми, 
в душе которых столько ран, что прикасаться к 
ней надо крайне осторожно, трепетно и, глав-
ное, умеючи. 

Так давайте же откажемся от толп прекрас-
ных фей и добрых волшебников, прилетающих в 
детдома на голубых вертолетах и привозящих в 
подарок пятьсот эскимо. Эта песенка — для до-
машних детей. А сиротам нужны не волшебники, 
а друзья. Пусть их будет немного, пусть у них нет 
вертолетов — но зато они, одарив детей сегодня, 
не исчезнут навсегда из их жизни завтра.

Марина ТАЛАГАЕВА.

ЗЛОБА ДНЯ

ДЕТИ

ГОРЬКИЙ ПРИВКУС...

Хотели бросить курить

Бросили курить

Выкуривали пачку 
или больше в день

2013 год

2017год

По данным ВЦИОМ на основе опроса 1200 респондентов.

57%
79%

10%
19%

24%
20%

Юля — профессионал, выступает  
не только на улице, но и в концертных 
залах.
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31 мая Совет Федерации дружно про-
голосовал за законы, которые призваны 
«поставить заслон», как любят говорить 
представители нашей власти, росту 
числа детских самоубийств. Ранее 
столь же дружно «за» проголосовала 
Госдума. Подпись президента, судя по 
всему, гарантирована.

Заслон чему-либо у нас по обыкновению 
ставится при помощи Уголовного кодекса. Ны-
нешняя история — не исключение.

Проекты этих законов писались специ-
альной рабочей группой. Ее возглавляла вице-
спикер Госдумы Ирина Яровая, одно имя которой 
оказывает на коллег воздействие сродни нервно-
паралитическому газу, убивая в них всякую спо-
собность к сопротивлению. А в пояснительных 
записках есть ссылка на поручение президента.  
Такая предыстория обычно гарантирует в пар-
ламенте «зеленую улицу». Да и есть ли на самом 
деле что-то более страшное и противоестествен-
ное, чем самоубийство ребенка? У кого подни-
мется рука проголосовать «против»?

Статья 110 УК («Доведение до самоубий-
ства») сейчас является преступлением средней 
тяжести, максимальное наказание — до 5 лет 
лишения свободы. В 2015 году по ней в России 
осудили 34 человека, а в 2016 году — всего 10. 
После вступления в силу принятых парламен-
том законов доведение до самоубийства или 
до покушения на самоубийство будет грозить 
минимум двумя, а максимум шестью годами 
лишения свободы, что автоматически перево-
дит это преступление в разряд тяжких. Если же 
жертва — несовершеннолетний, беременная 
женщина, старик или инвалид или доведение 
до самоубийства происходило посредством 
Интернета — лишение свободы становится без-
альтернативной мерой наказания, а его срок 
увеличивается до 5–8 лет. 

Две новые статьи с серьезными сроками 
(до 6 лет лишения свободы) будут карать за 
склонение к совершению самоубийства путем 
«уговоров, предложений, подкупа, обмана или 
иным способом» и за «распространение инфор-
мации о способах совершения самоубийства, а 
также призывов к совершению самоубийства»: 
они написаны специально для организаторов 
т.н. «групп смерти» в Интернете, говорят авторы. 
Достоверных сведений о том, сколько именно 
из 720 детей и подростков, погибших в 2016 
году в результате суицида, ушли из жизни под 
воздействием «групп смерти», нет. А еще одна 
новая статья УК написана для тех взрослых, ко-
торые вовлекают детей в разного рода грозящие 

смертью забавы вроде зацепинга или руфинга: 
наказание — штраф или лишение свободы на 
срок до 1 года.

Все «самоубийственные» дела станут впредь 
вести следователи СК. Комиссии по делам не-
совершеннолетних займутся профилактикой, а 
Роскомнадзор, обнаружив в Интернете контент, 
связанный с рассказом о способах совершения 
суицидов, в течение суток будет обязан сообщать 
об этом правоохранительным органам — чтобы 
те воспользовались новыми статьями УК…

Обратите внимание на эти законы. Пред-
ложенные в них формулировки могут привести 
к новым абсурдным обвинениям, уголовным 
делам и «посадкам». Вот лишь два замечания, 
которые звучали при обсуждении документов в 
парламенте, но были оставлены без внимания. 

В официальном отзыве Правительства РФ 
говорится о той статье, которая «про зацепинг». 
Она призвана карать за «склонение или иное 
вовлечение несовершеннолетнего в совер-
шение противоправных действий, заведомо 
для виновного представляющих опасность для 
жизни несовершеннолетнего» — в том числе 
и в Интернете. Термин «противоправные дей-
ствия, представляющие опасность для жизни 
несовершеннолетнего» не раскрывается ни в 
законопроекте, ни в законодательстве Россий-
ской Федерации, утверждают правительствен-
ные юристы и напоминают, что в соответствии 
с позицией Конституционного суда «правовая 
норма должна быть определенной, ясной, не-
двусмысленной и согласованной с системой 
действующего правового регулирования». 

А второе замечание прозвучало в зале 
заседаний Совета Федерации из уст сенато-
ра Елены Мизулиной, которую неграмотным 
юристом назвать язык не поворачивается. В 
целом поддержав обсуждаемые инициативы, 
она обратила внимание на то, что еще одна но-
вая статья УК предлагает судить за «содействие 
советами, указаниями, предоставлением ин-
формации, средств или орудий совершения 
самоубийства либо устранением препятствий к 
его совершению». Рассказ родителя ребенку о 
том, что определенные действия могут повлечь 
за собой смерть, оставленные открытыми окна, 
спички на столе или в незапертом ящике на кух-
не… «Как бы не стали трактовать всё это в том 
смысле, что не устранили, мол, препятствия или 
предоставили информацию, и начнут привлекать 
кого не надо», — сказала г-жа Мизулина. Г-жа 
Яровая опасения коллеги не разделила: «Любая 
преступная деятельность предполагает умысел, 
и эти примеры не могут быть основанием для 
правовых последствий», — заявила она в СФ. 

Странный ответ, если учесть, что в УК много 
статей, карающих за неосторожные и неумыш-
ленные действия. 

Кстати, еще более тяжким преступлением 
станет теперь «содействие» самоубийству в фор-
ме предоставления информации «в публичном 
выступлении, публично демонстрирующемся 
произведении, СМИ или Интернете». Привет 
мастерам культуры и блогерам!  

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАСЛОН ИМЕНИ 
ЯРОВОЙ
Поставили детским 
самоубийствам депутаты
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АВТОВЗГЛЯД

КРОССВОРД

КОНФЛИКТ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Товар, продаваемый поштучно или неболь-
шими количествами. 4. Участник конной ка-
валькады. 10. Неорганизованная толпа людей 
на площади. 11. Старинное ручное метательное 
оружие в форме лука. 13. Время возвращения 
из клуба заядлых тусовщиц. 14. «Каталог», 
который рассматривает клиент официанта. 
15. Злобная язвительность человека, источаю-
щего яд. 16. Визуальное знакомство с местом 
происшествия. 18. Злак для пивного солода. 
20. Ребенок мужского пола. 22. «Перебранка» 
на собачьем языке. 23. Постоянный клиент 
библиотеки, «глотающий» книги. 24. Насмеш-
ник, не скрывающий белоснежную улыбку. 27. 
«Визитная карточка» бутылки. 30. Прибыльные 
картинки в газете. 32. Подросток, вытапты-
вающий клумбы в парке. 34. Драповый прикид 
с песцовым воротником. 35. Раннехристиан-
ское сочинение, повествующее о жизни Иисуса 
Христа. 36. Внедорожник американского про-
изводства. 38. «Косметика» трубочиста. 39. 
Малыш с комплекцией Карлсона. 40. Аромат 
плохо идущих дел. 41. Дорожное покрытие, 
плавящееся в жару. 42. Брезентовый домик 
туриста.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Натюрморт в альбоме ребенка. 2. Высь, ко-
торую коптят. 3. Мифический трехглавый пес, 
охранявший вход в подземное царство. 5. Оче-
редное сочинение журналиста в газете. 6. Густое 
варенье на тосте. 7. Модельер высшего уровня, 
создающий одежду и аксессуары. 8. Любимое 
«хобби» лентяя. 9. Пособник воровской шайки, 
указывающий адрес квартиры, где деньги лежат. 
10. Неприлично короткая юбчонка, по мнению 
старой пуританки. 12. Акмеизм в русской лите-
ратуре. 17. Собственное видение пьесы режис-
сером. 19. Волшебница-зима, околдовавшая лес 
в стихотворении Тютчева. 20. Художественная 
роспись ногтей на руках. 21. Конструктивные 
замечания в адрес автора. 25. Преступник, кото-
рого боится хозяин дорогой новенькой иномарки. 
26. Краткое и ясное изложение своих мыслей. 
27. Многоярусная полка с обувью в прихожей. 
28. «Мольберт», перед которым стоит чертеж-
ник. 29. Праздник, на котором кричат: «Горько!». 
31. Цветочный «оракул» для влюбленных. 33. 
«Медицинская специальность» времени. 34. 
Войско, на которое не напасешься кирзовых 
сапог. 37. Мужской костюм без жилета. 38. Ко-
зырь богатыря.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Долгота. 4. Лампада. 10. Генерал. 11. Кашевар. 13. Полк. 14. Цаца. 15. Альбатрос. 16. Хохмач. 
18. Трусца. 20. Олигарх. 22. Расписка. 23. Телескоп. 24. Планерка. 27. Гирлянда. 30. Львенок. 
32. Реестр. 34. Сальто. 35. Аналитика. 36. Спам. 38. Фифа. 39. Лимузин. 40. Караван. 41. Про-
стак. 42. Каравай.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Доспехи. 2. Грек. 3. Трепач. 5. Атеист. 6. Плац. 7. Аппарат. 8. Клубника. 9. Экстракт. 10. Глухота. 
12. Рабство. 17. Альпинист. 19. Россиянка. 20. Обстрел. 21. Холерик. 25. Либерал. 26. Акваланг. 27. 
Генетика. 28. Дельфин. 29. Приступ. 31. Вожатый. 33. Ратуша. 34. Салака. 37. Мисс. 38. Фара.

Великий пост — самый строгий из всех право-
славных постов. Нельзя ни мяса, ни молока, ни яиц. 
Церковь запрещает. Однако в Москве есть место, 
где можно и в Великий пост полакомиться хинкали 
и шашлыками, причем прямо на церковном дворе. 
Заведение называется «Георгиевское подворье» 
и находится на территории грузинской церкви у 
метро «Баррикадная». Я была там во время поста 
и могу засвидетельствовать: мясо действительно 
подают без ограничений, постное меню отсутству-
ет, а цены — совсем не «христианские». Все это 
приводит прихожан храма в смущение. 

— Проблема не в том, что на прихрамовой 
территории работает платное заведение, — рас-
сказывает Вахтанг, московский грузин, прихо-
жанин церкви Георгия Победоносца. — Платные 
заведения есть во многих монастырях. Важно, 
что первично, а что вторично. Куда мы приходим: 
в храм, при котором есть пекарня, или в кафе, при 
котором есть храм? 

По утверждению прихожан, началось все 
с того, что в подвале под храмом организовали 
круглосуточно работающую пекарню. Работники 
пекарни — далеко не все православные, есть среди 
них и нелегальные мигранты. 

— Это целый завод, — говорит Вахтанг. — 
Продукция пекарни не только продается на месте, 
но и поставляется в ряд сетевых дорогих супер-
маркетов. Одно время филиал пекарни действо-
вал… на территории зоопарка! Здание, в котором 
открыли кафе, — это вообще самострой, по сути, 
нелегальный бизнес. И цены там заоблачные. Я 
каждый раз после службы оставляю там по тысяче 
рублей, а покупаю только хлеб и мацони. 

Его тревогу можно понять. Храм Георгия По-
бедоносца — знаковое для всей московской гру-
зинской диаспоры место. Богослужение в нем идет 
на грузинском языке. И стоит он, естественно, на 
Большой Грузинской улице. О Грузии напомина-
ют и другие названия вокруг: Малая Грузинская, 
Грузинский Вал, Грузинский переулок… В XVIII 
веке здесь существовало компактное поселение 
грузин — Грузинская слобода. Особое место, 
историческое. На эту землю ступали ноги гру-
зинских царей. 

— Знаете, как появился Грузинский Вал? — 
спрашивает меня Вахтанг. — В XVIII веке из Гру-
зии по приказу царевича Георгия Вахтанговича 
Багратиони, сына царя Картли, на арбах везли 
грузинскую землю, ссыпали ее, так и насыпали 
Грузинский Вал. И на этой грузинской земле по-
строили храм для российских грузин. А сейчас в 
воскресенье на службе бывает не более двухсот 
человек. Мои друзья говорят: «Мы уже не пони-
маем, это церковь или хинкальная». Когда люди 
в Великий пост заходят на территорию храма и 
чувствуют аромат шашлыков, они просто разво-
рачиваются и уходят.

Здание из красного кирпича в русско-
византийском стиле бросается в глаза издале-
ка. Оно сравнительно новое: построено в 1895–
1900 годах. Рядом старый (XVIII века) храм из 
белого камня. Именно в нем сегодня проходят 
богослужения.

Вахтанг в начале 90-х был в числе первых 
прихожан «храма в Грузинах». После революции 
в церкви работал техникум, и только в 1993 году 
здание старого храма было передано грузин-
скому землячеству Москвы. Мой собеседник 
был участником воскресников, во время которых 
верующие своими силами приводили здание в 
порядок, чистили его, выгребали мусор. Церковь 
первоначально имела статус приходской, то есть 
принадлежала приходу. Служил в ней прикоман-
дированный от Грузинской патриархии батюшка. 
Однако в середине нулевых в приходе разгорелся 
конфликт, и церковь была передана Московской 
патриархии. А два года назад техникум освободил 
и здание «нового храма», и оно также было возвра-
щено Церкви. Однако на его центральном куполе 
до сих пор отсутствует крест, здание нуждается в 

серьезной реставрации.
Первое здание от входа на территорию храма, 

увенчанное крестом, — это и есть «Георгиевское 
подворье». «Кафе, кулинария, пекарня» — так 
гласит вывеска. Выглядит это странно: на храме 
креста нет, а на кафе — есть. 

— В новом храме сейчас живут работники 
пекарни, — утверждает Вахтанг. — Там не только 
грузины. Какие-то корейцы, молдаване… Спят 
прямо на полу, на расстеленных матрасах. Какая-то 
ночлежка для бомжей получается. Во дворе стоят 
мусорные контейнеры для отходов. Ресторан не 
имеет никакого юридического статуса. Это же при-
храмовая территория, как трапезная. Трапезная 
храма ведь нигде не регистрируется.

Верующие говорят, что не знают, как распре-
деляются доходы от этого бизнеса. Из-за того, что 
церковь не приходская, приход никакого права не 
имеет все это контролировать. 

Настоятелем «храма в Грузинах» является про-
тоиерей Феодор Кречетов. Фамилия в церковных 
кругах известная, да и сам настоятель — человек 
уважаемый. Симпатии своей грузинской паствы 
он сумел завоевать тем, что выучил грузинский 
язык. Поскольку храм имеет статус патриаршего 
подворья, он находится в канонической юрис-
дикции, то есть подчинении, непосредственно 
Патриарху Московскому и всея Руси Кириллу. 
Согласно договоренности между двумя церквями 
— Русской и Грузинской — в храме служит также 
клирик Грузинской православной церкви. Сейчас 
это отец Мириан (Давид Шенгелия), личность яркая 
и неординарная. 

До принятия монашеского сана и рукопо-
ложения молодой священник был успешным 
хирургом, работал на Пироговке. Его решение 
стать монахом удивило всех. Однако он и свою 
прежнюю профессию не забросил и продолжает 
лечить людей. Отец Мириан был личным врачом 
Католикоса-Патриарха всея Грузии Илии II. А когда 
два года назад служившего в храме на Большой 
Грузинской архимандрита Вахтанга произвели 
в епископы и отозвали в Грузию, Илия II принял 
решение командировать в Москву на его место 
отца Мириана.

Новый батюшка сразу завоевал любовь и 
уважение прихожан. Многие стали посещать 
церковь только ради того, чтобы его послушать. 

Однако вскоре у него появились и могуществен-
ные враги. Отец Мириан возмутился огромным 
рекламным баннером «Георгиевского подворья», 
из-за которого не было видно самого храма. Не 
понравилась ему и торговая точка на территории 
зоопарка. Утверждают, что после этого в Тбилиси к 
патриарху поехала целая делегация, чтобы убедить 
Илию II отозвать священника. Однако 

на его защиту встал практи-
чески весь приход. Дошло до 
открытого конфликта. Возму-
щенные прихожане во время 
богослужения остановили 
проповедь и потребовали у 
настоятеля дать ответ, поче-
му отзывают отца Мириана. 

По мнению православ-
ного журналиста Мамуки 
Путкарадзе, вдохновите-
лями всего этого околоцер-
ковного бизнеса является 
нынешний епископ Никор-
цмидский Вахтанг (Липар-
телиани), место которого 
занял отец Мириан, и слу-
жащий в храме клирик РПЦ 
Мирон Кантеладзе. Глав-
ный организатор — церков-
ный староста Ираклий Гу-
решидзе. Настоятель отец 

Федор закрывает на все глаза.
В кулинарии «Георгиевского подворья» ви-

сит плакат: «Покупая у нас, вы помогаете храму». 
Казалось бы, доходы от кафе и торговли должны 
существенно улучшить материальное положение 
церкви, позволить решать многие проблемы при-
хожан. Но в реальности получается, что денег на 
что-то важное все равно нет. «Когда отец Мириан 
начал проводить ежедневные молитвы, встал во-
прос об оплате певчих, — вспоминает один из 
прихожан. — Он обратился к старосте, но тот ему 
ответил, что денег нет». Также не нашлось денег 
на операцию прихожанке, пришлось скидываться 
самим верующим. И на то, чтобы отправить на ро-
дину, в Грузию, гроб с телом умершего неимущего 
грузина — тоже денег не нашлось. Прихожане в 
недоумении: почему так, ведь торговля идет бойко, 
в кафе всегда есть посетители, а цены куда выше 
обычных ресторанных?

— Церковь, по сути, превратили в коммерче-
ский объект, — утверждает бывший руководитель 
Союза грузин в России Михаил Хубутия, который по 
предложению Католикоса-Патриарха всея Грузии 
Илии II несколько лет возглавлял попечительский 
совет храма. — Отец Мириан хочет навести по-
рядок, поэтому его и пытаются выжить.

По его словам, храм сейчас остался един-
ственным центром общественной жизни москов-
ских грузин. Экс-президент Грузии Саакашвили 
делал все, чтобы разрушить единство российской 
грузинской диаспоры, потому что не доверял рос-
сийским грузинам.

— Саакашвили продал культурный центр 
«Мзиури» на Арбате, хотя я лично со своими дру-
зьями предлагал выкупить его, чтобы центр сохра-
нил свое предназначение, — вспоминает Хубутия. 
— Он также продал в частные руки помещение 
консульства Грузии на Остоженке. Он сделал все, 
чтобы разрушить нашу диаспоральную организа-
цию — Союз грузин в России. Единственное, что 
у нас осталось, — эта церковь.

Церковь, православная вера — это тот фун-
дамент, на котором много веков строилось брат-
ство русских и грузин. Очень важно, чтобы этот 
фундамент сохранился, а церковь не потеряла 
своего предназначения, не превратилась в «вертеп 
разбойников», из которого Иисус изгонял торгов-
цев и менял.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60.
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 

Круглосуточно 

т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
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❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
м. "Савеловская", 
м. "Варшавская". 
т. 8-929-900-07-42

 отдых!
Приезжай и отдыхай.
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых! Юго-запад! 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс! Вся Москва 
т. 8-926-513-36-71

❑ считать недействительным 
диплом, выданный 
Соболевскому  М. В.
№ 606063 БПОУ "ОМТ"
в связи с утерей

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Обстановка внутри кафе.

Типичный счет. 
25 марта 2017 года — 
разгар Великого поста. 

«Георгиевское подворье» находится 
на третьем этаже этого здания.

Московские грузины в последнее время 
говорят, что у них все меньше желания 
приходить в свою церковь на Большой 
Грузинской улице в центре столицы. Их 
смущают как интриги вокруг популярно-
го у прихожан батюшки отца Мириана, 
так и то, что в церковном дворике раз-
вернута торговля, открыты кулинария и 
ресторан. Порой из заведения допоздна 
звучит громкая музыка, а запах шашлыка 
искушает православных даже во время 
поста. По мнению ряда верующих, един-
ственной в Москве грузинской церкви 
грозит опасность потерять свое лицо.

Грузинское землячество 
возмущено, что 
их церковь превращена 
в коммерческий объект

В эпоху СССР мотокросс был у нас весь-
ма популярным видом спорта: поглазеть на 
ревущую двухколесную технику приходили 
тысячи зрителей. Потом, правда, интерес к 
мотоциклетным гонкам по бездорожью силь-
но поутих. Однако сейчас с ростом популяр-
ности байков у населения — не в последнюю 
очередь благодаря их доступности — мото-
гонки вновь привлекли внимание публики. 
Не такое, как к «Формуле-1», конечно, но куда 
большее, чем к доморощенным кольцевым 
чемпионатам. 

Для тех, кто еще не в курсе, скажем, что 
мотокросс — это один из видов экстремального 
мотоциклетного спорта, представляющего собой 
гонку по условному бездорожью с характерными 
барханами и оврагами. При этом в России — под 
Туапсе — подготовлена трасса международного 
уровня, на которой, кстати сказать, буквально 
в следующий уик-энд состоится российский 
этап чемпионата мира по мотокроссу MXGP of 
Russia.

Сюда приедет и живая легенда мотокросса, 
восьмикратный чемпион мира Тони Кайроли, и в 
этом году занимающий первое место в турнир-
ной таблице. Накануне соревнований портал 
«АвтоВзгляд» взял эксклюзивное интервью у 
итальянца, поинтересовавшись в том числе и 
шансами российских спортсменов на победу 
хотя бы на домашнем этапе. 

— Я очень жду Гран-при России, — сам на-
чал наш диалог г-н Кайроли. — У вас довольно 
сложная трасса, но как раз в этом и заключается 
ее прелесть. Будем надеяться, что спортсмены 
справятся с ней без серьезных потерь. Кроме 

того, в России очень хорошая публика: приятно 
вспоминать, как в прошлом она щедро одаривала 
гонщиков аплодисментами. Кстати, лично у меня 
в России много друзей.

— Что вы можете сказать о российском 
гонщике Евгении Бобрышеве, выигравшем 
в 2011 году Гран-при Германии?

— Евгений очень талантливый и смелый. 
Заметно, как он выкладывается в гонке, и это 
прежде всего говорит о его профессиональной 
подготовке и вере в победу.

— Как вам удается столько лет быть на 
вершине спортивного олимпа? Вряд ли дело 
только в усиленных тренировках, ведь лен-
тяев среди гонщиков нет. Но выкладываясь 
на сто процентов, ваш успех еще никто не 
повторил...

— Сложно сказать, в чем тут секрет. Ду-
маю, это страсть к спорту. Действительно, я, как 
и мои коллеги, много работаю над тем, чтобы 
повысить свое мастерство. Это и тренировки, 
и поддержание стабильного эмоционального 
состояния, и правильный отдых. И насколько 
это возможно — я стараюсь избегать травм. 
По моему мнению, в этом и заключается залог 
долгой карьеры.

— Что вы можете порекомендовать на-
чинающим спортсменам для того, чтобы 
повторить ваш успех? 

— Прежде всего не нужно думать, что все 
достается бесплатно. Нужно упорно работать. 
Это спорт, в котором, даже если у тебя есть луч-
ший в мире мотоцикл и лучшее снаряжение, 
недостаток тренировок и внимания может очень 
легко привести к аварии, а соответственно, и к 
поражению.

— Когда вы первый раз оседлали байк 
и в каком возрасте начали заниматься мо-
тоспортом профессионально?

— Начал кататься в возрасте четырех лет, 
а участвую в гонках с семи.

— В повседневной жизни вы предпо-
читаете мотоциклы или передвигаетесь на 
автомобиле? 

— С недавнего времени езжу на отличном 
пикапе известной итальянской марки. 

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд», 

Париж—Москва.
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НЕЦЕРКОВНЫЕ СТРАСТИ 
НА ПАТРИАРШЕМ ПОДВОРЬЕ

ПОЛНОЕ БЕСПРАВИЕ
ГИБДД закрывает автошколы и перестает 
принимать экзамены

Не прошло и двух месяцев с момента 
отставки главного автоинспектора стра-
ны Виктора Нилова, как временно испол-
няющий его обязанности генерал Швецов 
занялся таким нормотворчеством, в ре-
зультате которого вся система автошколь-
ного образования страны может рухнуть в 
одночасье. 

Дело в том, что одним легким росчерком 
генеральского пера в конце апреля были отме-
нены предыдущие рекомендации ведомства по 
организации работы подразделений Госавтоин-
спекции по согласованию программ подготовки 
и переподготовки водителей автомототран-
спортных средств, трамваев и троллейбусов 
и выдаче заключений о соответствии учебно-
материальной базы автошкол установленным 
требованиям. А с их отменой у должностных 
лиц ГИБДД не осталось никакого инструмента, 
позволяющего на законных основаниях, в со-
ответствии с постановлением Правительства 
РФ №966 о лицензировании образовательной 
деятельности, выдавать заключения о готовно-
сти автокурсов учить людей и одобрять или не 
одобрять их образовательные программы. Ведь 
упомянутые рекомендации четко указывали, как 
и в какие сроки проводятся соответствующие 
процедуры, утверждали форму самого заклю-
чения и т.д. Мало того, как стало известно пор-
талу «АвтоВзгляд» от источника в ГУ ОБДД МВД 
РФ, с региональных и федерального сайтов 
ГИБДД скоро исчезнет раздел «Автошколы», 
где потребитель мог ознакомиться с перечнем 
легальных автошкол, имеющих все необхо-
димые разрешения-согласования. Почему? 
Да потому, что норма, обязывающая гаишни-
ков публиковать подобные сведения на своих 
интернет-ресурсах, содержалась в одном из 
пунктов отмененных теперь рекомендаций. 

Иначе говоря, в скором времени абсолютно 
все автошколы страны остановят свою работу, 
поскольку без согласованных программ и за-
ключений ГИБДД работать они не имеют права. 
В противном случае контролирующие автокур-
сы органы после ряда процедур аннулируют их 
лицензии в судебном порядке. Одновременно 
с запретом на обучение кандидатов в водители 
(а таких в стране ежегодно набирается около 
2 млн) сама ГИБДД должна будет прекратить 
прием экзаменов у граждан, поскольку не 
вправе допускать к испытаниям выпускников 
автошкол, не имеющих гаишного заключения 
и согласованных программ. 

Зато вместо отмененных рекомендаций, 
поставивших, по сути, крест на реформе автош-
кольного образования (которая, кстати сказать, 
сократила аварийность среди начинающих во-
дителей более чем на 20%), на днях были заре-
гистрированы Минюстом и вступили в силу два 
новых приказа ГУ ОБДД МВД РФ (за подписью 
все того же генерала Швецова), определив-
ших взаимодействие ГИБДД с автошколами. 
Нет, неувязку с невозможностью выдавать 
заключения-согласования они не устранили. 
Зато так замутили воду, что ловить в ней рыбку 
стало для нечистоплотных представителей 
ведомства одним удовольствием.

Так, из текста документов, которые вро-
де бы обсуждали и согласовали все заинте-
ресованные лица, включая представителей 

автошкольного сообщества страны, странным 
образом испарилась ключевая норма, кото-
рую, собственно, и ждали образовательные 
учреждения.

Согласно ей при наличии у учебного за-
ведения необходимых условий экзамены на 
права инспектора ГИБДД проводят на его базе. 
Это удобно всем: и курсантам, которым родные 
стены помогают; и гаишникам, у которых соб-
ственных ресурсов для приема экзаменов нет 
вовсе, и, разумеется, самим автошколам в кон-
курентной борьбе за клиента. Однако свежие 
приказы ГИБДД сгубили намечавшуюся было 
идиллию на корню, да и вообще, повторим-
ся, поставили под сомнение существование и 
автошкол, и даже экзаменационных подраз-
делений Госавтоинспекции.

Ведь теперь автошколы, вложив немалые 
деньги, чтобы с 1 сентября экзамены шли по но-
вым правилам (а в ряде регионов, повторимся, 
у ГАИ нет ничего своего, от слова «совсем»: ни 
машин, ни классов, ни площадок), вынуждены 
идти на поклон к местному гаишному начальни-
ку, в исключительном праве которого решать, 
достойна ли конкрентная школа работать по-
новому или нет.

То есть все предыдущие гаишные разре-
шения, полученные школами, теперь таковыми 
уже не считаются. Более того, согласно упо-
мянутым приказам, даже если эта конкретная 
автошкола вновь сумеет получить полицейское 
«одобрямс» и сызнова докажет, что полностью 
соответствует и практически является образом 
и подобием гаишного экзаменационного под-
разделения, совсем не факт, что в нее придут 
экзаменаторы в форме. Решать вопрос, на-
правлять ли их в эту школу или соседнюю, будет, 
как уже говорилось, лично местный гражданин 
начальник. И по каким критериям он станет 
определять лучшую из двух совершенно оди-
наково оборудованных автошкол — совершенно 
непонятно.

Но, скорее всего, учитывая нравы и тра-
диции отечественных придорожных полицей-
ских, в силу вступят традиционные механиз-
мы: коррупционно-договорные. И автошколам 
придется выполнять любую прихоть ГАИ, чтоб 
добиться ее расположения. И не важно, что 
ученики одной автошколы будут вынуждены 
идти сдавать экзамены в другую, незнакомую 
организацию — об удобстве для клиентов, как 
всегда, в этом ведомстве никто никогда не ду-
мал. Как не думали, похоже, в ГИБДД и о том, что 
из-за их нормотворчества скоро все автошколы 
страны вообще могут остановить работу.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

БАЙКИ О БАЙКАХ
Восьмикратный чемпион мира по мотокроссу 

Тони Кайроли оценил мастерство российских 
гонщиков
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Даже теперь, месяц спустя, этот раз-
говор вспоминается как один из са-
мых необычных на чемпионате Европы 
по спортивной гимнастике. Правда, 
и собеседник, Никита Нагорный, под 
стандарты не очень подпадает. После 
первых же успехов на помосте стал 
видеоблогером, захотел пропаганди-
ровать гимнастику, решил, что трибу-
ны можно заполнить и собственными 
подписчиками. Может, все и простень-
ко — но народу понравилось, да и опыт 
уже свое дело делает. В сетях Никита — 
личность теперь популярная. С первых 
чемпионатов Европы увозил золотые 
медали. В Клуж-Напоке-2017 оказался 
с «бронзой» и… чувством страха. Чем 
и огорошил. Вот уж точно — не бывает 
«отксеренных» спортивных дорог. 

— Никита, с чем ехали на первый по-
слеолимпийский чемпионат, да еще после 
травмы, с чем приехали? 

— Со страхом. Боялся сделать все плохо и 
вылететь из сборной. Страх не прошел и после 
окончания турнира.

— Какие для этого основания? Вы всегда 
отличались здоровым нахальством. Победа 
на Юношеских Олимпийских играх в китай-
ском Нанкине-2014 — три «золота», «серебро» 
и «бронза», взрослый дебют на Европе во 
Франции — «золото», вторая Европа — снова 
«золото», личное и в команде, Олимпийские 
игры — «серебро» команды, прорыв через 16 
лет безмедалья! 

— Никогда в жизни у меня не было такого 
страха, и все было легко. Во-первых, началось 
все, наверное, с моего отношения к тренировкам. 
Они начали выглядеть безответственно. И… как 
сказать-то… возник этот шанс — если не начну 
заниматься по-другому, вылечу из сборной.

— Вам именно об этом говорили — о без-
ответственности? Или о том, что «звезду 
ловить» — дело нехитрое? 

— Можете спросить любого человека из 
моего окружения: «звезду не ловил», болезнью 
звездной не страдал, не она виновата. Трудно 
формулировки подобрать, но, скорее всего, я 
перестал понимать, как надо относиться к тре-
нировочному процессу. Я как-то привык за время 
после Игр, пока травму залечивал особенно, 
тренироваться так: есть настроение — делаю, 
нет — не делаю. Как я и готовился перед чем-
пионатом России, первым стартом в сезоне. 
Ведь приехал в Казань, выиграл брусья, попал в 
финал на перекладине, два дня прошел хорошо, 
в третий сорвался. 

— Вы же действительно много пропусти-
ли из-за травмы. 

— Да, ребята тренировались с сентября: 
прошел август, когда все отдыхали, наступил 
сентябрь, все начали пахать. А в октябре у меня 
травма. Я начал тренировки только с конца фев-
раля — даже помню число, 24-е, то есть за две 
недели до чемпионата России я начал нагру-
жаться уже серьезно. И у нас с тренером была 
задача показать на чемпионате России все, что 
сможем. И я сделал больше чем мог. Сделал 
даже больше чем обычно — собрал комбинацию 
и за две недели вставил два новых элемента на 
каждый снаряд, показал их на России. 

— А что не так-то?
— Все так, просто не было никакой пахоты: 

это было в удовольствие, мы учили новые эле-
менты с тренером, делали суперэлементы на 
будущее. Сделали комбинацию и для чемпионата 
России. А в Казани я поймал кураж и даже начал 
выполнять комбинацию, которая по базе была 

просто супер; жаль, в финале сорвался… И на 
этом настроении я приехал на сборы — типа, 
что я буду снова тренироваться сам по себе и в 
удовольствие.

— Что-то вы действительно прямо ото-
рвались от реалий жизни. 

— Не тут-то было, естественно, на меня на-
чали потихонечку давить: удовольствие удоволь-
ствием, но надо готовить комбинации к чемпиона-
ту Европы. У меня в планах было войти в форму в 
первую неделю сборов — после России какой-то 
отдых был, но в итоге, когда надо было уже перед 
тренерским штабом поднимать руку и сдавать 
комбинацию, я не смог сделать то, что надо. И 
на меня уже смотрели именно так: надо ехать 
выступать на Европе, а он ничего не делает. 

— Долго смотрели?

— На последней контрольной тренировке 
уже сказали: все плохо, если с таким подходом, 
то выступать на Европе не имеешь права. Не 
имеешь права позорить. 

— Никита, не согласны были?
— Полностью согласен. Меня это, есте-

ственно, расстроило. Да, наверное, и привело 
в сознание: надо пахать, никто этого в спорте 
не отменял. Но больше все же расстроило; и я 
начал тренироваться не с обычным чувством: 
вот, у меня мотивация, надо выходить и рвать! А 
больше со страхом: я сейчас не сделаю, и меня 
накажут. И после выступления в Румынии, после 
бронзовой медали на брусьях, оно тоже осталось. 
Присутствовало в голове.

— Давайте я все же этот самоанализ не-
много в другую сторону уведу. Недооцени-
вать себя плохо, переоценивать — тоже. Вы 
думаете, вам много дано от природы?

— Знаете, как скажу… есть такой боец Конор 
МакГрегор (ирландский боец смешанных боевых 
искусств. — Ред.). Некоторые считают, что он 
просто шоумен и клоун, некоторые — что у него 
особый настрой на бои. Я вижу второе. Человек, 
выходя еще до боя, говорит, как он закончится. 
Он программирует себя: «Я нокаутирую во вто-
ром раунде». 

— Это вы к чему? 
— К оценке себя и настрою. Я в день финала 

на брусьях в Румынии говорил и массажисту, и 
доктору, и Давиду Белявскому: буду в тройке — у 
меня есть эта возможность. И тем самым пытался 
себя запрограммировать, чтобы выкинуть все 
страхи. И знаете, наверное, это была первая моя 
комбинация, исполненная на кураже после того, 
как мне сказали, что «с таким отношением ты ни-
куда не поедешь». Первый подход как раньше: моя 
задача — сделать, мне это нравится. Вернулся 
кураж. И мне это понравилось.

— Вы как-то сказали, что на старте в вас 
просыпается охотничий инстинкт, захотел 
— получил. Даже на дебютном чемпионате 
Европы у вас было «золото», на нынешнем, в 
ранге олимпийского призера, — только «брон-
за». С другой стороны, есть очень ценные 
выводы, вы возвращаетесь другим… 

— Я не считаю этот чемпионат Европы не-
ким откатом назад. Если брать психологическую 
сторону — да, все не очень просто. Но этот чем-
пионат не был плохим — я прошел три снаряда: 
брусья, перекладину и кольца. Кольца я сделал 
очень хорошо, получил самую высокую оценку, 
которую вообще получал, и это еще без доскока. 
Перекладина — тот снаряд, который меня все 
время тащит вниз в многоборье. Проблема в 
том, что к ней нужно подходить уверенным на 
все сто процентов, иначе не получится. Так и 
произошло. А то, что я стал третьим на брусьях, 
так это для меня как «золото» на вольных, это 
высокая оценка. То же за исполнение — получил 
самую высокую оценку за последнее время. То 
есть для многоборья этот чемпионат Европы — 
очень большой опыт.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Хозяйке на заметку. Не спе-
шите выбрасывать банановую 
кожуру. Порежьте ее на кусочки, 
высушите и растолките. Теперь 
кожура займет совсем немного 
места в мусорном ведре.

Уважаемые выпускницы! Ма-
ленький совет: не выбрасы-
вайте свою школьную форму 
после выпускного. Она вам 
потом в семейной жизни еще 
пригодится.

— Ты храпишь, как трактор!
— Эй! А нельзя ли полегче в 
сравнениях?!
— Ой, прости! Во сне ты издаешь 
чарующие звуки, как первые творе-
ния Ферруччо Ламборгини.

Не можешь похудеть? Отправляйся 
в Америку, там все свои.

В России если муж пришел домой 
трезвым, это уже считается пред-
варительными ласками.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 01.06.2017
1 USD — 56,6876; 1 EURO — 63,4107.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Павел Батов (1897–1985), генерал армии, дважды 
Герой Советского Союза
Ронни Вуд (1947), гитарист The Rolling Stones
Михаил Глинка (1804–1857), композитор
Ольга Голодец (1962), заместитель председа-
теля Правительства РФ
Владимир Грамматиков (1942), актер, киноре-
жиссер, заслуженный деятель искусств России
Александр Жуков (1956), первый заместитель 
председателя Государственной думы ФС РФ
Рафаэль Клейнер (1939), артист-чтец, народный 
артист РФ

Ольга Кормухина (1960), певица
Евгения Симонова (1955), актриса театра и кино, 
народная артистка РФ
Морган Фримен (1937), актер, продюсер, лау-
реат премии «Оскар»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 11…13°, 
днем в Москве 16…18°. Ночью облачно, дождь, 
местами сильный, гроза; днем облачно с про-
яснениями, небольшой дождь; ветер ночью за-
падной четверти, 7–12 м/с, местами порывы 
до 24 м/с, днем западной четверти, 7–12 м/с, 
местами порывы до 15–20 м/с. Восход Солнца 
— 3.50, заход Солнца — 21.03, долгота дня — 
17.13. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день защиты детей.
Всемирный день молока.
День Северного флота ВМФ России.
1787 г. — Екатерина II устроила смотр русского 
флота в Инкермане.
1862 г. — на всей территории США запрещено 
рабство.
1960 г. — выполнен первый международный 
рейс из аэропорта «Шереметьево»
1992 г. — Россия стала 165-м членом Междуна-
родного валютного фонда.
1997 г. — в Екатеринбурге дебютировала группа 
«Чичерина», солист — Юля Чичерина.
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СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОСТИ

ГЛАВНАЯ ТЕМА ПЕРСОНА

НОВОСТЬ ДНЯ

В Международный день защиты 
детей, 1 июня, с 13.00 до 14.00 в 
редакции газеты «Московский 
комсомолец» состоится онлайн-
конференция уполномоченного 
по правам ребенка в Москве, 
заслуженного учителя России, 
поэта Евгения Абрамовича 
БУНИМОВИЧА.

Что делать, если вы считаете, 
что права вашего ребенка наруша-
ются при сдаче ОГЭ, ЕГЭ и ГВЭ? По-
может ли предотвращению суицидов 
несовершеннолетних ввод уголов-
ной ответственности за вовлечение 

детей и подростков в «группы смер-
ти»? На какую помощь могут рас-
считывать валютные ипотечники, 
рискующие оказаться на улице с 
детьми? Могут ли дети публично 
демонстрировать свои таланты 
наравне со взрослыми  уличными 
музыкантами или чтецами? 

Свои вопросы нашему гостю 
вы можете задать в ходе онлайн-
конференции в четверг, с 13.00 до 
14.00, а также оставлять вопросы 
на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к 
анонсу заранее. 

КАК ЗАЩИТИТЬ СВОЕГО РЕБЕНКА?

В Москве завершается фестиваль поль-
ских фильмов «Висла». Премьерный по-
каз в России фильма «Волынь» Войцеха 
Смажовски вызвал стихийный митинг в 
зале, а в адрес польского актера неслись 
вопросы: «Зачем вам Крым?», «Почему 
не было Нюрнбергского процесса по Во-
лынской резне?» 

Войцех Смажовски обратился к событиям 
1939 года и последующих военных лет. Во время 
Волынской резни погибли, согласно приведенным 
в фильме данным, 80 тысяч поляков. Многотысяч-
ные жертвы были и среди украинского населения. 
Сама эта земля на протяжении столетий перехо-
дила из рук в руки. Была территорией Российской 
империи, Польши, со стороны княжества Литов-
ского на нее совершались поползновения. Теперь 
это территория Украины. 

В волынской деревне живут герои фильма 
— украинцы, поляки, евреи, которых называют 
исключительно «хохлы», «ляхи» и «жиды». До моска-
лей дело еще дойдет. 17-летняя польская девушка 
Зося (ее сыграла Михалина Лабач) влюблена в 
украинского парня, которого вскоре убьют энка-
вэдэшники — просто так, потому что на дороге 
стоял. Зосю выдадут замуж за зажиточного вдовца 
с двумя детьми, а потом начнется кромешный ад 
советской оккупации, истребление людей, приход 
Гитлера, которого некоторые украинцы ждут как 
спасителя от Советов. 

«Волынь» снималась порядка 120 съемоч-
ных дней в этнографическом музее в Люблине на 
востоке Польши. На ее создание ушло два года, 
проделана огромная работа по изучению архивных 
материалов с привлечением историков. Войцех 
Смажовски показал злодеяния украинских на-
ционалистов: польского офицера разрывают на 
части двумя лошадьми, уничтожают в костеле 
верующих. Сжигающие польских детей в соломе 
выкрикивают «Слава Украине!». Неменьшие зло-
деяния творят немецкие фашисты, истребляющие 
евреев. Еврейскую русскоязычную учительницу, 
еще недавно командированную в деревню и от-
биравшую у учеников крестики, повесят на глазах 
у всей деревни. Москали из НКВД тоже отлича-
ются своими зверствами. Войцех Смажовски на 
фестивале в Гдыне, где «Волынь» получила не-
сколько наград, заявил, что она станет началом 
дискуссии польских и украинских историков. Но 
диалога пока не получилось. И на Украине фильм 
не показан. Наши львовские коллеги специально 
ездили в Польшу, чтобы его посмотреть, и считают, 
что все однобоко интерпретировано, а поляки 

про себя многое недоговаривают, а иногда и на-
меренно подогревают молодежь, не способствуя 
примирению...

Некоторые нервные граждане выходили с 
московского показа со словами «Смерть хохлам!». 
А потом состоялась встреча с польским актером 
Лехом Дыбликом, сыгравшим роль украинца Гав-
рылюка. Он отметил, что Войцех Смажовски хотел, 
чтобы поляков играли поляки, русских — русские, 
немцев — немцы. Но все оказалось не так про-
сто. «Я играю украинца, — рассказал нам Лех 
Дыблик. — Мой папа родился во Львове. Тогда 
это была территория Польши. Я говорю по-русски, 
слушаю российское радио. Была большая про-
блема договориться с украинскими актерами. Мы 
начали снимать через год после занятия Крыма. 
Отправляли сценарий в Москву и в Киев, но никто 
не хотел нас поддержать. Помог мой польский 
друг, работающий 15 лет в Москве и Киеве. И мы 
нашли во Львове исполнителей ролей украинских 
националистов. Ребята боялись, но все-таки со-
гласились сниматься, как только поняли, что фильм 
не против украинцев. Мой друг проявлял о них 
заботу, как родная бабушка. На Украине не было 
ни одного показа — МИД страны решил, что это 
приведет к плохим последствиям. В Польше «Во-
лынь» посмотрели больше миллиона украинцев. 
Молодые ребята с Украины работают у нас. Какая 
война? Им хочется лучше жить, вот и все». 

Одного из зрителей, представившегося за-
местителем убитого депутата Рохлина, не могли 
остановить. Он пресекал все попытки прервать 
его монолог окликом «Молчать!». «Волынь» назвал 

пасквилем ФСБ: «Ваша съемочная группа будет 
осуждена за нацистскую пропаганду. Вы на деньги 
ФСБ сделали фильм. Как вы можете наносить удар 
в спину Украине в то время, когда идет война. 
Вы — российские нацисты и приехали разжигать 
войну. Это не фильм, а фейк».

Лех Дыблик был невозмутим: «Я приехал в 
гости, а вы стали звездой». Собравшиеся вспоми-
нали «Иди и смотри» Элема Климова, который по 
замыслу должен был называться «Убить Гитлера». 
Лех Дыблик считает, что в этой истории вопроса 
стыда не существует: «Мы хотим поговорить об 
этом и закрыть тему. В Польше еще живы стари-
ки — родственники тех, кто пережил Волынь. И мы 
должны были сделать фильм ради ветеранов». А 
из зала неслись выкрики: «Осудите российский 
нацизм!», «Они памятник Бандере ставят», «Бан-
дера всю войну просидел в концлагере. Вы хоть 
это знаете?», «Воспитанные люди не вторгаются 
в другую страну». Разговор с Волыни перекинулся 
на Катынь. В рамках «Вислы» прошел спецпоказ 
«Катыни» Анджея Вайды, где события тоже проис-
ходят в 1939 году, когда немцы напали на Польшу, а 
советские войска 17 сентября вошли на ее терри-
торию, захватили в плен и расстреляли польских 
офицеров. Среди них был и отец Вайды. В 2008 
году, когда фильм показали в Москве, началась 
истерия. Вайду, не видя его фильма, обвиняли 
чуть ли не в фашизме. То, что в страшных деяниях 
виновен НКВД, вопреки архивным свидетельствам 
не хотели признавать. «Волынь» теперь как кость, 
которая дразнит людей самых непримиримых 
взглядов. Мощным кинематографическим вы-
сказыванием ее не назовешь. Но изумляет бес-
страшие поляков снимать такое кино, сама попытка 
разобраться в теме, заведомо зная, какую волну 
она вызовет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НА ПРЕМЬЕРЕ 
«ВОЛЫНИ» 
ВСПОМИНАЛИ 
БАНДЕРУ
«Исполнителей 
ролей украинских 
националистов нашли  
во Львове»

В театральной Москве появился «Реви-
зор», который бьет рекорды как мини-
мум по двум позициям: бессмертную 
комедию Гоголя из четырех актов дают 
в полтора часа, а молодого проходим-
ца Хлестакова играет 75-летний актер. 
Такова версия режиссера Роберта Сту-
руа, преподнесшего своему давнему 
другу Александру Калягину подарок — 
роль Хлестакова.

Сцена впечатляет: она пуста и сжата с трех 
сторон стенами с глазницами пустых окон. В 
каждой стене их по 16. С одной стороны, очень 
напоминает сохранившуюся стену Папского 
дворца в Авиньоне (кто бывал, тот непременно 
видел сей исторический памятник, в котором 
до сих пор играют главные спектакли главного 
театрального фестиваля Франции). С другой 
— мертвый дом, в высоких и красивых окнах 
которого никто не покажется. Впрочем, так ка-
жется только поначалу.

Абсолютно классическое начало: «Господа, 
я пригласил вас с тем, чтобы сообщить пре-
неприятное известие…» Городничий Антон Ан-
тонович Сквозник-Дмухановский молодцеват, 
подтянут, импозантен. Расхаживает в расшитом 
золотом по низу черном халате с широкими 
обшлагами. Его играет Владимир Скворцов, 
замечательный актер, которого еще относят к 
молодому поколению. На фразе «к нам едет ре-
визор» сценический мир вздрагивает тревожной 
музыкой, световыми проблесками. Мистичность 
надвигающегося события закрепляет женская 
фигура в черном. Кривобокая, горбатая бого-
молка является к гоголевским персонажам, 
сбившимся в испуганную кучку, — знакомые 
до боли попечитель богоугодных заведений 
Земляника, судья Ляпкин-Тяпкин, смотритель 
училищ Лука Лукич. Тут же почтмейстер на вы-
соких ножках, точно насекомое какое. Ну и до 
кучи явятся Бобчинский с Добчинским и объявят, 
что в трактире остановился важный чиновник. 
Далее — по тексту. 

Удивительное впечатление от этого «Ре-
визора» — шахматная партия с неожиданны-
ми ходами, интригой, высококлассной игрой. 
Гроссмейстер Стуруа не может позволить себе 
ошибиться даже на миллиметр, поэтому чуть ли 
не каждый жест каждого персонажа (не только 
главных) как будто прописан и просчитан. Ничего 
лишнего, никакой свободы и импровизации. 
Люди-роботы в данном случае лучше просто лю-
дей воплощают тот самый миф о русской жизни, 

который, кажется, никогда не кончится. Глава го-
рода, чиновники, проходимцы, что выдают себя 
за особо важных персон. Их типы и поведение 
неизменны, разница лишь в нюансах времени. 
Бессмертные в бессмертной комедии. 

Стуруа отлично слышит и чувствует время 
— его жесткость, лишающую жизнь свободы и 
превращающую людей в бесчувственные ав-
томаты. Чувствует религиозное безумие, бого-
мольную крайность, невесть откуда взявшихся у 
убежденных атеистов, что так точно воплощает 
та самая кривобоко-косорылая Авдотья в чер-
ном — как черная птица кружит по сцене. Он 
гонит текст Гоголя, оставляя за скобками целые 
картины и приводя зрителя к результату — «ла-
борданс, лаборданс…».

Но все, конечно, ждут разрешения главной 
интриги: выхода Хлестакова в исполнении Алек-
сандра Калягина. Он не выходит — его вывозят 
на инвалидном кресле. Вконец руинированный 
Иван Александрович Хлестаков слабым голосом 
жалуется, что хозяин гостиницы плут и не кормит 
его. Реакции «пациента» снижены, эмоциональ-
ные оценки почти на нуле. Даже когда жизнь его в 
уездном городе N наладится и он, уже в статусе 

чиновника из Петербурга, съедет в дом город-
ничего, мало что изменится в облике. «Хороший 
был завтрак», — найдет в себе силы проскулить 
он. Без особой эмоции и к хорошенькой дочке 
городничего: при ее цветущем виде он засыпает, 
похрапывая, и даже эротичное кружевное бе-
лье, бесстыдно продемонстрированное женой 
городничего, нисколько не потревожит такого 
Хлестакова. Бессмертный для России образ уже 
почти истлел, но непобедим ни временем, ни 
социальными переменами. Александр Калягин 
в свой юбилейный год виртуозно представил 
гоголевского героя. Браво, мастер! 

То же самое заслужило его окружение — 
Владимир Скворцов, Наталья Благих (Анна Ан-
дреевна), Кристина Гагуа (Марья Антоновна), 
Григорий Старостин (Осип), Евгений Шевченко 
(почтмейстер), Артем Блинов (Земляника), Фе-
дор Бавтриков и Андрей Кондаков (Бобчинский 
и Добчинский) и, конечно же, Елизавета Рыжих 
(Авдотья в черном). Выход спектакля и юбилей 
главного артиста и худрука «Еt Сetera» отметили 
выпуском юбилейных марок с изображением 
лучших ролей Александра Калягина.

Марина РАЙКИНА.

…сыграв молодого Хлестакова

Все меньше и меньше времени остается 
до Кубка конфедераций в России. Для 
нашей сборной каждый матч важен, будь 
он полуофициальный, контрольный или 
товарищеский — все абсолютно равно. 
Ближайшую встречу сборная России 
проведет в Будапеште против Венгрии.

Станислав Черчесов собрал футболистов 
недалеко от не чужого для себя Инсбрука, где он 
сначала играл в местном «Тироле», а затем его 
тренировал. Видимо, Станислав Саламович пла-
нирует создать спокойную атмосферу, показать 
себя вдвойне хозяином положения. 

В сборной опять проблемы с травмами. Вы-
пал полузащитник Алан Дзагоев. Волнительно за 
Алана — он отличный игрок и мог бы взять на себя 
роль плеймейкера, но увы. Еще и основной вратарь 
Игорь Акинфеев пугает народ больной пяткой.

В Австрии 28 российских футболистов — 
состав расширенный. И все понимают, что до 
главного турнира остался год — и доказывать свою 
необходимость надо было еще вчера. Знает это и 
Станислав Саламович, потому нагрузки на этом 
этапе серьезные. Уже сейчас можно предположить, 
кто появится на поле с первых минут.

Вратарь
Армеец Игорь Акинфеев — номер один в 

нашей команде, но у него появились жалобы на 
здоровье, потому, скорее всего, Черчесов его по-
бережет. В составе Александр Беленов из «Уфы», 
Маринато Гильерме, «Локомотив», и Владимир 
Габулов, «Арсенал». 

Владимир Габулов приехал на сборы с опо-
зданием в связи с участием «Арсенала» в стыко-
вых матчах. Не в последнюю очередь благодаря 
ему туляки не покинули РФПЛ. Но именно из-за 
задержки шансы Владимира выйти на поле в Бу-
дапеште с первых минут сокращаются.

Уфимцы доказали, что у них отличная обо-
рона, а Беленов — действительно полкоманды. Но 
у него нет еще ни одного матча за национальную 
команду. Существует определенный риск.

Натурализованный бразилец — хороший 
вратарь. У него уже есть опыт игры за сборную. 
Видимо, Гильерме и займет место в воротах.

Защита
■ Центр
Одна из ахиллесовых пят в российской сбор-

ной. Станислав Саламович перекроил игру в три 
центральных защитника, наверное пытаясь вос-
полнить недостаток класса количеством. Сказы-
вается отсутствие армейцев Сергея Игнашевича 
и братьев Березуцких. 

Возможно, есть смысл попробовать спарта-
ковскую связку Илья Кутепов — Георгий Джикия, 
добавив ростовчанина Федора Кудряшова, часто 
играющего у Черчесова. Роман Нойштедтер при-
был из Турции с опозданием, а у Руслана Камболо-
ва маловато опыта. Остается еще Андрей Семенов 
из «Терека» и армеец Виктор Васин, которые тоже 
могут подстраховать. 

■ Фланги
С переходом на схему 5–3–2 крайние за-

щитники отчасти превратились в латералей — 
футболистов, отвечающих за всю бровку. Повы-
сился уровень ответственности. Недостаточно 
просто обороняться — надо поддерживать атаку, 
желательно острыми передачами: навесами, про-
стрелами в штрафную соперника.

■ Правый
Александр Самедов на эту роль пока подхо-

дит. Вроде бы он и не защитник, зато обладает от-
менным пасом. Станислав Саламович обязательно 

предупредит центральных защитников, чтобы 
страховали правый фланг. В конкурентах зенито-
вец Игорь Смольников, но у Черчесова имеются 
приоритеты: Самедов на поле с первых минут.

■ Левый
Также две кандидатуры. Спартаковец Дми-

трий Комбаров и игрок «Зенита» Юрий Жирков. 
У Юрия еще много сил, будто два сердца. Оба 
хороши в разрушении. С первых минут появится 
Комбаров, Жиркова можно поберечь. Венгры не 
те соперники, за которыми нужно бегать.

Полузащита
Тут уже надо включать воображение. Пять за-

щитников — понятно, а дальше что? Либо четыре 
полузащитника и один нападающий, либо два 
форварда, меньше полузащиты. Против Венгрии 
надо выпускать двух нападающих и вообще по-
стараться больше атаковать.

Есть готовая связка спартаковцев Денис Глу-
шаков — Роман Зобнин, выше можно использовать 
локомотивца Алексея Миранчука или армейца 
Александра Головина. Но если настраиваться на 
креативчик, тогда можно использовать связку «же-
лезнодорожников»: Миранчук — Дмитрий Тарасов, 
где Тарасов играет ниже, а Миранчук — Головин в 
виде каркаса атаки. Если все-таки форвард будет 
один, тогда спартаковская связка играет ниже, а 
Миранчук с Головиным креативят. Можно сыграть 
еще осторожнее: Глушаков, Зобнин, ростовчанин 
Александр Ерохин, ближе к форварду Головин или 
Миранчук. Все-таки хотелось бы посмотреть фут-
бол, а не мучения. Остаются краснодарец Юрий 
Газинский и Роман Шишкин из «Локомотива».

Нападение
Если принято решение играть в два напа-

дающих, тогда хорошо было бы проверить связ-
ку Артема Дзюбы и лучшего бомбардира РФПЛ 
краснодарца Федора Смолова. С другой стороны, 
они могут мешать друг другу. Нужен форвард в 
подыгрыш, например Дмитрий Полоз из «Ростова». 
На острие также могут сыграть Максим Канунников 
из «Рубина» и Александр Бухаров из «Ростова». 

Александр ТРОИЦКИЙ.

«МК» представляет свою 
сборную России по футболу

ПОМЕЧТАЕМ О КУБКЕ КОНФЕДЕРАЦИЙ

СОСТАВ ПРОТИВ ВЕНГРИИ. 
ВЕРСИЯ «МК»

■ Вратарь 
Маринато Гильерме («Локомотив»).
■ Защита
Центр: Илья Кутепов, Георгий Джикия (оба 
«Спартак»), Федор Кудряшов («Ростов»).
Фланги: Александр Самедов («Спартак»), 
Юрий Жирков («Зенит»).
■ Полузащита
Дмитрий Тарасов, Алексей Миранчук (оба 
«Локомотив»), Александр Головин (ЦСКА).
■ Нападение
Артем Дзюба («Зенит»), Федор Смолов 
(«Краснодар»).

НАЗНАЧЕН И.О. ГЛАВЫ РУСАДА
Исполняющим обязанности главы наблюдательного совета РУСАДА (Российское антидо-

пинговое агентство) назначен Александр Ивлев, занимавший пост вице-президента агентства. 
Об этом стало известно после заседания российской антидопинговой организации, на кото-
ром, кроме того, был изменен устав. Как сообщил журналистам член наблюдательного совета 
РУСАДА Александр Хрычев, глава будет избран через две недели, и он не должен быть связан 
или быть непосредственным представителем Олимпийского, Паралимпийского комитетов или 
Правительства РФ.

Никита Нагорный: 
«надо пахать, никто 
этого в спорте  
не отменял»
Призер Олимпийских игр  
в поисках куража  
и утерянной дисциплины

АЛЕКСАНДР КАЛЯГИН ПОБИЛ ВСЕ РЕКОРДЫ…
В роли Городничего 
Владимир Скворцов.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Кадр из фильма.
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